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Что ждет «тунеядцев» 
и работающих пенсионеров?

Глас народа
Работу президента Путина 
одобряют более 80% жителей РФ

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ Владимира Путина на посту президента РФ 3-й месяц подряд одобряют 
82% граждан, сообщает «Левада-центр». Недовольны его работой 18%. Из политиков
и общественных деятелей наибольшим доверием пользуются Путин (49%), Шойгу (19%), 
Лавров (17%), Жириновский (14%), Медведев (12%), Зюганов (7%). 50% считают, что дела 
в стране сегодня идут в правильном направлении, 32% — что «события ведут нас в тупик».

80
процентов

ЦИФРА

ПРЕЗИДЕНТ

 Кира Латухина

Владимир Путин встретился в 
Кремле с победителями конкурса 
«Учитель года России — 2016».

«Вы относитесь к своему при-
званию как к искусству, отдаете 
своему любимому делу все свое 
свободное время... Только так и 
можно добиваться в любой сфере 
заметных результатов», — сказал 
глава государства. 

Абсолютным победителем кон-
курса стал молодой учитель рус-
ского языка и литературы из Кра-
снодарского края Александр Ша-
галов. Он и в Кремле опередил кол-
лег, выступив первым. «Что вы чи-
таете?» — спросили главу государ-
ства. «То, что не люблю, — ответил 

он. — А из того, что люблю, у меня 
на столе лежит постоянно Лермон-
тов для того, чтоб подумать о чем-
то, отвлечься и вообще попасть в 
другой мир — полезный, красивый 
и интересный». Один из учителей 
не растерялся и пригласил на от-
крытый урок по Лермонтову. Но 
президент решил не откладывать. 
«Что будем делать? Стихи читать? 
Сейчас давайте, — сказал он. — Я на-
чну, а вы продолжите: «Люблю От-
чизну я, но странною любовью». 

Поинтересовался Путин и зар-
платой. «Зависит от заслуг», — 
объяснили участники встречи. 
Шагалов признался, что получает 
26 —28 тысяч рублей. «То есть 
ниже среднего?» — удивился пре-
зидент. Впрочем, в регионах раз-
ные условия жизни, добавил он.

Говорили и о географии. «Все 

называют Японию Страной восхо-
дящего солнца», — заметил глава 
государства. «Россия — страна вос-
ходящего солнца», — улыбнулся он 
и привел в пример Чукотку — са-
мую восточную часть Евразии. «И 
через Чукотку, острова, шло осво-
ение Аляски», — напомнил он и по-
обещал приехать в регион.

Президент поддержал идею со-
здать сеть детских образователь-
ных центров в регионах наподобие 
«Сириуса» в Сочи. «Мы должны 
наладить работу с талантливыми 
детьми», — согласился он с довода-
ми учителей. А то «всякие фонды 
шастают по стране» и увозят их за 
рубеж.

ФИНАНСЫ

В ближайшее время рубль продол-
жит укрепляться к доллару и 
евро, прогнозируют эксперты. Во-
прос в том, насколько сильно и 
как долго будет сохраняться этот 
тренд. Тем более что нацвалюта 
будет находиться под прессом не-
скольких взаимоисключающих 
тенденций.

Первая из них внешняя, начина-
ет перечислять профессор кафе-
дры фондового рынка и рынка ин-
вестиций Высшей школы экономи-
ки Александр Абрамов. «Доллар 
начал укрепляться на мировых 
рынках, его поддерживают непло-
хие данные по промышленной ста-
тистике в США, которые опубли-
кованы накануне». Но, продолжа-
ет он, этот заокеанский позитив 
может нивелировать другой, уже 
внутренний фактор.

Рынку сегодня нужны рубли. 
Высокие ставки на внутренние го-
соблигации подогревают интерес 
инвесторов к их покупке. Естест-

венно, за рубли, которые нужно 
купить на рынке, обменяв валюту. 
Кроме того, спрос на националь-
ную валюту формируется в ре-
зультате все-таки наметившейся 
определенности в вопросе прива-
тизации 50% нефтяной компании 
«Башнефть».

Куда в итоге повернет курс? «Я 
думаю, рубль будет сохраняться 
на достигнутом уровне курсов. 
Для Центробанка главным прио-
ритетом стало удержание стабиль-
ной национальной валюты. И на 
фоне того, что ставка значительно 
превышает инфляцию, у регулято-
ра есть серьезный аргумент остав-
лять неизменной свою сегодняш-
нюю политику», — объясняет Алек-
сандр Абрамов.

Но, предупреждает эксперт, ста-
бильность все равно закончится. 
«До Нового года или чуть позже на-
ступит точка разворота», — считает 
он. Но пока минимум месяц курс 
рубля будут держать в сегодняш-
них границах. А дальше — ноябрь. 
Выборы в США, исход которых пока 

трудно предсказать. И решение по 
ставке Федеральной резервной си-
стемы (ФРС) США, которая все-та-
ки может вырасти ближе к концу 
года. Пока ясно только одно — дол-
лар может лихорадить. А вместе с 
ним и весь остальной денежный 
мир. 

А вот со ставкой ФРС все более 
определенно. Большинство анали-
тиков предсказывают ее повыше-
ние, а следовательно, доллар ста-
нет более привлекательным вло-
жением капитала инвесторов. И 
деньги утекут с рынков развиваю-
щихся стран, к которым принадле-
жит и Россия, прямиком за океан.

Зато, считает Александр Абра-
мов, нам может очень неплохо по-
мочь нефть. «Если на фоне реше-
ний о сокращении добычи цена 
«черного золота» будет держаться 
чуть выше 50 долларов за баррель, 
это окажет поддержку курсу ру-
бля. Но ставка ФРС все равно ока-
жется для нее испытанием на про-
чность», — резюмирует эксперт.

ТАРАС ФОМЧЕНКОВ

Кремлевский урок
Владимир Путин встретился с учителями 

Что же будет с долларом и с нами?

ПАМЯТЬ

Во вторник в Оружейном переулке 
Москвы прошла «примерка» па-
мятника Михаилу Калашникову. 

«Чтобы монумент органично 
вписался в облик «Оружейного 
сквера», было принято решение об 
изготовлении силуэтного макета 
памятника в натуральную величи-
ну, что позволит осуществить 
«примерку» макета на месте буду-
щей установки. С помощью этого 
трудоемкого метода комиссия 
уточнит окончательные размеры 
будущего сооружения», — сообща-

ет Российское военно-историче-
ское общество.

Памятник будет установлен в 
конце Ору жейного переулка. 
Предполагается, что на его уста-
новку будет израсходовано 35 млн 
рублей. Монумент представляет 
собой фигуру Калашникова, поза-
ди которой расположены Георгий 
Победоносец, а также силуэт зем-
ного шара. 

ИГОРЬ КРЫЛОВ

ПРОВЕРКА СЛУХА

За последнюю неделю мы уз-
нали сразу о нескольких жест-
ких предложениях в социаль-
ной сфере. Минфин вернулся к 
своей давней идее прекратить 
выплачивать пенсии работа-
ющим пенсионерам. А вице-
премьер Ольга Голодец рас-
сказала, что для самозанятых 
может быть введена плата за 
пользование соцобъектами, а 
чуть раньше ту же идею озву-
чила глава Совфеда Валенти-
на Матвиенко.

По оценкам экспертов, «те-
невые» приработки, с кото-
рых не платятся соцвзносы, 
имеет сегодня чуть ли не каж-
дый второй работник. А от 7 до 
9 млн взрослых и здоровых 
граждан имеют только неофи-
циальную работу. Бюджет и 
соцфонды недополучают ог-
ромные средства, страховые 
программы не обеспечены 
деньгами. При этом люди, ра-
ботающие исключительно 
«на себя», бесплатно лечатся 
в поликлиниках и больницах, 
их дети ходят в школу, а в ста-
рости они получат право на 
социальную пенсию. И все это 
за счет остальной части обще-
ства, которая работает и опла-
чивает всю социалку и за 
себя, и за «того парня».

Именно из-за этой неспра-
ведливости и родилась идея 
«реинкарнировать» совет-
ский закон о тунеядстве. Тог-

да бездельников штрафовали 
и высылали за 101-й кило-
метр, теперь предложили за-
ставить платить за пользова-
ние «социалкой». Впрочем, до 
конкретных решений еще да-
леко: в минтруде уточнили, 
что ведомство не разрабаты-
вает каких-либо законопроек-
тов на этот счет. Все подобные 
разговоры не более чем кулу-
арные дискуссии экспертов. К 
тому же по Конституции пра-
во на бесплатную медицину в 
нашей стране имеют все гра-
ждане вне зависимости от их 
рабочего статуса. Заставить 
«теневиков» легализоваться 
можно и другими способами: 
они, например, не могут взять 
банковский кредит, пока не 
покажут свои доходы.

Что касается инициативы 
лишить пенсий пожилых ра-
ботников, тут точки над i рас-
ставила сама Голодец, сооб-
щив, что законопроект об от-
мене выплат работающим 
пенсионерам с зарп латой 
выше 500 тысяч рублей в год, 
правительство не обсуждает. 
В минтруде, где ищут разные 
способы борьбы с теневой за-
нятостью, понимают: отказ 
выплачивать пенсии приве-
дет к тому, что пенсионеры 
начнут получать свои зар-
платы в конвертах, оформив 
официальный уход с работы. 
То есть пополнят ряды «тене-
виков».

ИРИНА НЕВИННАЯ

Памятник будет установлен 
в «Оружейном сквере», что в конце 
Оружейного переулка. 

В беседе с главой государства 
педагоги говорили о поэзии и 
учительских зарплатах.
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Памятник Калашникову прошел 
«примерку» в Оружейном
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Минздрав сообщает
Уменьшения госбюджета 
на закупки лекарств не ожидается

В МИНЗДРАВЕ нет планов по сокращению бюджета на централизованные закупки лекарств 
в 2017 году, заявила министр здравоохранения Вероника Скворцова. «Если речь о централи-
зованных закупках минздрава, то здесь никакого сокращения не будет. Мы сохраним бюд-
жет текущего года», — сказала она. Министр отметила, что методы, которые планируется 
применить с целью оптимизации цен на препараты, позволят расширить охват пациентов. 

Минфин: 
налоги 
не повысят 
еще 3 года

КОШЕЛЕК

Проект нового трехлетнего бюд-
жета не предусматривает повыше-
ния налогов, но минфин будет на-
стаивать на заморозке расходов на 
уровне 2016 года, сообщил ми-
нистр финансов Антон Силуанов. 
Планируется поэтапно снижать 
дефицит бюджета по 1% в год, что-
бы в 2019 году он сократился до од-
ного с небольшим процента ВВП.

Проект трехлетнего бюджета 
внесут в Госдуму в конце октября, 
а в ближайшее время его обсудят в 
правительстве. По словам Силуа-
нова, проект бюджета не предус-
матривает кардинальных измене-
ний ни в налогах, ни в финансовой 
политике. Он предполагает сокра-
щение разбалансировки, которая 
произошла из-за снижения нефте-
газовых доходов на треть.

По словам министра, «подушки 
безопасности» хватит еще при-
мерно на 3 года. При этом минфин 
подготовил предложения по ново-
му варианту бюджетного правила, 
в котором заложена цена на нефть 
в 40 долларов за баррель. «Все не-
фтегазовые доходы, полученные за 
счет цены выше этой отметки, 
должны не тратиться на текущие 
нужды, а направляться в резер-
вы», — пояснил Силуанов.

Одновременно минфин предла-
гает заморозить расходы на уров-
не текущего года. «Это значит, что 
все потребности в финансирова-
нии должны быть погружены в су-
ществующий лимит расходов», — 
уточнил министр финансов. В 2017 
году Россия еще сможет позволить 
себе дефицит бюджета на уровне 
3% ВВП за счет резервов, улучше-
ния администрирования налогов, 
выплат госкомпаний. 

А до конца 2016 года будут выпу-
щены облигации. «Помимо обыч-
ных инструментов вроде депози-
тов, граждане могут вложиться в 
гособлигации, которые будут бо-
лее доходны», — отметил министр 
финансов. Объем выпуска будет в 
пределах 30 миллиардов рублей.

ПОДГОТОВИЛА ЮЛИЯ 
КРИВОШАПКО

ПРАВИТЕЛЬСТВО

 Владимир Кузьмин

Экономическая повестка ближайших пяти 
лет будет ориентирована на рост экономики 
и улучшение жизни людей, заявил премьер 
Дмитрий Медведев на заседании XV Между-
народного инвестиционного форума в Сочи. 

В этом году сочинский форум проходит по-
сле выборов в Госдуму. «Люди вне всякого 
сомнения выбирали, как они хотели бы жить 
дальше, кому доверят страну на ближайшие 
годы, — оценил премьер итоги волеизъявле-
ния россиян. — И тот результат, который мы 
получили, это не только показатель полити-
ческой стабильности, хотя это очень важно, 
не только победа для «Единой России», если 
говорить о той политической силе, которую я 
представляю, но и большие возможности, и 
прежде всего это, конечно, огромная ответст-
венность перед людьми, которые нам повери-
ли, которые нас поддержали».

Заниматься экономикой приходится в не-
простых условиях: на собственные внутрен-
ние экономические проблемы наложились 
введенные в отношении России санкции. «Но 
даже в таких условиях умение конвертиро-
вать политическую стабильность внутри 
страны в эффективное развитие националь-
ной экономики — это прямая обязанность 

власти, — считает Медведев. — И приняв власт-
ные полномочия, мы взяли на себя обязатель-
ства сделать все необходимое в текущем по-
литическом цикле для роста экономики, воз-
обновления ее роста, скажем так прямо, а 
главное для улучшения жизни людей. И эко-
номическая повестка ближайших пяти лет 
будет ориентирована именно на это».

Власти и раньше концентрировали на этом 
внимание, но сейчас, отметил глава кабмина, 
речь идет о большем, чем просто о мерах сти-
мулирования экономики или о проведении 
качественной социальной политики. «Сегод-
ня в России существует запрос на реальное 

изменение экономической и социальной сре-
ды. Ну а задача власти на все это ответить, от-
ветить по возможности быстро и результа-
тивно», — заявил Медведев.

На государственном уровне определены 11 
приоритетных направлений развития, затра-
гивающих самые разные сферы социальной и 
экономической жизни. Чтобы добиться эф-
фективности, вся работа по ним, как извест-
но, переведена на проектный подход. «Каж-
дый рубль бюджета любого уровня, который 
вкладывается в конкретные проекты, должен 
улучшать качество услуг, товаров, инфра-
структуры, а каждый нормативный акт, ко-
торый мы издаем в рамках проектного подхо-
да, те документы, которые принимают депу-
таты, должны давать конкретный результат», 
— сказал премьер.

Но просто выделить деньги, которых сей-
час в госказне не так и много, недостаточно. 
Еще потребуется четкая реализация всех 
принятых решений на местах, а это напря-
мую зависит от исполнительной власти в ре-
гионах. 

«Надо признаться, что критика, которая 
раздается в адрес системы государственного 
управления за недостаточную гибкость, низ-
кую эффективность, абсолютно справедли-
ва, — подчеркнул глава правительства. — Госу-
дарственная машина действительно непово-
ротлива и несет в себе черты переходного пе-
риода: сохраняет и часть советских управ-
ленческих механизмов, и какие-то черты, ко-

торые появились в 1990-е годы, и наши после-
дующие новации. Но надо прямо сказать, что 
ее коэффициент полезного действия остается 
низким». А в нашей огромной стране с ее мно-
гоступенчатой системой управления работа 
государственного аппарата должна быть на 
порядок более качественной, добавил он.

Изменить жизнь граждан к лучшему мож-
но только создав в стране эффективную и 
крепкую экономику. Этой задаче подчинен 
блок приоритетных проектов роста, где пер-
вым номером выступает развитие малого 
предпринимательства. Сейчас малый бизнес 
России обеспечивает работой четверть заня-
тых в экономике людей. И это мало, считает 
Медведев, поскольку общемировая планка 
достигает 40 — 50%. «Потому в ближайшие 
два года необходимо сделать все, чтобы в этой 
сфере начали работать 435 тысяч новых ма-
лых компаний», — озвучил премьер одну из 
задач. Помогать малому бизнесу будут при 
освоении новых рыночных ниш расширени-
ем доступа к закупкам крупнейших корпора-
ций, в регионах — развитием инфраструкту-
ры поддержки малого и среднего предприни-
мательства. «И, конечно, нужно сделать так, 
чтобы кредиты для малых предприятий ста-
ли дешевле», — добавил Медведев.

КПД для власти
Премьер озвучил экономическую политику на пятилетие

Дмитрий Медведев: Каждый рубль бюджета 
любого уровня, который вкладывается 
в конкретные проекты, должен улучшать 
качество услуг, товаров, инфраструктуры. 
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Сегодня в России 
существует запрос 
на реальное изменение 
экономической 
и социальной среды
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ПАРЛАМЕНТ

 Юрий Политов

Госдума нового созыва 5 октября 
собралась на свое первое заседа-
ние. Депутатский корпус обновил-
ся наполовину, избран новый спи-
кер — Вячеслав Володин, ротацию 
претерпел и руководящий состав 
думских комитетов. Парламент-
ские выборы обеспечили приток 
свежей крови в публичную поли-
тику, при этом костяк палаты со-
хранен.

Главное отличие седьмой Думы 
от предыдущей шестой — новый де-
путатский корпус наполовину со-
стоит из одномандатников. По од-
номандатным округам и по партий-
ным спискам в Госдуму прошли как 
старожилы, так и новые люди, кото-
рым еще только предстоит освоить-
ся со своими депутатскими полно-
мочиями. По подсчетам фонда 
ИСЭПИ, из 450 избранных депута-
тов 218 — новые люди.

Больше всего новых лиц в парла-
мент провели «Единая Россия» и 
ЛДПР — обе партии сделали ставку 
на обновление кадров. В результа-
те фракция ЕР обновилась на 60%, 
фракция ЛДПР — на четверть. При 
этом математически ясно, что вся 

Госдума заметно освежилась пре-
жде всего за счет партии большин-
ства. 

Напомним, по итогам выборов 
«Единая Россия» заняла 343 ме-
ста, а три другие партии, которые 
прошли в парламент, суммарно 

взяли 104 места: у КПРФ — 42 депу-
тата, у ЛДПР — 39, у «Справедли-
вой России» — 23.

«Депутатами стали более 50 ак-
тивистов ОНФ, в том числе 16 из 
них победили в одномандатных 
округах», — сообщил руководи-
тель исполкома ОНФ Алексей Ани-
симов. А с учетом тех, кто участво-
вал в коммуникациях с движением 
в качестве экспертов, актив ОНФ в 
Госдуме нового созыва может на-
считывать 80—90 человек. Понят-

но, что с таким количеством они 
могут (и наверняка будут) подни-
мать вопросы по повестке своего 
движения. 

Благодаря участию ОНФ в зда-
нии на Охотном Ряду в Москве поя-
вится много новичков — известные 
врачи Дмитрий Морозов и Татьяна 
Соломатина, президент образова-
тельного холдинга «Наследник» 
Любовь Духанина, главный редак-
тор газеты «Культура» Елена Ям-
польская, тележурналист Евгений 
Ревенко, глава исполкома движе-
ния «В защиту человека труда» и 
Федерации профсоюзов Свердлов-
ской области Андрей Ветлужских.

ОНФ представлен и в новой 
структуре Думы. Тележурналист 
Петр Толстой получил пост вице-
спикера нижней палаты, еще пять 
представителей ОНФ возглавили 
думские комитеты. Дмитрий Мо-
розов избран председателем коми-
тета по охране здоровья, Ольга Са-
вастьянова — по регламенту, Нико-
лай Николаев — по природным ре-
сурсам, собственности и земель-
ным отношениям. Сопредседатель 
ОНФ Ольга Тимофеева в новом со-
зыве палаты заняла пост главы ко-
митета по экологии и охране окру-
жающей среды, а режиссер Ста-
нислав Говорухин сохранил за со-

бой комитет по культуре, предсе-
дателем которого он был в прош-
лом созыве. 

А зампредом комитета по куль-
туре стал директор музея-запо-
ведника Михаила Шолохова, внук 
известного писателя Александр 
Шолохов. В Госдуму он избран 
впервые, а баллотировался от ЕР 
по одномандатному округу в Ро-
стовской области. Еще один нови-
чок из числа творческой интелли-
генции — писатель Сергей Шаргу-
нов, в парламент прошел по спи-
скам КПРФ. Уже после выборов он 
дал любопытное обещание своим 
избирате лям. «Как известно, 
очень многие очень плохо относят-
ся к депутатам вообще, — написал 
он. — Кажется, те живут на далекой 
планете под названием типа На-
биу. Я решил поставить на себе эк-
сперимент и доказать, что, попав 
туда, можно быть нормальным. И 
полезным людям. Теперь буду вам 
надоедать отчетами, чего сделал и 
делаю, кому и как помог. Каждую 
неделю — новый отчет. Обращай-
тесь».

Своих представителей в ни-
жней палате российского парла-
мента впервые обрел Крым. В част-
ности, депутатом Госдумы по спи-
скам «Единой России» избрана 

прокурор Крыма Наталья Поклон-
ская. В Думе она возглавила ко-
миссию по контролю за доходами 
депутатов.

Приросла Дума и узкими специ-
алистами, в том числе теми, кто 
раньше работал в различных орга-
нах власти. Так, командующий 
ВДВ Владимир Шаманов возглавил 
думский комитет по обороне, а те-
леведущая и Уполномоченный по 
правам ребенка в Московской об-
ласти Оксана Пушкина вошла в  ко-
митет по вопросам семьи, женщин 
и детей. В новой Госдуме также бу-
дут работать бывший главный са-
нитарный врач РФ Геннадий Они-
щенко, экс-мэр Волгограда Ирина 
Гусева и бывший вице-губернатор 
Санкт-Петербурга Игорь Дивин-
ский.

При этом костяк сохранен. В 
Думе остались Александр Жуков, 
Павел Крашенинников, Андрей 
Исаев, Андрей Макаров, Галина 
Хованская, Олег Шеин, Олег Смо-
лин, Жорес Алферов, Николай Ха-
ритонов, Геннадий Кулик, Игорь 
Лебедев. Ирина Яровая, ранее воз-
главлявшая комитет по безопасно-
сти и противодействию корруп-
ции, теперь вице-спикер Госдумы. 
Сохранили посты и председатели 
фракций.

Депутатами 
стали более 
50 активистов 
Общероссийского 
народного фронта

Дума в первом чтении 
По итогам выборов депутатский корпус обновился наполовину

Напутствие президента
Владимир Путин обратился 
к избранным депутатам

ГОСДУМА призвана стать постоянной площадкой для широкого общественного и полити-
ческого диалога, заявил Владимир Путин 5 октября на первом пленарном заседании Думы 
нового созыва. «Работающие, действенные законы — это не только результат безупречной 
юридической техники, что, безусловно, очень важно. Но прежде всего, принимаемые пар-
ламентом решения должны основываться на гражданском согласии», — отметил президент.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

ПОЧЕМУ ПОЯВЛЯЕТСЯ 
ДЕПРЕССИЯ

Возникновение депрессии тесно связано 
с физиологией шеи. Через шейный отдел по-
звоночника проходят в полость черепа по-
звоночные артерии. Они питают мозжечок, 
участвуя в моторике, поддерживая нормаль-
ную работу вестибулярного аппарата и лим-
бической системы. Лимбическая система, в 
свою очередь, регулирует работу артерий и 
вен, от нее зависит эмоциональное состояние 
человека, кратковременная память и работа 
внутренних органов.

ВЕЛИК РИСК  
ИНВАЛИДНОСТИ!

Пораженные остеохондрозом шейные 
позвонки сдавливают канал, по которому 
идут позвоночные артерии. В результате в 
мозг поступает меньше крови — в вестибу-
лярном аппарате и лимбической системе 
возникает кислородное голодание. Человек 
начинает страдать головокружениями, пе-
репадами настроения, становится нервным 
и раздражительным.

Шейный остеохондроз также рискует на-
рушить канал, через который проходят нерв-
ные окончания. Это приводит к появлению 
болей в шее и верхних конечностях, а через 
нервные волокна заболевание затрагивает 
и сердце. Ухудшение связи головного мозга 
с центральной нервной системой оборачи-
вается головными болями, вегетативными и 
психосоматическими расстройствами. Если 
пациент не получает лечения, он рискует по-
полнить число людей с инвалидностью.

ВСЕГО 20 МИНУТ В ДЕНЬ, 
ЧТОБЫ БОЛЕЗНИ — КАК НЕ БЫВАЛО!

Для лечения заболеваний позвоночни-
ка и головного мозга широко применяют 
магнитотерапию аппаратом ДИАМАГ (АЛ-
МАГ-03), имеющим встроенную программу 
специально для лечения шейного остеохон-
дроза. Аппарат начинает работать с первых 
минут сеанса. Достаточно нажать кнопку!

ДИАМАГ считают настоящим прорывом 
в терапии заболеваний, связанных с на-
рушением кровообращения, потому что 
аппарат способен налаживать кровоток  — 

первопричину болезней. Кроме этого, маг-
нитное поле ДИАМАГа содействует снятию 
на пораженных участках боли, воспаления 
и отечности. В результате значительно мо-

жет уменьшиться сдавливание нервных ко-
решков и артерий, нормализоваться обмен 
веществ и питание головного мозга. Важно, 
что ДИАМАГ способен остановить разру-
шение межпозвоночных дисков и возвра-
тить подвижность шейному отделу. 

ДИАМАГ дает возможность:

боль;

ность;

Лечебно-профилактические учреждения 
давно применяют аппарат в своей прак-
тике, а многие больные уже приобрели 
его для домашнего использования, ведь 
использование ДИАМАГа в комплексном 
лечении депрессивных состояний при шей-
ном остеохондрозе способствует не только 
избавлению от этого неприятного симпто-
ма, но и ликвидации его причины. Только 
избавившись от причины недомогания  — 
шейного остеохондроза, можно излечиться 
от депрессии.

ДИАМАГ — это отличный способ решения 
проблем со здоровьем!

Бессонница, панические атаки 
и внутренняя неуверенность — 
психоневрологические 
симптомы, которые может 
вызывать остеохондроз 
шейного отдела позвоночника. 

Панические атаки, депрессия и нервозность 
могут быть вызваны… шейным остеохондрозом! 
Почему болезни шеи влияют на эмоциональное состояние человека?

ПРИОБРЕТАЙТЕ ДИАМАГ (Алмаг-03) 
в аптеках и магазинах медтехники или заказывайте у производителя (в т.ч. наложенным платежом). 

Бесплатно получите консультацию по использованию по круглосуточному телефону 

8-800-350-06-13 и узнайте точки продаж в своем регионе. www.elamed.com 

391351, Рязанская обл., Елатьма, ул. Янина, 25, АО «Елатомский приборный завод». ОГРН 1026200861620. Реклама 16+

ДИАМАГ даёт возможность остановить 
прогрессирование шейного остеохондроза 
даже в запущенных случаях, ликвидируя 
его опасные проявления, в том числе де-
прессию.
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ВЛАСТЬ

 Александра Белуза

Председателем Госдумы седьмого 
созыва избран Вячеслав Володин. 
Поддержать его кандидатуру депу-
татов попросил Владимир Путин. 
Спикером нижней палаты стал че-
ловек, который последние пять лет 
курировал взаимодействие прези-
дента с партиями, Советом Федера-
ции и Госдумой. Теперь он «перехо-
дит на другой берег» — ему предсто-
ит обеспечивать взаимодействие 
Госдумы с администрацией прези-
дента и с  правительством — именно 
эти структуры чаще других вносят 
законопроекты на рассмотрение.

— Вячеслав Викторович знает, что 
такое парламентская работа, сам 
был депутатом долгое время и, буду-
чи в администрации президента, 
поддерживал прямой контакт с де-
путатским корпусом, лидерами 
фракций, с партиями, это входило в 
круг его профессиональных обязан-
ностей. Надеюсь, все это поможет 
ему выстраивать работу и внутри 
нижней палаты парламента, — такую 
характеристику дал Владимир Пу-
тин, предлагая кандидатуру Воло-
дина в спикеры Госдумы.

Премьер Медведев о Володине 
сказал емко: «Он опытный полити-
ческий боец». Володин знает поли-
тическую жизнь страны лучше, чем 
кто-либо в Госдуме, заметила глава 
Совфеда Валентина Матвиенко. В це-
лом коллеги характеризуют Володи-
на как эффективного организатора и 
коммуникатора.

На выборы Володин пошел неожи-
данно для многих, возглавив одну из 
региональных групп «Единой Рос-
сии». Вскоре пошли разговоры о том, 
что именно он станет будущим спи-
кером. Сам Володин расставил все 
точки над «i» в августе на пресс-кон-
ференции. «Какое решение прези-
дент примет, им и буду руководство-
ваться. Я так устроен, у меня такая 
позиция. Когда в 2001 году Евгений 
Максимович Примаков знакомил 
меня с президентом, он дал мне на-
каз: только не подводи этого челове-
ка. Я всегда этого придерживаюсь», 
— сказал Володин, опубличив по 
сути свой первый принцип. 

В начале 2000-х годов Володин 
сформулировал второй принцип, 
который в дальнейшем во многом 
помог ему и в работе, и репутацион-
но. «Примаков, имея в ОВР (фракция 
«Отечество — вся Россия». — Прим. 
«РГ») и в Думе незыблемый автори-
тет, никогда не ломал через колено, 
всегда считался с каждой точкой 
зрения. И я буду следовать этому 
правилу», — сказал Володин в одном 
из интервью 2001 года. 

Эффективный публичный поли-
тик, умеющий слушать оппонентов, 
говорят о нем. Научный руководи-
тель Высшей школы экономики Ев-
гений Ясин охарактеризовал Воло-
дина как талантливого администра-
тора, который в новой Думе сможет 
выстроить конструктивные взаимо-
отношения между фракциями. 

До переезда на Охотный Ряд Воло-
дин работал в Кремле, но и парла-
ментскую работу в свое время из-
учил снизу доверху. Ранее он был де-
путатом Госдумы трех созывов (ра-
ботал там с 1999 по 2010 годы) и по 
отзывам коллег досконально «знает 
регламенты и все формальные и не-
формальные процедуры работы пар-
ламента». 

Его политическая карьера начи-
налась в родной для него Саратов-
ской области.  В 1991 году 27-летний 

Вячеслав Володин стал вице-спике-
ром Саратовской областной Думы, а 
в 32 года вице-губернатором обла-
сти. Состоявшись как региональный 
политик,  решил идти дальше. В воз-
расте 35 лет Володин избрался в Гос-
думу и переехал в Москву, где уже 
через пару лет возглавил фракцию 
«Отечество — Вся Россия». 

В 2003 году, избравшись в Думу 
повторно, Володин становится коор-
динатором четырех центристских 
фракций и лично докладывает пре-
зиденту о прошедших консультаци-
ях с правительством по проекту 
бюджета на 2004 год. Судя по ленте 
событий на сайте Кремля, в 2006 и 
2007 годах Володин, уже вице-спи-
кер Госдумы и секретарь президиу-
ма генсовета «ЕР», рассказывает Пу-
тину о  планах работы правящей 
партии. 

В октябре 2010 года состоялся пе-
реход Володина в федеральную ис-
полнительную власть — он возглавил 
аппарат правительства в ранге вице-
премьера. Председателем прави-
тельства тогда был Владимир Пу-
тин. 

После выборов в Госдуму 2011 
года, когда нарушения привели к 
массовым протестам «рассержен-
ных горожан», встал вопрос о смене 
руководителя внутриполитическо-

го блока Кремля. Выбор руководства 
страны пал на Володина, заработав-
шего репутацию управленца, умею-
щего в любой ситуации найти ком-
промисс, и 27 декабря 2011 года он 
был назначен первым заместителем 
руководителя администрации пре-
зидента РФ, курирующим внутрен-
нюю политику.

На протяжении пяти лет работы в 
Кремле Володин проводил в жизнь 
политические реформы. Основные 
шаги реформы хорошо известны. В 
Россию вернулись прямые выборы 
губернаторов. Была упрощена про-
цедура регистрации партий — их ста-
ло в разы больше, конкуренция на 
выборах существенно выросла. Ре-
зультат реформы и новый состав из-
бранной Думы, которая впервые с 
2003 года была сформирована с уча-
стием кандидатов-одномандатни-
ков. 

В Кремле Володин также отвечал 
за взаимодействие президента с пар-
тиями, Совфедом и Госдумой, регио-
нальной и муниципальной властью, 
а также со всеми структурами гра-
жданского общества. При этом он 

кардинально обновил команду клю-
чевого подразделения — Управления 
президента по внутренней полити-
ке. «Каждый должен хорошо рабо-
тать на своем месте. Это главный 
принцип любой команды», — заме-
тил Володин в интервью «РГ», опу-
бликованном еще в 2004 году. Лич-
ная эффективность третий принцип 
его работы, который, очевидно, от-
разится и на аппарате Госдумы.

В октябре 2014 года на встрече с 
участниками «Валдайского клуба» 
Володин произнес свой знаменитый 
политический афоризм. Он сказал, 
что атаки Запада на Путина после 
присоединения Крыма граждане 
России воспринимают как атаки на 
свою страну и лично на себя, поэто-
му санкции не расколют и не демо-
рализуют страну, как некоторые 
рассчитывали.  Володин добавил, 
что наиболее четко состояние Рос-
сии и настроение ее граждан отра-
жает фраза «Есть Путин — есть Рос-
сия, нет Путина — нет России».  

Сам Путин чуть позже проком-
ментировал, что считает такое ото-
ждествление неверным. Но фраза 
моментально стала крылатой. Воло-
динский тезис «Нет Путина — нет 
России» довольно долго обсуждался 
и в либеральной, и в пропрезидент-
ской среде. Можно даже сказать, что 
с этих пор началась эпоха тезисов 
Вячеслава Володина. Первый за-
мглавы администрации Кремля ре-
гулярно встречался с политологами, 
экспертами, и каждая такая встре-
ча, даже закрытая, привносила во 
внутриполитическую повестку 
определенные месседжи. 

В этом году в преддверии думских 
выборов Володин сформулировал 5 
ключевых принципов ведения изби-
рательной кампании. Один из них 
звучал так:  «Доверие к результатам 
выборов сегодня намного важнее, 
чем процентные показатели побе-
дившего кандидата или партии. Луч-
ше пусть перевес будет минималь-
ным, но доверие к выборам абсолют-
ным, чем наоборот». Этот и другие 
принципы Володин внедрял в реаль-
ную политическую жизнь. Поэтому 
можно сказать, что легитимность 
парламентских выборов-2016 и са-
мой Госдумы заслуга в том числе и 
нового спикера.

Принципы Володина
Штрихи к портрету нового спикера Госдумы

Дума будет учиться
Володин предложил проводить 
семинары для депутатов 

ВЯЧЕСЛАВ Володин предложил внедрить практику обучающих семинаров на базе комите-
тов Госдумы. Об этом он заявил на заседании фракции «Единой России». По мнению Воло-
дина, избранным депутатам «важно погрузиться в темы, изучить их», а также «погрузить-
ся в повестку регионов». «Знание предмета и эффективное представительство интересов 
населения обеспечат качественное принятие законов», — уверен он.  

За избрание Вячеслава Володина на 
пост спикера Госумы проголосовало 
404 депутата. Он считает парламент 
местом для дисскусий и диалога. 
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ПАМЯТЬ

 Владимир Мединский, 
 доктор исторических наук, профессор

В Астане Президенты России и Ка-
захстана посмотрели фильм «28 
панфиловцев», который выйдет в 
прокат 24 ноября. Однако для подав-
ляющего большинства СМИ эта но-
вость стала поводом для того, чтобы 
приписать к ней напоминание не о 
подвиге защитников Москвы, а о 
«сомнениях некоторых историков» 
— мол, «28 панфиловцев — миф, кото-
рый фактами не подтверждается».

В этих изложениях напутано всё. 
И сейчас, в 75-ю годовщину битвы за 
Москву, считаю необходимым рас-
ставить точки над «i»: что известно 
исторической науке о бое у разъезда 
Дубосеково, что означает бренд «28 
панфиловцев», в чем причина всех 
этих спекуляций вокруг него.

Что было написано в «Красной 
звезде». Передовая статья «Завеща-
ние 28 павших героев» (28 ноября 
1941 г.) и очерк «О 28 павших геро-
ях» (А. Кривицкий, 22 января 1942 г.)

1. Под Москвой приняли бой 28 
бойцов 316-й стрелковой дивизии 
Панфилова. Названа дата: 16 ноя-
бря. Названо место: высота 251 — де-
ревня Петелино — разъезд Дубосе-
ково.

2. Против них шли волнами до 50 
немецких танков.

3. Бой продолжался более 4 часов. 
Он описан в очерке.

4. Все участники боя погибли, но 
не пропустили врага. Имена всех 28 
приведены в очерке.

5. В очерке приведены слова по-
литрука Клочкова: «Тридцать тан-
ков, друзья, придется нам всем уме-
реть, наверно. Велика Россия, а от-
ступать некуда. Позади Москва».

Цитата: «Наши люди бились, 
помня старый девиз: «Гвардия уми-
рает, но не сдается» И они сложили 
свои головы — все двадцать восемь. 
Погибли, но не пропустили врага!». 
(«Завещание 28 павших героев»).

Накануне, 27 ноября, (до появле-
ния передовой) «Красная звезда» 
сообщила о бое еще 5-й роты с 54 не-
мецкими танками, в ходе которого 
было подбито 18 танков. «Погибли 

все до одного, но врага не пропусти-
ли», — сообщала газета о героях-
панфиловцах.

(Хочу пояснить для наших юных 
читателей, которые не знакомы с 
особенностями репортёрской про-
фессии, некоторые очевидные фак-
ты. Осенью-зимой 41-го советским 
фронтовым корреспондентам при-
ходилось работать не в модных 
опен-спейсах с чашечкой капучино 
и интернетом, а в гуще кровавого 
месива, когда судьба  страны, висе-
ла на волоске. Они передавали в ре-
дакцию не академические исследо-
вания, а оперативные материалы, 
основанные на данных, известных 
им к моменту сдачи номера в пе-
чать. Подчёркиваю: данные эти бра-
лись не «с потолка», а из сводок, из 
обрывков донесений, из обмена ре-
пликами в командирских землян-
ках и штабных избах).

Что показало расследование 
Главной военной прокуратуры 
(ГВП) от 10 мая 1948 года

1. 21 июля всем 28 гвардейцам, 
перечисленным в очерке «Красной 
звезды», присвоено звание Героя 
Советского Союза (посмертно). В 
действительности погибли не все. 
Названы имена 5 выживших из спи-
ска «Красной звезды».

2. Двое из названных в очерке, бу-
дучи раненными, попали в немец-
кий плен. Один из них (Добробабин) 
оказался впоследствии изменни-
ком Родины (собственно, из-за него 
ГВП и предприняла расследование).

3. Бой у Дубосеково был. Вела его 
4-я рота 1075 стрелкового полка. 
Здесь полк понес большие потери. 
Непосредственно в ходе боев о по-
двиге 28 никто не знал.

4. Корреспондент «Красной зве-
зды, первым сообщивший о бое, на-

звал источником информации ко-
миссара полка (который упомянул  
около 30 бойцов, оставшихся в роте, 
против 54 немецких танков).

5. Редактор «Красной звезды» 
Ортенберг сообщил, что так как 2 
бойца оказались  в плену, он счел не-
правильным включать их в число 30 
героев. Так появилось число 28. Их 
имена и были предоставлены.

Конечно, любой пропагандист 
знает, насколько выигрышны в 
этом деле цифры и яркие образы. А 
советские спецы не глупее нынеш-
них были — и легенда о «28 панфи-
ловцах», основанная на реальных 
событиях, стала во время войны 
мощным мобилизационным факто-
ром, а позже и ярким символом 
массового героизма советского 
солдата.

6. Вывод военной прокуратуры в 
1948 г.: «Подвиг 28 гвардейцев-пан-
филовцев, освещенный в печати (т.е. 
в  дословной версии «Красной зве-
зды»), является вымыслом». 

Доклад был представлен Ждано-
ву.

Цитата: «Оказалось, что не все 
«двадцать восемь» оказались по-
гибшими. Что из этого? То, что ше-
стеро из двадцати восьми назван-
ных героев, будучи ранеными, кон-
туженными, вопреки всему выжи-
ли в бою 16 ноября 1941 года, опро-
вергает тот факт, что у разъезда Ду-
босеково была остановлена танко-
вая колонна врага, рвавшаяся к Мо-
скве? Не опровергает».

Академик РАН Г.А. Куманев

«Жарко отстаивает правду»
Дмитрий Песков оценил русский 
язык Владимира Мединского 

ПРЕСС-СЕКРЕТАРЬ президента России Дмитрий Песков прокомментировал слова министра 
культуры Владимира Мединского, критиковавшего тех, кто сомневается в подвиге панфи-
ловцев. «Министр в совершенстве владеет русским языком, который весьма многогранен», — 
сказал Песков, пояснив, что Мединский «жарко отстаивает историческую правду», потому 
что ему известны не только сухие документы, но и ныне живущие родственники героев.

В докладе командира 5-го пехотного 
корпуса вермахта о них сказано: 
«316 русская дивизия имеет в своем 
составе много хорошо обученных 
солдат и ведёт поразительно упорную 
борьбу».
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Миллионы 
панфиловцев 
остановили 
и разгромили 
непобедимый 
вермахт у стен 
Москвы в 1941-м, 
миллионы 
панфиловцев 
в конце концов 
взяли Берлин 
в 1945-м

28!
Им, 28-ми, поименно каждому, мы все сегодня — 
обязаны нашей жизнью

Выживший панфиловец И.Р. Васильев сообщал в конце 1942 года, что политрук Клочков перед боем ободрял бойцов, говорил 
слова: «Ничего, сумеем отбить атаку танков: отступать некуда, позади Москва».
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Позади — Москва
Фильм «28 панфиловцев» выйдет 
в российский прокат 24 ноября

В РОССИЙСКИЙ прокат художественный фильм «28 панфиловцев» выйдет 24 ноября. Ре-
жиссеры — Ким Дружинин и Андрей Шальопа, он же автор сценария. В ролях — Дмитрий Ги-
рев, Алексей Лонгин, Яков Кучеревский, Амаду Мамадаков, Александр Устюгов и др. Сбор 
средств на фильм осуществляется с помощью краудфандинга. Собрав 30 млн рублей, он 
стал одним из наиболее удачных подобных проектов в российском кинематографе.

Какие еще есть свидетельства
1.Балтабек Джетпысбаев (помощ-

ник командира 5-й роты, стеног-
рамма беседы в Алма-Ате 2 января 
1947 г.) 

«Моя рота стояла метрах в 500 
от Клочкова. С утра 16 ноября нача-
ли бой. К нам подошли 4 немецких 
танка. Два из них подбили, два выр-
вались. Два раза атака  была отби-
та. Большинство танков пошло в 
район разъезда Дубосекова, где 
Клочков погиб. Мы видели: повора-
чиваются, и туда идут танки. Там 
шел бой…

Это происходило днем 16 ноября. 
У меня осталось 15 человек из 75». 

2.Из политдонесения начальника 
политотдела 316-й стрелковой ди-
визии батальонного комиссара Га-
лушко начальнику политотдела 
16-й армии полковому комиссару 
Масленову. Село Гусенево, 17 ноя-
бря 1941 года:

«...16.11.41 года утром в 8.00 про-
тивник  начал наступление на левом 
фланге нашей обороны в районе 
1075 СП. 

Противник наступал в количест-
ве 50-60 танков тяжелых и средних 
и довольно большое количество пе-
хоты и автоматчиков.

1075 СП понес большие потери, 2 
роты потеряны полностью, данные 
о потерях уточняются, сообщим в 
следующем донесении.

1075 СП дрался до последней воз-
можности, командование полка оста-
вило командный пункт только тогда, 
когда в расположении командного 
пункта появились танки пр-ка».

3. Командир 1075-го стрелкового 
полка И.В. Капров: 

«В этот день у разъезда Дубосеко-
во в составе 2-го батальона с немец-
кими танками дралась 4-я рота, и 
действительно дралась геройски. Из 
роты погибло свыше 100 человек, а 
не 28, как об этом писали в газетах».

4.Выживший панфиловец И.Р. Ва-
сильев сообщал в конце 1942 года о 
том, что политрук Клочков перед 
знаменитым боем ободрял бойцов, 
говорил слова: «Ничего, сумеем от-
бить атаку танков: отступать неку-
да, позади Москва».

5.Генерал-полковник Эрих Гёп-
нер, командовавший 4-й танковой 
группой в донесении командующе-
му группой Центр фон Боку называ-
ет 316-ю панфиловскую дивизию: 
«дикой дивизией, воюющей в нару-
шение всех уставов и правил веде-
ния боя, солдаты которой не сдают-
ся в плен, чрезвычайно фанатичны и 
не боятся смерти».

Итак, обобщим
1.16 ноября 1941 г. позиции диви-

зии Панфилова атаковали одна пе-
хотная и две танковые дивизии вер-
махта. Немцы завязли в нашей обо-
роне. В этот день, Жуков — Сталину: 
«За проявленную отвагу в боях, за 
стойкость, мужество и героизм все-
го личного состава дивизии в борьбе 
с фашистами, ходатайствую о при-
своении 316 сд звания Гвардейской 
дивизии».

В докладе командира 5-го пехот-
ного корпуса вермахта о ней сказа-
но: «316 русская дивизия имеет в 
своем составе много хорошо об-
ученных солдат и ведёт поразитель-
но упорную борьбу». Это более чем 
лестная характеристика для части, 
которая была сформирована в Ал-
ма-Ате только в августе 1941 года из 
необстрелянных (!) призывников — 
главным образом, рабочих, служа-
щих и колхозников Казахстана и 
Киргизии. Василий Клочков, к при-
меру, стал ротным политруком пря-
мо из заведующих трестом столо-

вых Алма-Аты. А сам Панфилов (к 
слову, унтер-офицер русской армии 
в Первой мировой) занимал дол-
жность военного комиссара Киргиз-
ской ССР. 

Самоотверженность бойцов была 
подкреплена новаторской «проти-
вотанковой тактикой», которую 
умело применял генерал Панфилов. 
Это, во-первых, «отсечные пози-
ции» в глубине обороны, «артилле-
рийские засады» – когда расчёты на 
направлении вражеского удара рас-
полагаются так, чтобы прорвавшие-
ся танки попадали под фланговый 
обстрел. Во-вторых, создание троек 
бойцов, вооружённых противотан-
ковым ружьём, гранатами и «кок-
тейлями Молотова» и встречавших 
лобовую атаку на полевых позици-
ях: «одна тройка – на один танк», но 
получалось и на два, и на три…

То, что призывники стали «хоро-
шо обученными солдатами» – это 
результат каждодневной подготов-
ки, которую командиры проводили 
буквально «на марше». То, что на 
подступах к столице стояла намер-
тво дивизия, укомплектованная ка-
захами и киргизами, украинцами и 
великороссами, – это к вопросу о 
том, что такое настоящая  «дружба 
народов» и их единая историческая 
судьба.

2. Основной удар танковой арма-
ды врага пришелся по 4-й и 6-й 
стрелковым ротам 2-го батальона 
1075 сп, оборонявшимся у разъезда 
Дубосеково и д. Петелино. Обе роты 
проявили себя стойко в этом нерав-
ном бою, отбив несколько танковых 
атак с помощью ПТР, гранат и буты-
лок с зажигательной смесью, унич-
тожив при этом вместе 24 танка. 

3. Наиболее массированным ата-
кам подверглись позиции именно 
4-й роты во главе с политруком Ва-
силием Георгиевичем Клочковым. 

Именно этот бой вошел в историю, 
как подвиг 28 героев-панфиловцев у 
разъезда Дубосеково и стал симво-
лом массового героизма, проявлен-
ного воинами панфиловской диви-
зии. Именно остатки (ко второй по-
ловине дня) роты Клочкова (число 
неизвестно) уничтожили большую 
часть из 24 танков. По разным вер-
сиям до 18.

4. Уже 18 ноября 1941 г. дивизия 
была переименована в 8-ю гвардей-
скую и награждена орденом «Кра-
сного Знамени». В этот же день по-
гиб ее легендарный командир гене-
рал Панфилов.

Где правда
Правда в том, что в тот самый миг, 

когда упал, сраженный пулей или 
осколком, первый боец, держащий в 
своем сердце, как пример — как надо 
Родину защищать, — подвиг 28 пан-
филовцев, эта красивая легенда пе-
рестала быть легендой. И правда в 
том, что все ее ниспровергатели ста-
ли врагами и этого бойца, и миллио-
нов других погибших, для которых 
память 28 была свята.

Мы не знаем, какими политиче-
скими соображениями руководст-
вовался т. Жданов, получая заклю-
чение военного прокурора. Можно 
только предполагать, что это связа-
но с новой волной репрессий против 
генералитета.

Что же до сегодняшних ниспро-
вергателей… Не будем наивными, за 
ними стоит тонкий расчет: доказав 
несостоятельность истории 28-ми, 
равно как и подвига Зои Космодемь-
янской, Александра Матросова, Ни-
колая Гастелло, возможно поста-
вить под сомнение не только нашу 
пропаганду в годы Великой Отече-
ственной, но и весь смысл жертвен-
ной борьбы советского народа за 
свою Родину. 

Раз не было подвигов, не было и 
людей, которые были готовы на них 
идти. Народ сражался из-под палки, 
солдаты являлись «пушечным мя-
сом», а не воинами-освободителя-
ми. Оправданными тогда станут та-
кие тезисы: в 1941 году «армия не 
воевала», напротив, было «массо-
вое неисполнение приказов, массо-
вое дезертирство (как явное, так и 
скрытное), массовая сдача в плен» 
(М. Солонин), «Войну выиграли не 
уменьем, а завалив противника го-
рами трупов своих солдат» (Б. Соко-
лов). Вывод напрашивается сам со-
бой — зачем надо было защищать 
свою страну, если ее руководство 
упорно вело своих солдат на убой? 
Не лучше было бы, повернуть шты-
ки против собственного режима: 
«Досадно, что Сталин не проиграл 
войну Гитлеру, — говорит историк 
А.Б. Зубов. — Потому что все равно, в 
конце концов, союзники бы нас ос-
вободили, но тогда бы англичане и 
американцы установили бы у нас де-
мократию». 

Но это история профессора Зубо-
ва. К сожалению, на ту же мельницу 
лили воду некоторые наши публи-
цисты и даже архивисты, не понима-
ющие, что их мнение просто в силу 
должности воспринимается людь-
ми как абсолютная истина… А вот в 
нашу, отечественную историю, по-
вторюсь, бой 16 ноября 1941 г. 4-й 
роты политрука Клочкова вошел 
как подвиг 28 героев Панфиловцев.

Миллионы панфиловцев остано-
вили и разгромили непобедимый 
вермахт у стен Москвы в 1941-м, 
миллионы панфиловцев в конце 
концов взяли Берлин в 1945-м.

Им, 28-ми, поименно каждому, 
мы все сегодня — обязаны нашей 
жизнью.

Интервью с режиссером фильма Андреем Шальопа вышло в «РГ» 22.07.15. 
Прочитать его можно на сайте «РГ» https://rg.ru/2015/07/23/panfilovtsy.html.

Иван Васильевич Панфилов. 1941 г. 
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Трейлер фильма оказался столь популярен, что установил новый рекорд: менее чем за сутки после появления в сети его 
посмотрело свыше 300 тысяч человек. 
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ПЕРСПЕКТИВЫ

 Ирина Ивойлова

Министр образования и науки Ольга Васи-
льева продолжает расставлять акценты. 
Она рассказала, что считает главным для 
школы, какие задачи придется решать в 
ближайшее время педагогам и тем, кто их 
учит, останется ли бесплатная продленка и 
какие кружки должны быть в каждой шко-
ле.

Появятся письменные экзамены 
Ни для кого не секрет, что ученики в 10 и 

11 классах перестают учиться и занимают-
ся только теми предметами, которые вы-
брали на ЕГЭ. Самое удивительное, что, 
даже сдав довольно успешно ЕГЭ, они часто 
показывают в вузах весьма посредственные 
знания. Ректоры признаются, что тратят по 
полгода на доучивание школьной програм-
мы. 

— ЕГЭ будет совершенствоваться, сочине-
ние через два года станет иметь тот класси-
ческий вид, какой оно имело всегда. В шко-
лах по окончании появится оценка по всем 
предметам. Я считаю, что социально значи-
мые вузы должны иметь письменный экза-
мен. Сейчас у нас весь первый семестр идет 
доучивание по разным программам школы. 
Медицинские, инженерные и все другие 
вузы обязательно должны иметь письмен-
ный экзамен, — высказала свое мнение ми-
нистр. 

Как это может выглядеть? «Механизм та-
кой: вузы, которые в течение трех лет наби-
рают очень высокий средний балл (94—95), 
что очень сложно сделать, могут предло-
жить своим абитуриентам письменный эк-
замен, допустим, по специальности, то есть 
профилирующий. Если вы медик, пишете 
химию, если вы инженер, то пишете мате-
матику, если филолог, пишете, соответст-
венно, литературу», — рассказала министр. 

При этом она подчеркнула, что этот вари-
ант надо обсуждать и о непосредственных 
изменениях говорить слишком рано. Между 
прочим, в МГУ уже давно принята именно 
такая модель для поступления: на всех фа-
культетах надо принести ЕГЭ и сдать вузов-
ский письменный экзамен. 

Еще одно возможное новшество: специа-
литет для бакалавриата. «То, что внедрение 
педагогического бакалавриата принесло 
непонятный результат, очевидно всем».

Рейтинг без опоры на ЕГЭ
— Мы очень сильно увлеклись всевозмож-

ными рейтингами, причем увлеклись так, 
что забыли — зачем, почему... Любой рей-
тинг должен нести за собой контекст — за-
чем и почему это исследование было заказа-
но, — считает министр. — У нас есть школы в 
горных селах, на Дальнем Востоке. В этих 
маленьких школах ученики показывают хо-

рошие результаты не ради оценки или рей-
тинга, а потому что им интересно учиться. 
Движущая сила там — учитель. Если он при-
вил трудолюбие, интерес к предмету, ре-
зультат всегда будет. 

Она напомнила, что Финляндия, которая 
стоит на первых позициях во многих рей-
тингах, взяла все самое лучшее, что было в 
российской имперской школе. В 1972 году 
эта страна начала грандиозные реформы 
образования, которые привели к успеху и 
высоким строчкам в рейтингах. 

— Мы в последнее время любим говорить 
о том, что у нас все плохо, но у нас очень мно-
го хорошего и не надо забывать об этом, — 
сказала Ольга Васильева. Она подчеркнула, 
что Россия участвует и будет участвовать в 
международных рейтингах, но рейтинги 
школ, которые иногда составляются с опо-
рой на ЕГЭ, не являются для нее оценкой и 
не будут.

С прицелом на космос
Ольга Васильева полагает, что сейчас 

упор надо сделать на инженерном образова-
нии, и привела пример из истории: до войны 
в стране было огромное количество круж-
ков и станций юных техников. А через 20 лет 
человек полетел в космос. «Мы должны сде-
лать упор на развитии инженерных наук и 
высоких технологий, чтобы нагнать в очень 

краткие сроки то, что уже упустили, и по-
стараться двигаться вперед».

Час астрономии
Министр пообещала, что в расписание 

вернется астрономия. Но где взять «лиш-
ние» часы, ведь количество уроков в школе 
увеличивать нельзя? 

По ее мнению, сейчас второй иностран-
ный язык, если это не языковая школа, — во 
многом профанация. Однако на него выделе-
но 250 часов. «Я смело два часа заберу — один 
в 10-м классе, другой час — в 11-м», — заявила 
Ольга Васильева. Она ни в коем случае не 
призывает отказаться от второго или тре-
тьего иностранного языка, но считает, что 
их можно изучать факультативно.

Проблем с учебниками тоже нет. «Вот он — 
учебник. Авторы — Воронцов-Вельяминов и 
Страут. Базовый уровень. Учебник рассчитан 
на 11-й класс. Учитель физики готов к тому, 
чтобы читать астрономию», — сказала ми-
нистр в интервью «Комсомольской правде».

Программы «началки» проверят 
академики

Перед школой стоит важная задача — как 
вернуть интерес к чтению. Большинство 
современных детей — визуальщики, воспри-
нимают двигающуюся картинку на экране и 
не хотят читать книги. «Сейчас нужно раз-
вивать всероссийскую программу чтения, 
— так определила еще одну задачу Ольга Ва-
сильева. — Есть у нас такие замечательные 
руководители регионов, которые осуществ-
ляют программу «Читающая мама — читаю-
щая страна». 

— Я общалась очень много с учителями на-
чальной школы, потому что начальная шко-
ла — это основа основ. Многие из них гово-

рят, что сейчас программа слишком легка. 
Они не говорили, что она примитивна, они 
говорили, что она проста. Здесь требуется 
большая экспертная оценка, но она должна 
быть не в одной экспертной группе, которая 
существует десятилетия, а это должна быть 
Российская академия наук, Российская ака-
демия образования, региональная наука. 

На это представители Российской акаде-
мии наук ответили, что готовы подключить-
ся к работе и внимательно посмотреть на 
школьные программы. 

Именно в «началке» надо начинать при-
вивать интерес к чтению и книге. Министр 
призналась, что ее очень сильно волнует си-
туация в начальной школе, особенно «род-
ное чтение» и возвращение внеклассного 
чтения.

Какой будет продленка
Во многих школах с прошлого года про-

дленка стала платной. Причем чаще всего 
такое решение принимают не самые бедные 
регионы. Многие родители не понимают, 
кто решает, какой будет продленка и можно 
ли снова сделать ее бесплатной. «Все регио-
ны без исключения делают всё возможное, 
чтобы вообще убрать плату для нуждаю-
щихся семей — многодетных семей, незащи-
щенных семей — это в каждом регионе есть», 
— заявила Ольга Васильева. Она напомнила, 
что «дополнительное образование в России 
бесплатное, поэтому каждая школа должна 
подумать и решить для себя, за что и как она 
собирается брать деньги». 

«Что касается всего остального, то здесь 
нужно решать учредителю каждой конкрет-
ной школы, за что он собирается брать день-
ги, потому что закон об образовании может 
широко трактовать то самое послеурочное 
время», — заявила Васильева. По ее мнению, 
самый правильный вариант — «отдельно по-
смотреть договор каждой организации, за 
что взимается плата».

В школах будут шахматы, спорт и музыка
Что может измениться в системе школь-

ного допобразования? По мнению Ольги Ва-
сильевой, «любая школа без особых затрат 
должна иметь три вещи, чтобы ребенок раз-
вивался: шахматный кружок, как ни пара-
доксально это будет звучать, спортивные 
кружки и художественные кружки, пусть 
это будет музыкальный кружок».

В школу возвращается школа
Министр Ольга Васильева: К чему готовиться учителям и ученикам

500 лучших
Ольга Голодец и Ольга Васильева 
представили топ-500 школ РФ

ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР Ольга Голодец и министр образования и науки Ольга Васильева предста-
вили топ-500 лучших школ России. Также опубликован список 200 лучших сельских школ. 
На первом месте — Президентский физико-математический лицей №239, на втором — респу-
бликанский лицей для одаренных из Саранска, на третьем месте — лидер-новичок — москов-
ская школа №1329. Полный список — на сайте «Российской газеты» rg.ru/art/1315964.

Победителю конкурса «Учитель года России» 
Александру Шагалову из Армавира хрустального 
пеликана вручили вице-премьер Ольга Голодец, 
министр Ольга Васильева и ректор МГУ Виктор 
Садовничий.  
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Ольга Васильева
министр образования и науки России

— Наверное, учитель должен пройти через 
специалитет, а не бакалавриат. Этот вопрос 
обсуждается, он в поле зрения. 

ДОСЛОВНО

«Свалить на учителя 40 часов в неделю скоро будет нельзя»

...Учителя жалуются, что зарплату в 20—30 тысяч рублей они получают 
благодаря тому, что берут две, а то и две с половиной ставки плюс еще 
классное руководство. Учителей берут на измор. Как будем разгружать?
— Вы об учительской нагрузке?

Да. Есть учителя, у которых и 35 часов в неделю, и 40...
— Знаете, 35, 45 часов в неделю — это единичные случаи. Мы ведем стати-
стику, знаем ситуацию.*

То есть массовой переработки учителей, на ваш взгляд, нет?
— Сейчас в среднем по стране 1,3 ставки. В 70-х годах, когда я начинала 

работать, у нас тоже практически у всех было по полторы ставки. Мо-
жет, из-за того, что были молоды, мне не казалось это катастрофой.

Но вы же сами недавно говорили о том, что нужно установить макси-
мальный предел нагрузки учителя.
— Мы сейчас вместе с профсоюзами разрабатываем проект примерных 
положений по оплате труда работникам образования. Будет введен вер-
хний предельный уровень нагрузки.

То есть свалить на учителя 40 часов в неделю уже нельзя будет?
— Нет, конечно. Хотя не исключаю, что кто-то из учителей захочет соста-
вить дополнительный договор о том, что готов взять на себя такую работу.

Добровольно?
— Конечно.

ИЗ ИНТЕРВЬЮ ОЛЬГИ ВАСИЛЬЕВОЙ «КОМСОМОЛЬСКОЙ ПРАВДЕ»
*Сегодня ставка учителя — 18 часов в неделю. То есть он должен прово-
дить чуть меньше четырех уроков каждый день.



9безопасность >

6 октября 2016——Четверг № 226 (7094) WWW.RG.RU

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

 Александр Емельяненков

Сокращать в одностороннем по-
рядке свой ядерный потенциал 
Россия не будет. И таких обяза-
тельств на себя не брала — ни перед 
мировым сообществом, ни тем бо-
лее перед США. 
«Не надейтесь, так больше не 
пройдет!» — в этом, если говорить 
предельно сжато, суть и ключевой 
посыл резонансного «законопро-
екта о плутонии», который прези-
дент Путин внес на этой неделе в 
Думу для первоочередного рас-
смотрения. 

Контракты века 
Еще 20 лет назад, когда отноше-

ния между США (там президентом 
стал Билл Клинтон) и Россией (пер-
вый президентский срок Бориса 
Ельцина) переживали романтиче-
ский период взаимного сближе-
ния, эксперты в области разоруже-
ния и дипломаты с обеих сторон 
начали готовить пакет докумен-
тов, призванных сократить ядер-
ные арсеналы. Это касалось уже 
созданных и развернутых воору-
жений, и стратегических материа-
лов для их создания. В первую оче-
редь — высокообогащенного урана 
(U-235) и оружейного плутония 
(Pu-239). 

По урану, напомним, удалось 
заключить так называемое «согла-
шение ВОУ-НОУ». Оно предусма-
тривало перевод 500 тонн высоко-
обогащенного урана из демонти-
рованных в России ядерных боего-
ловок в уран низкого обогащения 
(НОУ) с последующей его прода-
жей в США для использования в ка-
честве топлива на их же атомных 
станциях. То есть мегатонны в 
буквальном смысле превращались 
в мегаватты, что дало основание 
назвать  «Контрактом века» эту во 
многом политическую сделку Мо-
сквы и Вашингтона.   

С плутонием получилось гора-
здо сложнее. А если говорить пря-
мо — пока ничего обоюдного не по-
лучилось. Хотя сам документ — 
«Соглашение об утилизации плу-
тония, признанного избыточным 

для оружейных целей» — готовился 
тщательно и был подписан 29 авгу-
ста — 1 сентября 2000 года. С рос-
сийской стороны — тогдашним пре-
мьером Касьяновым, с американ-
ской — вице-президентом Гором. 

Как быть с излишками?
В этом соглашении две ядерные 

державы признали «избыточными 
для целей обороны» по 34 метри-
ческих тонны оружейного плуто-
ния — уже выделенного, готового к 
использованию в ядерном оружии, 
а до той поры размещенного в за-
щищенных хранилищах. 

После долгих переговоров и дис-
куссий, каким способом утилизи-
ровать («разоружить») излишки 
плутония, и как этот процесс на-
дежно, обоюдным образом, про-
контролировать, остановились на 
двух возможных вариантах. Ос-
новной (на нем настаивала и про-
должает настаивать российская 
сторона) — переработка (облуче-
ние) Pu-239 в энергетических ре-
акторах. Для чего предварительно, 

по специальной технологии, созда-
ется с вовлечением плутония сме-
шанное оксидное МОХ-топливо. 

Резервный вариант — разбавле-
ние «чистого» оружейного плуто-
ния (содержит не менее 93 процен-
тов изотопа U-239) высокоактив-
ными РАО и так называемым реак-
торным плутонием с большой до-
лей «мешающего» U-240, который 
к тому же трудно разделим с 
U-239. 

Россия с самого начала шла 
главной дорогой и с нее не сверну-
ла. Более того, построила на Бело-
ярской АЭС и уже вывела на проек-
тную мощность промышленный 
энергоблок нового поколения с ре-
актором БН-800, где можно ис-
пользовать MOX-топливо. А нака-
нуне в атомграде Железногорск в 
Красноярском крае, в рамках кон-
версии оборонных производств за-
пущена пилотная линия (в пер-
спективе — завод) по производству 
новых тепловыделяющих сборок 
для БН-800 с использованием плу-
тония, то есть МОХ-топлива. 

В США, возможно, для видимо-
сти, пытались было организовать 
что-то подобное. А поскольку сами 
технологиями для реакторной ути-
лизации плутония не обладают, ку-
пили решение у французской ком-
пании Areva. И на его основе при-
ступили к строительству завода в 
Саванна-Ривер (штат Южная Каро-
лина). К началу 2016 года, по неофи-
циальным оценкам, завод был го-
тов на 70%, но в Вашингтоне вдруг 
сочли объект чрезмерно дорогим и 
прекратили его финансирование. 

Власти Южной Каролины в свя-
зи с этим подали иск к федерально-
му правительству, а сенатский ко-
митет по делам вооруженных сил в 
мае 2016 года вписал в бюджет 
США 340 млн долларов на дострой-
ку завода. Барак Обама в ответ 
пригрозил наложить вето. А сов-
сем недавно, уже в сентябре 2016-

го, за закрытие программы MOX-
топлива выступило и министерст-
во энергетики США.

Звонка не услышали
Еще н ы неш ней весной, на 

медиа форуме в Санкт-Петербурге 
президент России открыто заявил, 
что США не выполняют свои обя-
зательства по плутонию. «Мы под-
писали соответствующее соглаше-
ние и договорились о том, что этот 
материал будет уничтожаться 
определенным способом. А именно 
— промышленным, для этого нуж-
но было построить специальные 
предприятия. Мы свои обязатель-
ства выполнили, — акцентировал 
Владимир Путин. — Наши амери-
канские партнеры — нет». 

Видимо, изучив ситуацию в де-
талях, президент привел и другие 
важные подробности. С американ-
ской стороны, в частности, объя-
вили, что предполагают уничто-
жать наработанное высокообога-
щенное ядерное топливо не тем 
способом, о котором мы с ними до-
говорились, подписав соответст-
вующее соглашение, а другим — 
разбавляя его и утилизируя где-то 
в определенных емкостях. 

По словам Путина, американцы 
тем самым «сохраняют за собой 
так называемый возвратный по-
тенциал». То есть помещают избы-
точный плутоний так и туда, отку-
да его быстро можно извлечь, пере-
работать и пустить на создание но-
вых боеголовок к ракетам и бом-
бам. «Так мы не договаривались, — 
еще полгода назад заключил он. — 
Будем думать, как на это реагиро-
вать». 

Этого звонка за океаном не 
услышали. Или сделали вид, что до 
них не дошло. Зачем же теперь изо-
бражать удивление? Оружием мы 
не бряцаем и пугать никого не хо-
тим. Изъятые из военного оборота 
34 тонны плутония туда уже не 
вернутся — об этом недвусмыслен-
но сказано в президентском зако-
нопроекте. Но поспешно, в одно-
стороннем порядке, сжигать в ре-
акторах 34 тонны плутония мы 
пока не будем. Чтобы не вводить 
соперника в соблазн «вернуть на-
зад свои игрушки».  

34 тонны раздора
Почему приостановлено соглашение об утилизации плутония в России

Законопроект на изготовку
Соглашение 2000 года по плутонию 
детально изучат в Госдуме

ВНЕСЕННЫЙ президентом Владимиром Путиным законопроект о приостановке на терри-
тории России соглашения с США об утилизации избыточных запасов оружейного плуто-
ния может быть рассмотрен Государственной Думой уже 19 октября. Об этом заявил РИА 
Новости депутат нижней палаты парламента Леонид Слуцкий, кандидатура которого выд-
винута на должность главы думского комитета по международным делам. 

Реактор на быстрых нейтронах БН-800, 
уже действующий на Белоярской АЭС, 
позволяет широко использовать МОХ-
топливо.

Есть ли у вас боли в спине, позвоночнике, суставах? 
Узнайте больше о возможных способах выздоровления, 
позвонив специалистам горячей линии «ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ»!

Без движения нет полноцен-
ной жизни. Здоровые косточки 
позволяют человеку двигаться 
легко и свободно. Но если боль 
настигает вас, жизнь становится 
сущим адом. Появляются пробле-
мы не только с движением, но и 
с психологическим состоянием 
человека. Руки опускаются, дела 
не делаются, родные понимают, 
что вы уже не помощник. Все что 
остается, это все время иметь 
при себе обезболивающие та-
блетки, мази и молиться, чтобы 

боль не настигла в неподходящий 
момент. 

Специалисты горячей линии 
по проблемам опорно-двигатель-
ного аппарата знают это, и не раз 
возвращали людей к нормальной 
жизни благодаря персонально 
разработанным рекомендациям. 
Мы помогаем блокировать боле-
вые рецепторы, укрепить и вос-
становить позвоночник и суставы. 
 КОГДА НАДО ЗВОНИТЬ НАМ:
 Острая боль не проходит в тече-
нии 2х дней

 Боль появляется резко, без оче-
видных причин
 Боль сопровождается высокой 
температурой, затруднением 
дыхания;
 Если у вас избыточный вес
 Боль отдает в разные участки тела
 Регулярно происходит онеме-
ние пальцев

ПОМОЩЬ ПРИ: 

 Артрите

 Артрозе

 Сколиозе

 Межпозвоночной грыже

 Радикулите

 Остеохондрозе 

 Осложнениях после травм и 
переломах

Информация должна быть доступной, поэтому мы работаем 
именно для вас. В режиме реального времени звоните по разным 
вопросам, связанным с опорно-двигательным аппаратом. 

Позвоните на бесплатный телефон горячей линии 8 800 555 75 03 ежедневно с 9.00 до 20.00 и живите без боли 
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КОШЕЛЕК

 Юлия Кривошапко

Гражданам предложат копить на старость 
с помощью индивидуальных пенсионных 
капиталов (ИПК). Они будут формировать-
ся из добровольных отчислений от зарпла-
ты на счетах в негосударственных пенсион-
ных фондах (НПФ). По замыслу минфина 
и Банка России новая система должна стать 
для граждан хорошей возможностью обес-
печить себе достойную прибавку к государ-
ственной пенсии. Важно, что ее самой изме-
нения не коснутся.

По действующему закону накопительная 
часть пенсии формируется только у гра-
ждан младше 1967 года рождения. На нее на-
правляется часть соцвзносов (6% из 22%), 
которые за каждого своего работника пла-
тят работодатели. Она учитывается на пер-
сональном лицевом счете. Деньги на нако-
пительной части не тратятся, а приумножа-
ются за счет инвестирования. Этим занима-
ется финансовая компания, которую выби-
рает сам будущий пенсионер. Это может 
быть НПФ, частная управляющая компания 
(ЧУК) или Внешэкономбанк, выполняющий 
функции Государственной управляющей 
компании (ГУК).

С 2014 года все 22% страхового тарифа, ко-
торый работодатели платят в ПФР, стали пол-
ностью направляться в распределительную 
часть пенсионной системы и учитываться 
в баллах, которые при выходе работника на 
пенсию превращаются в живые деньги. Это 
позволило добиться солидной экономии на 
бюджетных трансфертах ПФР, который ис-
пытывает постоянный дефицит средств, но 
не решило основной проблемы — зависимо-
сти пенсионной системы от бюджета. С помо-
щью новой модели пенсионных накоплений 
ЦБ и минфин надеются исправить ситуацию.

Новая накопительная система пенсий мо-
жет быть запущена уже в 2018 году — сейчас 
пока обсуждаются ее детали. 

Предполагается, что участие в новой си-
стеме будет добровольным, а средства инди-
видуального пенсионного капитала — собст-
венностью граждан. При серьезной необхо-

димости ими можно будет воспользоваться 
до выхода на пенсию (за 5 лет до этого взять 
20% накоплений, а в экстренных ситуациях, 
к примеру, в случае тяжелой болезни — всю 
сумму накоплений). «Возвращать при этом 
ничего не придется, — уточнил замминистра 
финансов Алексей Моисеев. — Будущий пен-
сионер сможет сам определять и график вы-
платы пенсии: в течение определенного сро-
ка или всей оставшейся жизни. Если человек 
не сделает выбор, пенсия по умолчанию бу-
дет выплачиваться пожизненно, исходя из 
величины накоплений.

Отчислять из зарплаты можно будет лю-
бую сумму. Средства граждан в ИПК будут 
гарантироваться государством. Это означа-
ет в том числе гарантию положительной до-
ходности накоплений на пяти годах и со-
хранность пенсионных взносов при бан-
кротстве фонда. Чтобы заинтересовать ра-
ботников новым инструментом, для них 
предлагают ввести льготу по НДФЛ (Налог 
на доходы физических лиц или подоходный 
налог. — Прим. ред.). Налогооблагаемая база 
по этому налогу будет уменьшаться на сум-
му взноса в ИПК, хотя не бесконечно: план-
ка будет ограничена 6% зарплаты. 

Простой пример: ваша зарплата — 10 ты-
сяч рублей. Из этой суммы вы решили отчи-
слять на пенсию 1 тысячу рублей. Уменьше-
ние налогооблагаемой базы произойдет на 
максимальные 6% от 10 тысяч рублей, то 
есть с 600 рублей. Таким образом, налог бу-
дет считаться с 9,4 тысячи рублей. 

Отчисления в ИПК будут производить ра-
ботодатели. Им для стимула хотят дать пра-
во делать вычеты из взносов в соцфонды. 
Речь идет о том, что они смогут уменьшать 
на сумму добровольных отчислений работ-
ника базу для расчета социальных взносов. 
Половину сэкономленного работодатель 
должен будет перечислять на пенсионный 
счет работника, вторую половину — остав-
лять себе.

Несмотря на заявленную доброволь-
ность участия в системе, подключать к ней 
всех работников будут автоматически. Во 
время переходного периода — пока обсу-
ждается срок до двух лет — каждый сможет 
определиться, какую именно сумму отчи-
слять из зарплаты в индивидуальный пен-
сионный капитал. За тех, кто «промолчит», 
решение будет принимать сама «система». 
По умолчанию ставка взноса будет плавно 

расти с 0% в первый год (то есть в это время 
из зарплаты работника ничего отчислять-
ся не будет) до 6% — по 1% в год. Уплату 
взносов можно будет прекратить и возоб-
новить в любой момент — в этой части про-
тив принципа доброй воли авторы концеп-
ции не погрешили. Для приостановки отчи-
сления платежей предусматривается меха-
низм «каникул». Их разрешат брать на 5 
лет и потом продлевать до бесконечности. 
Если «каникулы» не продлеваются, по их 
окончании уплата взносов возобновляется 
автоматически: в первый год по ставке 0%, 
в последующие — с повышением на 1% до до-
стижения 6%. 

«Гражданин в любой момент времени 
сможет решить, в каком размере ему участ-
вовать в этой системе, или, если на данном 
этапе он в ней участвовать не хочет, он смо-
жет взять каникулы. И именно гражданин 
решает, будет ли он накапливать один про-
цент от своей зарплаты, два процента или 
все 50%», — подчеркнул зампред ЦБ Влади-
мир Чистюхин. 

Все то, что граждане уже накопили в НПФ, 
будет перечислено на их новые счета в фон-
дах. Если гражданин захочет сменить свой 
фонд, средства уже накопленного пенсион-
ного капитала будут переведены в новый 
НПФ в течение 5 лет с сохранением инвести-
ционного дохода. Работники, которые фор-
мировали накопительную пенсию в ЧУКах 
и ГУКе, смогут в течение переходного пери-
ода написать заявление о переводе средств 
в НПФ. Сейчас пока обсуждается, что нако-
пления тех, кто не сделает выбор в пользу 
НПФ, будут трансформированы в баллы 
и переведены в страховую часть будущей 
пенсии. Но при доработке концепции новой 
системы могут быть изменения.

Все о пенсионной реформе в России
читайте на сайте
rg.ru/sujet/72

Капитал гражданина Иванова
Жителям России предложат собрать индивидуальные пенсионные накопления

10 тысяч для фронтовика 
Выплатят к 75-летию битвы 
под Москвой участникам ВОВ

19 240 МОСКОВСКИХ инвалидов и участников Великой Отечественной войны, а также 
участников обороны Москвы получат единовременную материальную помощь от города к 
75-летию битвы под Москвой. Эту выплату в столице фронтовики получают каждый год. Но 
в связи с круглой датой правительство Москвы решило удвоить ее размер. В итоге вместо 
прежних 5 тыс. руб. ветераны получат по 10 тыс. руб. 
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Минфин и Центробанк предлагают гражданам 
«рулить» пенсионными накоплениями 
самостоятельно.
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НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ
4

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ.

Батончик 
с ценными пищевыми 

волокнами
и черносливом

Произведено Эвалар. Выгодная цена, высокое качество по стандарту GMP9.
Спрашивайте во всех аптеках города! www.evalar.ru   «Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный).

Заказывайте на сайте
apteka.ru с бесплатной 
доставкой в ближайшую аптеку

Гепатрин: 
тройная защита печени

1По действующим компонентам. 2Патент РФ № 24186601. 3Название по РУ «Сабельника настойка» №00243. 5В рамках рекомендаций по применению. 6Отчет о сравнительном тестиро-
вании, Сибирское отделение РАН, Новосибирск, 2013 г. 7В ассортименте ЗАО «Эвалар». 8По данным DSM Group за 2015 год — первое место в стоимостном и натуральном объеме среди 
слабительных препаратов. 9Сертификат GMP №С0170889 — 03, NSF International (США). БАД. Реклама. 659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», ОГРН 1022200553760

Напиток 
с приятным вкусом 
и ароматом фруктов

Жевательные 
таблетки 

Чай
в фильтр-пакетах 

Достоинства послабляющего средства 
Фитолакс:
1. Эффективность: действует с 1 приема.
2. Предсказуемость действия: вечером Фито-
лакс — утром результат. Работает ночью и мяг-
ко решает проблему утром.
3. Удобство применения: жевательные та-
блетки с приятным вкусом не требуют 
запивания.
4. Натуральный состав: послабляющие травы 
и фрукты дополняют и усиливают действие 
друг друга, оказывая естественную помощь 
кишечнику.
5. Разнообразие форм выпуска для любых 
предпочтений:

Почему Фитолакс покупают чаще8 других послабляющих средств?
Шоколад 

при склонности
к запорам

При воспалении суставов альтер-
нативой нестероидным противовос-
палительным средствам (НПВП) мо-
жет стать «Настойка Сабельника»3,4 
(ЛС-002431), Эвалар, которая:

зистую желудка

воспалительное действие и устра-
няет боль в комплексном лечении 
артритов и артрозов

усиливает их эффект и позволяет 
снизить дозу5.

Дополнительно используйте 
крем Сабельник от компании 
Эвалар. Вместе с настойкой он 
позволяет достичь оптималь-
ной концентрации активных 
веществ в области суставов.

Наша жизнь состоит из будней и выходных. 
И только нашей печени не до отдыха — плохая эко-
логия, обилие острой и жирной пищи, алкоголь 
нагружают ее в три раза больше нормы! А ведь 
именно печень защищает наш организм. Обе-
спечьте и вы ее надежную защиту с натуральным1 
комплексом «Гепатрин»* от компании Эвалар.

В уникальном2 составе «Гепатрин» три са-
мых важных природных компонента для защиты 
печени:

 Эссенциальные фосфолипиды — способствуют 
естественному восстановлению клеток печени.
 Расторопша (силимарин)  — способствует за-
щите печени от токсинов и негативного воздей-
ствия свободных радикалов.
 Артишок  — направлен на регулирование выра-
ботки желчи и ее оттока.
Действуя вместе, эти природные компоненты 

естественно выстраивают тройную защиту пече-
ни от вредных воздействий, позволяя ей работать 
в полную силу.

Поэтому не надо применять три разных сред-
ства, возьмите три в одном — «Гепатрин».

Вместо трех средств один — Гепатрин!

ДЛЯ ЗАЩИТЫ ПЕЧЕНИ

Какой пустырник 
успокаивает?

Сегодня в аптеках большое разнообразие пу-
стырников. На что обратить внимание при 
выборе?

Т. Осипова, г. Киров

Пустырник ценится своим седативным 
(успокаивающим) действием. Одним из 
самых высоких показателей седативности 
отмечен «Пустырник Форте» Эвалар6.

Он содержит именно тот сорт пустыр-
ника сердечного, выращенного на Алтае, 
который обладает превосходным успокаи-
вающим действием.

«Пустырник Форте» Эвалар — пожалуй, 
лучшая формула спокойствия7 с высоким 
содержанием экстракта пустырника — 100 
мг в день, усиленная элементами спокой-
ствия магнием и витамином В6 (патент РФ 
2361599).

ДЛЯ КРЕПКИХ НЕРВОВ

Как лечить воспаленные суставы, 
не повреждая желудок?
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

 Ольга Бухарова

В России стартовал отопительный 
сезон. А с ним, как это часто случа-
ется, начинаются жалобы жителей 
на то, что батареи в квартирах хо-
лодные. Минстрой вышел с иници-
ативой возвращать жителям день-
ги за некачественно оказанные 
услуги управляющими компания-
ми. Прокомментировать новые из-
менения в жилищном законода-
тельстве «Российская газета» по-
просила министра строительства 
и ЖКХ Михаила Меня.

Михаил Александрович, поясните, 
пожалуйста, как управляющие ком-
пании будут возвращать деньги по-
страдавшим жильцам?
М И Х А И Л  М Е Н Ь: Мы внесли поправки в 
законодательство, согласно кото-
рым поставщик коммунальных 
услуг в случае претензий к их каче-
ству должен будет уплатить «штраф 
в пользу потребителя». При этом 
условие об обязательном перерас-
чете или даже полном освобожде-
нии от оплаты за некачественную 
услугу не отменяется. 
Если организация-исполнитель или 
лицо, отвечающее за начисление 
оплаты за коммунальные услуги, за-
вышает размер платы, она будет вы-
нуждена уплатить потребителю 
штраф в размере 50 процентов от 
суммы переплаты.
Я долгое время работал в регионе и не 
раз приходилось слышать жалобы от 
людей, что управляющая компания 
завышает платежи за ЖКУ. Ни разу за 
всю свою деятельность и на посту гу-
бернатора, и сейчас не слышал, что-
бы УК «ошибались» в меньшую сто-
рону. На мой взгляд, это попытка за 
счет населения получить беспроцен-
тный кредит. Это недопустимо. 

А кто должен зафиксировать нару-
шение?
МИХАИЛ МЕНЬ: Госжилинспекция, сей-
час мы ее наделили достаточно боль-
шими полномочиями.

В каких случаях жильцы имеют пра-
во требовать компенсации? 
МИХАИЛ МЕНЬ: Если коммунальная услу-
га предоставляется с перерывами, 
превышающими разрешенную про-

должительность, или если комму-
нальная организация ликвидировала 
какую-то аварийную ситуацию доль-
ше установленных сроков, исполни-
тель обязан уплатить потребителям 
штраф в размере 30% от стоимости 
услуг за время возникшего перерыва. 
Такой же принцип используется и при 
наказании поставщика за низкое ка-
чество услуг: штраф в размере 30% от 
стоимости услуги за все время, пока 
исполнитель не обеспечивал надлежа-
щее качество. К примеру, вода из кра-
на течет не горячая, а едва теплая.
Причем размер штрафов указывает-
ся отдельной строкой в платежном 
документе. Их размер учитывается 
при начислении платы за комму-
нальные услуги не позднее трех ме-
сяцев, следующих за месяцем, в ко-
тором был начислен штраф. В случае 
если размер штрафа превысит стои-
мость услуги, плата за нее не взима-
ется до того момента, пока штраф не 
будет уплачен полностью.

А если выяснится, что в платежке за 
ЖКУ завышены начисления?

МИХАИЛ МЕНЬ: В таком случае органи-
зация-исполнитель или лицо, отве-
чающее за начисление оплаты за 
коммунальные услуги, будут обяза-
ны уплатить потребителю штраф в 
размере 50% от суммы переплаты. 
Причем согласно закону штраф 
должен выплачиваться из зарплаты 
работника, отвечающего за начи-
сление оплаты за коммунальные 
услуги. 

У жильцов накопилось много вопросов 
к фондам по капремонту. Оператор 
смог за это время стать эффектив-
ным управляющим? Как в целом реа-
лизуется программа капремонта?
М И Х А И Л  М Е Н Ь: Региональные опера-
торы должны помогать собственни-
кам в реализации программы ка-
премонта. Они контролируют рабо-
ту подрядных организаций, прово-
дят технические обследования до-
мов, которые только предстоит от-

ремонтировать, оперативно реша-
ют вопросы собственников в ежед-
невном режиме.
Сегодня все больше людей осозна-
ют значимость программы, дове-
рие населения выражается в том 
числе в собираемых взносах по 
стране. По нашим данным, собира-
емость платежей за капремонт со-
ставляет в целом по стране почти 
80%. По-моему, это неплохой пока-
затель, демонстрирующий эффек-
тивность проводимой по всей стра-
не масштабной модернизации жи-
лья. 
Меняется и характер обращений 
населения к органам власти. Собст-
венники уже не требуют отменить 
обязательные взносы, а интересу-
ются, когда капитальный ремонт 
пройдет в их доме, как перейти на 
специальный счет, составить дого-
вор с поставщиком, грамотно про-
вести приемку работ или провести 
дополнительные энергоэффектив-
ные мероприятия по дому.

Минстрой намерен использовать но-
вые стимулы для управляющих ком-
паний и жителей многоквартирных 
домов, чтобы они стремились вне-
дрять энергосберегающие техноло-
гии. А кто должен принимать реше-
ние, какой ремонт необходимо сде-
лать в доме — обычный или энергоэф-
фективный?
МИХАИЛ МЕНЬ: Безусловно, решение 
должны принимать собственники, 
а задача государства и управляю-
щих компаний объяснить гражда-
нам необходимость проведения по-
добных мероприятий. Ведь помимо 
экологической стороны вопроса 
существует и экономическая целе-

сообразность. Собственники долж-
ны понимать, что энергоэффектив-
ный ремонт приведет к серьезной 
капитализации квартир многоэ-
тажки, которые на рынке будут оце-
ниваться дороже. И, что еще важ-
нее, счета за коммунальные услуги 
станут радовать глаз. Внедрение 
энергоэффективных технологий 
при проведении капитального ре-
монта — это инвестиции в будущее. 
В долгосрочной перспективе подоб-
ные решения помогут сократить по-
тери и сэкономить ресурсы, что ав-
томатически значительно понизит 
сумму платежек. Энергосбереже-
ние в любой сфере сводится, по су-
ществу, к снижению бесполезных 
потерь энергии. 
Мы нашли пока 200 млн рублей, 
чтобы стимулировать тех, кто хочет 
в своем доме сделать энергоэффек-
тивный капитальный ремонт. Рас-
чет такой, что одна многоэтажка 
сможет рассчитывать получить от 
государства до 5 млн рублей.

Штраф в пользу потребителя
Управляющие компании вернут жильцам деньги за некачественно 
предоставленные услуги

Дорожают коммуналка и бензин
ВЦИОМ: темпы роста цен 
в этом году ниже, чем в прошлом

ПОЧТИ три четверти жителей России в сентябре отметили рост цен на коммунальные 
услуги, больше половины — на бензин, сообщает ВЦИОМ. При этом на «коммуналку» пожа-
ловались 70%, на бензин — 51%. Также было отмечено подорожание проезда в общественном 
транспорте, а также мяса и молока. Однако, по мнению большинства опрошенных, темпы 
роста цен в этом году оказались ниже, чем в прошлом.

Если из крана течет не горячая вода, 
а едва теплая, человеку компенсируют 
30 процентов от платежа.

Михаил Мень: Одна многоэтажка 
сможет рассчитывать получить 
до 5 миллионов рублей.
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Минстрой нашел 
пока около 200 
млн рублей для тех, 
кто хочет в своем 
доме сделать 
энергоэффективный
капремонт

ВАЖНО ЗНАТЬ

Что необходимо предпринять жильцу, чтобы пожаловаться 
на качество оказываемой коммунальной услуги

1Обратиться в аварийно-диспетчерскую службу. С этого момента услуга 
считается некачественной до момента подтверждения, что ситуация ис-

правлена.

2Исполнитель услуги в течение двух часов обязан проверить качество 
услуги. Если не требуется дополнительных лабораторных замеров и эк-

спертных исследований, прямо на месте проведения проверки составляет-
ся акт. Если дополнительные исследования все же нужны, в акте указывают-
ся сроки их завершения. Акт подтверждает право потребителя на перерас-
чет.

3Если в течение двух часов после жалобы потребителя проверка не про-
ведена либо потребитель не дозвонился до аварийно-диспетчерской 

службы, акт можно составить самостоятельно, без участия коммунальщи-
ков. В этом случае акт подписывают не менее двух потребителей и предсе-
датель совета многоквартирного дома. Потом документ направляется в 
Госжилинспекцию для принятия мер.

4Потребитель может в любой момент привлечь к рассмотрению своей жа-
лобы органы Госжилнадзора. Они по жалобе потребителя проводят вы-

ездную проверку без согласования с прокуратурой. Если факт нарушения 
установлен, исполнитель услуги получит предписание, которое обязан ис-
полнить.

5Если предписание было выдано, но не исполнено в срок, нарушителю 
грозит крупный штраф (часть 24 ст. 19.5 КоАП). При наличии двух невы-

полненных предписаний в одном доме Госжилинспекция обращается в суд с 
иском об исключении дома, в котором обнаружены нарушения, из реестра 
лицензии данной организации.

6Если гражданин считает, что орган Госжилинспекции формально отнес-
ся к его жалобе, он может обратиться к главному госжилинспектору РФ. 

Если нарушения подтвердятся, накажут не только исполнителя некачествен-
ной услуги, но и допустившие нарушение органы Госжилинспекции.
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Часы - музыкальный проектор 
звездного неба

 
Календарь до 2099 года 
показывает полную дату и время, 
год и день недели. С помощью 
встроенного комнатного термометра можно 
измерять температуру и в Цельсиях, и в Фаренгей-
тах. Будильник проигрывает 10 мелодий: журчание 
воды, шум морской волны, шум ветра и классиче-
скую музыку. Компактный. Проецирует звездное 
небо. Отличный подарок детям!

1290 790 руб.

Возьмите блинницу в руки, 
переверните её и опустите в 
тесто жарочной стороной вниз. 
Нужный слой теста сам прилипнет к жарочной 
поверхности за 2-4 секунды ! С нашей блинницей вы 
сможете готовить блины без масла, что очень 
полезно для вашего здоровья. Блинницу Pancake 
Master вы можете использовать в любом месте. 
Просто возьмите блинницу с собой на дачу или в 
поездку и в любой момент накормите своих 
близких вкусными и красивыми блинчиками. 
Специальная чаша для теста в комплекте !
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

 Елена Березина

В 2017 году в платежках появится 
новая отдельная строка — плата за 
сбор и вывоз твердых коммуналь-
ных отходов (ТКО). Сейчас эти 
расходы спрятаны «до кучи» в гра-
фе «содержание и ремонт жилого 
помещения». Через три месяца эта 
услуга из жилищной превратится 
в коммунальную. Чем это нам гро-
зит?

Сейчас плата за вывоз мусора 
не нормируется. В среднем она 
составляет 2,5 рубля с квадрат-
ного метра жилья, но может 
быть и  больше, так как тариф 
устанавливает управляющая 
компания. И руководствоваться 
она может чем угодно, напри-
мер, тарифами транспортной 
компании или мусороперера-
ботчика, или просто возить «за-
дешево» на нелегальную свалку, 
а денежки жильцов прятать себе 
в карман.

С нового года тарифы должны 
устанавливать региона льные 
операторы по обращению с ТКО. 
Та кой оператор выби рается 
один на регион, а значит, и плата 
будет одинаковой для всех жите-
лей.

Правда, не во всех регионах 
утверждены территориальные 
схемы обращения с отходами, 
а без них не выбрать и операто-
ра. Так что есть вполне реальный 
шанс встретить первый день но-
вого года среди гор мусора.

Грозит ли нам мусорный кол-
лапс, «Российской газете» рас-
сказал министр природных ре-
сурсов и экологии РФ Сергей 
Донской.

Сергей Ефимович, до 26 сентября ре-
гионы должны были утвердить тер-
риториальные схемы в области об-
ращения с отходами. Все ли успели?
С Е Р Г Е Й  Д О Н С К О Й: К сожалению, нет. 
Согласовано всего 48 территори-
альных схем.
Хочу сразу оговориться, это не 
формальная процедура, а важный 
элемент всей реформы в сфере об-
ращения с отходами. Он выстраи-
вает всю логистику движения от-
ходов от момента их образования 
до места переработки или захоро-
нения и все маршруты этой цепоч-
ки. Требования к составу, содержа-
нию схем и  сроки установлены 
правительством еще в марте. Пото-

му на сжатые сроки списать прово-
лочку с разработкой не получится. 
Просто не все регионы своевре-
менно начали эту работу. В послед-
ние недели Росприроднадзор вы-
нужден практически круглосуточ-
но заниматься приемом и анали-
зом схем.
В разной степени готовности терри-
ториальные схемы у 61 региона. 
В 23 регионах ведется пока только 
подготовительная работа по форми-
рованию территориальных схем. Не 
приступили к разработке в Крыму. 
Очень плохая ситуация у  Тывы, 
Тверской, Вологодской областей — 
они только готовятся к проведению 
конкурса. Еще не разработана схе-
ма в Северной Осетии.

Что будет с теми, кто не согласовал 
схемы?
С Е Р Г Е Й  Д О Н С К О Й: Времени было до-
статочно, потому разбор полетов 
будем проводить уже совместно 
с прокуратурой. Схема — это не 
формальность. Это обязательное 
условие для выбора регионального 
оператора. А без него может воз-
никнуть ситуация, что после 1 ян-
варя вывозить мусор будет некому. 
Надеюсь, региональные власти та-
кой новогодний сюрприз жителям 
не преподнесут, а начнут макси-
мально быстро выправлять ситуа-
цию. Очень не хотелось бы полу-
чить в каком бы то ни было россий-
ском регионе ситуацию с мусор-
ным коллапсом, как это было, на-
пример, в Неаполе. Но такая опа-
сность, увы, существует.

То есть нам надо готовиться к худ-
шему?

С Е Р Г Е Й 

Д О Н С К О Й : 
Надеюсь, те 
меры, которые 
м ы  п р и н я л и , 
обеспечат макси-
мально цивилизован-
ную, скажем так, работу 
коммунальных предприя-
тий. Мы вернули лицензиро-
вание всех видов работ с отхода-
ми, сегодня утверждаем террито-
риальные схемы. Дальше в регио-
нах пройдут тендеры по выбору ре-
гиональных операторов. В итоге 
мы получаем прозрачное тарифоо-

бразование, развиваем систему пе-
реработки отходов и снижаем чи-
сло захоронений.

Региональный оператор — один 
или несколько — выбирается на 
10 лет, а значит, придет в регион 
всерьез и надолго, не как времен-
щик. Он сможет планировать свою 
работу и предлагать минимальные 
тарифы. А ФАС работает над тем, 
как экономически стимулировать 
переработку отходов, чтобы захо-
ронение их стало невыгодно.

Сколько же мы будем платить за 
вывоз мусора с 1 января?
С Е Р Г Е Й  Д О Н С К О Й: Об этом можно бу-
дет говорить после выбора регио-
нальных операторов. Процедура 
выборов открытая — 

побеждает тот, кто предлагает наи-
лучшие условия. А регионам дано 
право устанавливать предельные 
тарифы на обращение с ТКО. Мы 
исходим из того, что плата за вывоз 
мусора не должна увеличиться.

Не слишком ли надолго выбирают 
оператора? Не приведет ли это 
к злоупотреблениям?
С Е Р Г Е Й  Д О Н С К О Й : Мы считаем, что 
долгосрочное планирование необ-
ходимое условие работы в этой сфе-
ре. Что касается возможных злоупо-
треблений, то мы вышли в прави-
тельство с инициативой дополнить 
КоАП статьей об ответственности 
операторов за неисполнение своих 
обязанностей по госконтрактам, 
повлекшее угрозу компонентам 
природной среды. Так что, думаю, 
все опасения мы снимем.

В большинстве регионов остро сто-
ит проблема несанкционированных 
свалок. Сегодня в муниципальных 
бюджетах есть статья, которая по-
зволяет свалки устранять. 
С 2017 года статьи не будет. Что де-
лать?
С Е Р Г Е Й  Д О Н С К О Й: К сожалению, се-
годня количество несанкциониро-
ванных свалок в 20 раз превышает 
количество легальных объектов 
размещения отходов. Причин мно-
го. Одна из них — низкие нормати-

вы накопления ТКО на душу 
населения. Во многих регио-
нах нормы действуют с со-
ветских времен. Это при-

водит к  тому, что 

расчет, сколько нужно контейне-
ров, площадок временного разме-
щения и т.д., оказывается занижен-
ным.
Современное регулирование для 
решения этой проблемы сформи-
ровано. Сейчас требуется макси-
мально эффективное взаимодейст-
вие федеральных и региональных 
органов власти, общественных 
структур, участвующих в этой ра-
боте. Собственно, один из шагов 
для решения — территориальные 
схемы. Ситуация в области обра-
щения с отходами должна поме-
няться коренным образом: от захо-
ронения — к переработке отходов, 
созданию целой современной ин-
дустрии.

Даже если не брать качество работы 
с отходами, планируется вообще уве-
личивать количество пунктов раз-
дельного сбора мусора? В шаговой до-
ступности их практически нет.
С Е Р Г Е Й  Д О Н С К О Й: В территориальных 
схемах должно быть предусмотрено 
оборудование контейнерных пло-
щадок с  антивандальными кон-
струкциями для раздельного сбора 
отходов.

Те, кто занимается раздельным сбо-
ром мусора, уверяют, что сырья как 
раз хватает, не хватает мусоропере-
рабатывающих предприятий.
С Е Р Г Е Й  Д О Н С К О Й: Согласен, не во всех 
регионах хватает таких мощностей. 
С другой стороны, мы знаем, что 
есть мусороперерабатывающие 
предприятия, которые недозагру-
жены.
Есть планы по созданию мусоропе-
рерабатывающих предприятий, ко-
торые смогут принимать отходы из 
нескольких регионов. Сегодня Рос-
природнадзор рекомендует всем ре-
гионам представлять на согласова-
ние территориальные схемы в элек-
тронном виде. В ближайшем буду-
щем на их основе мы создадим интег-
рированную схему обращения с от-
ходами всей страны. И сможем под-
сказать возможные варианты меж-

регионального взаимодейст-
вия по переработ-

ке отходов.

Сергей Донской: Региональный 
оператор выбирается на 10 лет, 
а значит, придет в регион всерьез 
и надолго, не как временщик.

На порядок выше
С января в коммунальных платежках появится новая строка расходов — за мусор

Полет нормальный
Аэропорт Крыма избавили 
от небезопасной свалки

КРЫМСКАЯ транспортная прокуратура добилась ликвидации несанкционированной 
свалки, располагавшейся на расстоянии 800 метров от взлетно-посадочной полосы аэро-
дрома Симферополь и угрожавшей безопасному использованию воздушного пространст-
ва. Мусор привлекал птиц близко к зоне взлета и посадки воздушных судов, что является 
грубым нарушением требований Воздушного кодекса. 

Может возникнуть
ситуация, что после
1 января вывозить
мусор будет некому

Нормативы 
накопления отходов 

во многих регионах 
не менялись 

с советских времен.
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ПОТРЕБРЫНОК

 Марина Гусенко

В российские магазины в октябре 
должны поступить товары, отме-
ченные государственным Знаком 
качества.

Если раньше о «заслугах» про-
дуктов и других товаров можно 
было узнать только на сайте Рос-
качества или прочитать в СМИ, то 
теперь эту информацию можно 
найти прямо на этикетках.

Напомним, АНО «Российская 
система качества» (Роскачество) 
учреждено распоряжением прави-
тельства России в прошлом году 
для независимого исследования 
качества товаров, представлен-
ных на полках российских магази-
нов и выдачи лучшим отечествен-
ным товарам российского Знака 
качества. Роскачество исследует 
образцы продукции, процедура 
сертификации бесплатна для про-
изводителей.

За год Роскачество протестиро-
вало более тысячи товаров пище-
вой и легкой промышленности, и 
только 45 из них, причем конкрет-
ных производителей, получили 
Знак качества. Это мука, макаро-
ны, кетчуп, майонез, подсолнеч-

ное масло, икра, маринованные 
огурцы, сельдь в масле, газиро-
ванные напитки, яйца, промтова-
ры и так далее. Чтобы нанести от-
личительный знак на упаковку и 
перезапустить выпуск, их произ-
водителям потребовалось какое-
то время. Но теперь все готово.

Первые отличительные знаки 
появятся на этикетках подсолнеч-

ного масла и майонеза белгород-
ского производителя, а также кра-
сной икры одного из мурманских 
производителей. Как пояснили 
«Ро сс и йс кой г а зе т е » в  Ро с-
качестве, когда, к примеру, иссле-

довались майонезы и кетчупы, на 
анализ взяли 80 крупных торго-
вых марок этого товара отечест-
венного производства. Это самые 
популярные у россиян бренды со-
усов, включая и крупные трансна-
циональные, и локальные марки 
разных регионов России. Но стоит 
отметить, некоторые крупные 
бренды уже локализовались на 
территории России и тоже полу-
чили российский Знак качества. 
Как рассказал зам руководителя 
Роскачества Илья Лоевский, май-
онез, который получил Знак каче-
ства, изготовлен на 100% из нату-
ральных ингредиентов, обладает 
низким уровнем общей кислотно-
сти, имеет устойчивую эмульсию 
и повышенную густоту. Стандарт 
также не допускает использова-
ние искусственных консервантов.

После появления Знака качест-

ва на этикетках товары не должны 
подорожать, в повышении цены на 
них нет смысла, считают в Роска-
честве. Международный опыт го-
ворит о росте продаж таких това-
ров на 20—60%, поэтому произво-
дители имеют возможность зара-
ботать на росте объемов реализа-
ции, а не за счет повышения цен.

С октября товары со Знаком ка-
чества займут особые места в 
крупных торговых сетях и будут 
всегда на виду. Роскачество разра-
батывает промокампанию для их 
продвижения, на это планируется 
потратить до 15 млн рублей. День-
ги эти выделены из федерального 
бюджета. Реализация проекта 
принесет дополнительный трафик 
торговым сетям и увеличит прода-
жи качественных отечественных 
товаров. Раньше в России не было 
таких акций. Кампания продлится 
до декабря. Проходить она будет в 
гипермаркетах, супермаркетах и 
магазинах у дома. 

Роскачество также запустило 
проект сотрудничества с регио-
нами. Он предполагает дополни-
тельное включение в исследова-
ния товаров местного производ-
ства, что позволит малому и сред-
нему бизнесу выйти на новые 
рынки.

Первые отличительные знаки 
качества появятся на этикетках масла 
и майонеза, а также на красной икре.

Товары 
со спецэтикетками
должны появиться
в октябре

Знак наших
На качественные товары наклеят спецэтикетки

Центробанк сообщает
Зарплата бюджетников должна 
перечисляться на карту «Мир»

ЗАРПЛАТА работникам бюджетной сферы должна перечисляться не на карты международ-
ных платежных систем, а на карты российской платежной системы «Мир», заявила глава 
Центробанка России Эльвира Набиуллина. По ее словам, уже скоро многие банки начнут 
выпускать эти карты, и они все больше будут приниматься в торговых сетях и банкоматах, 
а позже и на территории Евразийского экономического союза.

«БИМАГ»  — удивительная раз-
работка ученых и медиков Санкт-
Петербурга, которая может принести 
улучшение здоровья каждому желаю-
щему. «БИМАГ» обладает двумя це-
лительными потоками:

 «ГОРЯЧИЙ» (или южный) поток 
«БИМАГ» повышает активность кле-
ток организма. При этом происходит 
повышение энергии, увеличивается 
количество красных кровяных кле-
ток, происходит расширение сосудов, 
стимулируется циркуляция жидко-
стей и кровообращения, снижается 
кровяное давление, возрастает актив-
ность сердца, улучшается регенера-
ция тканей.

 «ХОЛОДНЫЙ» (или северный) 
поток, напротив, замедляет актив-
ность клеток. Происходит замедление 
роста опухолей, останавливается кро-
вотечение, улучшается усвоение кис-
лорода тканями, замедляется пульс.

Сделайте свои суставы 
молодыми

 С возрастом суставы человека 
накапливают кислотные кристаллы, 
и появляются боли. Позже появляет-
ся скованность движений. И вместо 
подвижных суставов ваши конеч-
ности скованы цементом. А боли в 

пояснице  — проклятие человечества. 
Немногие люди избегают болей и 
окостенения. 

Конечно, вы можете принимать 
лекарства, чтобы притупить боль, но 
не надо обманывать себя и думать, 
что можно проглотить какую-то вол-
шебную пилюлю и уберечь себя от 
болезни. Не отравляйте свою кровь 
препаратами, «БИМАГ» дает вам та-
кую возможность. 

Регулярное применение «БИМАГ» 
на больных суставах на первом этапе 
устраняет боли. А на втором этапе 
постепенно восстанавливает подвиж-
ность суставов. 

Избавьтесь от гипертонии
В основе сердечно-сосудистых 

заболеваний лежит атеросклероз, 
который протекает длительно и бес-
симптомно. За счет правильной поля-
ризации клеток «БИМАГ» существен-
но увеличивает эластичность сосудов 

и капилляров, при этом освобождая 
их от атеросклеротических бляшек. 

За несколько недель использова-
ния «БИМАГ» вы можете нормализо-
вать давление. Ведь даже у гипертони-

ков с многолетним стажем давление, 
как правило, приходит в норму.

Попрощайтесь с неврозами 
и стрессами

Каждая клетка организма имеет 
связь с нервной системой и имеет 
непосредственное взаимодействие с 

ней, подчиняясь командам высшей 
нервной деятельности, которая осу-
ществляется через нервные волокна и 
нервные узлы.

«БИМАГ» обладает очень сильным 
влиянием на нервную систему, и это 
заметно буквально с первых дней 
применения. «БИМАГ» обладает ане-
стезирующим действием и способен 
достаточно быстро ослабить боль.

С «БИМАГ» вы можете сделать 
свой сон крепким и спокойным. Вы 
можете не просто избавиться от хро-
нической усталости, а еще укрепить 
сердце и нервы.

Скажите болезням НЕТ!
Основная причина всех серьезных 

физических проблем начинается с от-
равления крови, приводящего к боль-
шинству недугов, жертвами которых 
становятся сердце, артерии, печень, 
почки и суставы. Отравление кро-
вотока, вашей «реки жизни», в том 
числе лекарствами, ускоряет процесс 
преждевременного старения сильнее, 
чем все остальные причины вместе 
взятые. «БИМАГ» может подарить 
вам совершенно иную, более подвиж-
ную и продуктивную кровь. 

Используется «БИМАГ» и мужчи-
нами для решения так называемых 
«мужских» недугов. В подробной 

СЕКРЕТ ЛЕЧЕНИЯ ХРОНИЧЕСКИХ ЗАБОЛЕВАНИЙ!
Болят суставы? Давление? Остеохондроз? Выход есть!

Здоровье — это чудо! Все мы получили этот дар, держим его в своих руках и должны ценить и охранять 
его. Забота о своем здоровье — это долг каждого человека перед самим собой, родными и друзьями. 
Никто не хочет превращаться в дряхлую развалину и быть обузой себе или близким. 

Рано или поздно каждый мыслящий человек должен спросить себя: «Так ли эффективно 
предлагаемое мне лечение и устраивают ли меня его результаты?» И если вы сами себе 
ответите, что нет, не устраивают, то, очевидно, придется что-то менять. И «БИМАГ» может 
помочь вам в этом! «БИМАГ» открывает новую страницу в использовании эффективных и 
безопасных способов восстановления здоровья.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПЕРЕД ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ ОЗНАКОМЬТЕСЬ С ИНСТРУКЦИЕЙ

  опорно-двигательного аппарата 
(остеохондрозы, болезни суставов, 
артриты, артрозы, обменные поли-
артриты, миозиты);

  сердечно-сосудистой системы, 
в том числе вегетососудистая дис-
тония (особенно эффективен «БИ-
МАГ» в борьбе с гипертонией – этим 
«тихим и таинственным убийцей»); 

  неврологическими, нервно-пси-
хическими расстройствами (бо-
левые синдромы, постоянные голов-
ные боли, стрессовые состояния, не-
врозы, нарушения сна, повышенная 
утомляемость и т.д.)

Вы можете с высокой эффективностью применять «БИМАГ» в борьбе с заболеваниями:

Подробнее о «БИМАГ» на

ПРИХОДИТЕ НА ПРЕЗЕНТАЦИЮ 
аппарата «БИМАГ» в вашем городе:

21 
октября

Чистополь МКДК 10.00-11.00
Нижнекамск ДК Альфа 12.00-13.00

22
октября

Н.Челны ШШК 09.00-10.00

Заинск ДК Космос 12.00-13.00
Альметьевск ДК Нефтьче 15.00-16.00

23
октября

Бугульма Дом 
техники 09.00-10.00

Лениногорск Дворец 
культуры 11.00-12.00

С 12.10.16 — 14.10.16. 
компания «PRODвижение» примет 

участие в 21-й Международной 
специализированной выставке 
«Индустрия здоровья. Казань».

Приглашаем вас посетить стенд компа-
нии «PRODвижение», где вы сможете 
получить подробную консультацию об 
аппарате «БИМАГ» и приобрести его.

990 руб. 
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Заказывайте «БИМАГ»

8(800)777-83-19
www.pro-bimag.ru
433515, г. Димитровград, 
а/я 73, заказ Л-6

Цена 
«БИМАГ»

2200 руб.

только до 30 октября
ИП Епифанова Т.В., ОГРНИП 306730205900051. Рег. уд. № ФСР 2011/10100. * подробности по телефону 8-800-777-83-19. Реклама. 

методике по применению аппликато-
ра «БИМАГ» изложены способы реа-
билитации более тридцати основных 
расстройств.

Всем людям хочется жить долго! 
Однако многие сокращают свою 
жизнь до минимума. Выйти из этого 
порочного круга помогает «БИМАГ». 
Здоровья Вам!

ВНИМАНИЕ!
Уважаемые читатели!

В связи с ростом цен на комплектующие 
мы вынуждены с 30 октя-
бря 2016  г. повысить роз-
ничные цены на аппарат 
«БИМАГ». Воспользуйтесь 
возможностью приобрес-
ти аппарат «БИМАГ»
по цене 990 рублей!*
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СИТУАЦИЯ

 Ариадна Рокоссовская

98 тысяч человек в 50 городах Польши в по-
недельник вместо работы приняли участие 
в демонстрациях протеста против планов 
властей ужесточить законодательство в об-
ласти прерывания беременности. Акцию 
«Черный протест» поддержали тысячи жен-
щин по всей Европе.

Напомним, что польский сейм принял к 
рассмотрению инициативу движения «За 
жизнь» о полном запрете абортов. Масшта-
бы протестов, которые за этим последова-
ли, оказались полной неожиданностью для 
властей. Хватило того, что любимая актри-
са поляков, обладательница самых пре-
стижных мировых кинонаград, в том числе 
«Золотой пальмовой ветви» каннского фе-

стиваля, Кристина Янда напомнила в своем 
блоге о забастовке женщин в Исландии 24 
октября 1975 года. Тогда 90% женского на-
селения не вышли на работу, чтобы мужчи-
ны начали ценить их труд. Идею провести в 
Польше подобную забастовку женщин под-
хватили десятки тысяч человек. 

В понедельник утром, несмотря на 
дождь, одетые в черное толпы польских 
пани вместо работы вышли на улицы своих 
городов. По данным полиции, 143 демон-
страции по всей Польше собрали 98 тысяч 

человек. Одновременно прессе стало из-
вестно, что многие владельцы частных 
фирм и руководители государственных уч-
реждений, в том числе и мэры городов, под-
держали акцию протеста и отпустили сво-
их сотрудниц, а университетские профес-
сора пообещали простить студенткам про-
гул понедельничных лекций.  

Украинские власти хотят ввести визовый режим с Россией 
СОСЕДИ

В начале недели спикер Верховной 
рады Андрей Парубий предложил 
ввести визовый режим с Россией. 
Так он отреагировал на арест в Мо-
скве подозреваемого в шпионаже 
украинского журналиста Романа 
Сущенко. 

Инициатива спикера тут же по-
лучила развитие: группа депута-
тов зарегистрировала проект по-
становления № 4030 «О денонса-
ции соглашения между правитель-
ствами Украины и России о безви-
зовых поездках граждан». 

Визовый режим и железный за-
навес на границе с Россией — дав-
няя мечта эталонного украинско-
го нациста Парубия, и не впервые 
возникает на повестке Рады. На-
пример, в апреле парламент не 
стал голосовать за аналогичное 
постановление, после того как 
МИД Украины объяснил проце-
д у рн у ю и д и п ломат и ческ у ю 
сложность вопроса. 

Однако на этот раз упорство 
Парубия может быть вознагра-

ждено. Хотя бы потому, что прин-
ципом «чем хуже, тем лучше» те-
перь руководствуются и украин-
ские дипломаты. 

При этом менее всего Парубий 
и компания прис л у шиваются 
здесь к голосу здравого смысла и 
экономической логике. Когда речь 
идет об «украинской националь-
ной революции» и желании вое-
вать с Россией, деньги в современ-
ной Украине не считают. Хотя не-
сложно предположить, что отказ 
от безвизового режима будет обо-
юдным, и потеряет от этого имен-
но Украина. 

Так, только в прошлом году гра-
ницу с Россией пересекли 4 млн 
украинцев, и половина из них так 
называемые заробитчане. Причем 
значительная часть едет именно 
из западных областей страны, и 
потому в украинских СМИ регу-
лярно появляются сюжеты о пое-
зде «Львов — Москва», пассажиры 
которого вместо вооруженной 
борьбы со «страной-агрессором» 
едут в нее наниматься на работу. 
«Зеркальное» введение виз значи-

тельно сократит этот поток, а вме-
сте с ним и денежные поступле-
ния от отхожего промысла, со-
ставляющего сегодня почти 7% 
украинского ВВП. 

Так, в 2015 году все «заробитча-
не» перевели на Украину 6 млрд 
долларов, и львиная доля этой 
суммы пришлась на заработки га-
старбайтеров в России. Только по-
тери бюджета в виде НДС на эти 
переводы потянут почти на пол-
миллиарда долларов. Косвенные 
потери окажутся еще больше: на-
грузка на фонд социального стра-
хования и выплаты по безработи-
це из расчета на 1,5 млн человек в 
сумме будут сопоставимы с по-
следним траншем МВФ. 

О том, как возвращение сотен 
тысяч гастарбайтеров отразится 
на социальной и криминальной 
обстановке в стране, Парубий 
также не думает. Впрочем, как ут-
верждают злые языки, у львов-
ских психиатров еще 40 лет назад 
были сомнения, что мальчик Анд-
рюша способен здраво мыслить.

ПАВЕЛ ДУЛЬМАН

Протесты по-черному
Предложение запретить аборты раскололо польское общество

Красавица-чудовище
Саудовская принцесса приказала 
убить декоратора за дерзкие фото 

ПО ДАННЫМ The Independent, принцесса заявила, что декоратор «не заслуживает того, 
чтобы жить», так как он сделал несколько фотографий ее апартаментов, над которыми ра-
ботал, приказала своему телохранителю убить наглеца и покинула Париж. По утвержде-
нию The Local, телохранитель избивал декоратора 4 часа, бедолагу отпустили только после 
того, как он поцеловал ступни принцессы. Телохранителю предъявлены обвинения.

Полиция 
застрелила 
мигранта, 
напавшего 
на педофила

СИТУАЦИЯ

В конце сентября в одном из бер-
линских общежитий для беженцев 
отец 8-летней девочки, кинувший-
ся с ножом на педофила, был ранен 
полицейскими. Несколько часов 
спустя 29-летний беженец из Ира-
ка скончался в больнице.

Изначально мигрант считался 
потерпевшим: ведь именно его ре-
бенка изнасиловал педофил, зата-
щив в парк. Беженец сразу же зая-
вил о случившемся социальным 
работникам общежития, которые 
и вызвали полицию. Те прибыли на 
место, чтобы арестовать насиль-
ника. Отец девочки и другие свиде-
тели утверж дали, что им был 
27-летний беженец из Пакистана.

Однако не успели полицейские 
надеть на подозреваемого наруч-
ники, как отец девочки бросился 
на него с ножом, выкрикивая угро-
зы на непонятном полицейским 
языке. Стражи порядка оценили 
ситуацию как весьма опасную. Вы-
стрелы прозвучали сразу из не-
скольких пистолетов.

Теперь на полицейских заведе-
ны дела. Однако, как разъяснил 
«РГ» представитель полиции Бер-
лина, скорее всего, их закроют, по-
тому что стражи порядка действо-
вали в соответствии с инструк-
цией. Когда полицейским грозит 
опасность, допускается примене-
ние огнестрельного оружия. По-
добный случай произошел недав-
но недалеко от площади Алексан-
дерплац, где полицейский застре-
лил невменяемого гражданина 
Германии, также приблизившего-
ся к нему с ножом. Как заявила 
берлинская прокуратура, на мо-
лодого пакистанца заведено дело 
по обвинению в изнасиловании 
малолетней.

АННА РОЗЭ, БЕРЛИН

Только в прошлом году границу с Россией пересекли 4 млн украинцев. 
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Десятки тысяч полек по всей стране вышли на 
улицы, чтобы отстоять свои права, их протест 
поддержали женщины и в других странах Европы.
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МЕЖДУ ТЕМ

Глава минздрава Вероника Скворцова сообщила, что в России до конца 2016 года будет разработа-
но взвешенное решение по абортам. «Мы разрабатываем механизмы, которые позволили бы, с од-
ной стороны, государству показать свое негативное отношение к абортам, а с другой — не нару-
шать репродуктивное здоровье женщины. У нас есть рабочая группа, куда входят представители 
РПЦ, Госдумы, Россотрудничества, эксперты», — цитирует министра ТАСС.
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ПРОБЛЕМА 

 Светлана Батова 

Менее полугода хватило владельцам новых 
автобусов, выигравшим на аукционах мар-
шруты общественного транспорта, для 
того, чтобы убедиться: турникеты они 
сняли преждевременно. Безбилетников в 
городе развелось так много, что перевоз-
чики начали терпеть колоссальные убыт-
ки. В итоге компании вновь ставят турни-
кеты в своем транспорте. Первые два уже 
монтируют, еще 400 заработают до конца 
года.

По договорам, подписанным новыми го-
родскими перевозчиками со столичным 
правительством, решать, нужно ли в своих 
автобусах устанавливать рогатины, на ко-
торые всегда звучало так много нареканий 
от пассажиров, должны были сами собст-
венники автопредприятий. Осенью, когда 
стали известны победители всех маршру-
тов, никто из них не захотел идти на допол-
нительные траты — отечественный турни-
кет обойдется в 50—60 тысяч, да еще и те-
рять время при посадке пассажиров. Ведь 
основное требование со стороны города по 
заключенным контрактам — это соблюде-
ние расписания. 

Главный же недостаток турникетов, как 
известно, то, что люди выстраиваются на 
остановке в очередь и входят по одному в 
автобус. Это занимает в разы больше вре-
мени, чем если распахнуты все двери и пас-
сажиры быстро занимают места в салоне.  

Но уже к осени, когда новые маршруты 
заработали более-менее ритмично, стало 
очевидно, что москвичи платят за проезд 
ровно до того времени, когда без этого не 
обойтись. Как только появляется возмож-
ность сэкономить, совесть выключается 
вместе с турникетами. В маленьких и сред-
них автобусах таких проблем нет — води-
тель видит каждого пассажира. А вот в 
больших машинах, берущих по 100 чело-
век, проблема.

«Зайцев развелось очень много, — рас-
сказал «РГ» Александр Тур, генеральный 
директор «Автолайна». — Точно не считали 
— мы же не контролирующая организация, 
но процентов 10 точно есть. Учитывая, что 
мы возим в месяц порядка 6 млн платеже-
способных пассажиров, не считая льгот-
ников, то, исходя из того, что город платит 
по 10 рублей за каждого, мы недополучим 
за каждый месяц по 6 млн рублей».

И потери будут расти, волнуются ком-
мерсанты, так как пассажиропоток у них 
увеличивается на глазах. Поэтому при-
шлось признать: как ни непопулярны тур-
никеты, без них не обойтись. Те, что зака-
зал сейчас для себя «Автолайн», по прин-
ципу работы похожи на те, что стоят в авто-
бусах, троллейбусах и трамваях «Мосгор-
транса», только другого, отечественного 
производителя. До Нового года их решено 
поставить во всех четырех сотнях больших 

автобусов. Остальные перевозчики пока 
еще крепятся и от турникетов отказывают-
ся. Но им проще: у них таких больших авто-
бусов в таком количестве просто нет.

В «Мосгортрансе» к возрождению тур-
никетов у конкурента отнеслись с понима-
нием. 

«Нам вопрос, когда их снимут в наших 
троллейбусах, автобусах и трамваях, зада-
ют с самого первого дня, как их поставили, 
— рассказал «РГ» Евгений Михайлов, глава 
«Мосгортранса». — Мы отключили их на 
некоторых трамвайных маршрутах, где ра-
ботают трехсекционные машины, и вход в 
одну дверь очень неудобен, отключали на 
полуэкспрессных маршрутах, чтобы уско-
рять посадку. Но все это в конечном счете 
приводит к тому, что количество зайцев 
мгновенно вырастает на 10—15%. Пассажи-
ры немедленно перестают платить, несмо-
тря на усиленные бригады контролеров и 
штраф в 1000 рублей. Даже льготники пе-
рестают прикладывать карточку к валида-
тору — а зачем, ведь войти и так можно, ду-
мают многие. Для нас же это значит, что 
мы не получим от города платы за перевоз-
ку ленивого пассажира».

ГУП «Мосгортранс» обслуживает 740 
маршрутов наземного городского пасса-
жирского транспорта, услугами которого 
ежедневно в рабочие дни пользуются 5,5 
млн человек, — на них с начала года пойма-
ли 147 тысяч нарушителей правил проезда. 
Частники, к сожалению, по этому показа-
телю от «старшего брата» не отстают. В их 
2000 автобусов, обслуживающих 211 мар-
шрутов, с мая, когда перевозчики начали 
выходить на маршруты, по словам Сергея 
Дьякова, гендиректора «Организатора пе-
ревозок», выявлено 3500 нарушителей, ко-
торые теперь должны городу 3,5 млн ру-
блей штрафов.

Между тем, по мнению Александра Мо-
розова, сопредседателя общественной ор-
ганизации «Город и транспорт», гораздо 
эффективнее турникетов в плане увеличе-
ния контроля оплаты проезда работает из-
менение билетного меню в пользу безли-
митных проездных, если при этом сущест-
венно снижается их цена. Эксперт считает, 
что месячный единый по цене должен при-
равниваться к стоимости 40 поездок, а не 
60, а билеты с разовыми поездками, наобо-
рот, должны существенно подорожать. 
Если у большинства пассажиров будут без-
лимитные проездные, по сути, кредитую-
щие транспортные предприятия, то и горо-
ду станет непринципиально, сколько биле-
тов каждый раз валидируется, и самим пас-
сажирам не надо будет терять время на по-
садке, пробираясь через турникеты. 

С другой стороны, необходимы жест-
кий контроль и понимание со стороны 
пассажиров, что если их все-таки пойма-
ют без билета, то жесткий штраф гаранти-
рован. 

Не исключено, что Москва со временем 
придет к этому. Ранее Максим Ликсутов, 
заммэра по транспорту, отмечал, что коли-
чество продаж безлимитных проездных в 
Москве постепенно растет. 

Чтобы убедиться 
в незаменимости 
турникетов, 
частным перевозчикам
хватило полгода 

Зайцы развелись 
Частные перевозчики на общественном транспорте столицы 
вынуждены вернуть в автобусы турникеты

На треть быстрее
Средняя скорость движения 
в Москве выросла на 34% 

И ПРОИЗОШЛО это всего за один год. В результате столица вышла из тройки самых загру-
женных городов мира — такой вывод сделали участники IV Международного экспертного 
совета по транспортным вопросам, на днях завершившегося в Москве. По мнению экспер-
тов, результатов удалось достичь благодаря грамотному управлению движением — в част-
ности, введением платных парковок и выделенных для общественного транспорта полос.  

ЦИФРА

6
миллионов рублей
теряет в месяц в Москве лишь одна частная 
компания из-за того, что пассажиры автобусов 
не платят за проезд.

Власти 
предложили 
ограничить 
скорость 
в столице

ИНИЦИАТИВА 

Городской департамент транспор-
та вновь предложит москвичам 
проголосовать за снижение разре-
шенной скорости в центре столи-
цы. Власти предлагают снизить ее 
с 60 до 50 км/ч.  

Год наза д департамент у же 
предлагал аналогичное голосова-
ние на портале «Активный гра-
жданин», правда, скорость тогда 
предлагалось снизить до 40 км/ч. 
Большинство участников опроса 
выступили против. На сей раз 
предложены менее радикальные 
меры. «Мы рассчитываем, что на 
отдельных участках в центре бу-
дет введено сокращение скорости 
движения», — отметила замглавы 
департамента Алина Бисембаева.

ИРИНА РЫБНИКОВА

На станциях 
МЦК делают 
указатели  

СЕРВИС 

Пассажиры жаловались: на стан-
циях Московского центрального 
кольца сложно ориентироваться — 
нет табличек с указанием выхода к 
остановкам и номерами маршру-
тов общественного транспорта. 
Руководство МЦК отреагировало 
оперативно и первые указатели 
уже появились на станциях «Ро-
стокино», «Площадь Гагарина» и 
«Владыкино».  

Навигацию обновили в первую 
очередь именно на этих станциях, 
потому что они самые популярные 
у пассажиров. Вскоре указатели 
появятся на всех транспортно-пе-
ресадочных узлах МЦК.  

ИРИНА РЫБНИКОВА

В центре 
Москвы 
вводят новые 
выделенки  

КОРРЕКТИВЫ 

Уже в эту субботу в центре Москвы 
заработает новая сеть маршрутов 
городского транспорта «Маги-
страль». Автобусов будет уже не 
264, а 367. Средний интервал меж-
ду ними сократится с 16 до 8 ми-
нут.  

Вы де лен к и орга н изу ю т на 
участке Кремлевского кольца — от 
Лубянской до Боровицкой площа-
дей. Выделенки также пройдут по 
двум сквозным проездам на Садо-
вом, Таганской улице, Воздвижен-
ке и участку Малой Дмитровки до 
Страстного бульвара. Все измене-
ния укажут на информационных 
табло на остановках автобусов.  

ИРИНА РОМАНОВА  

В автобусах без турникетов 10—15% пассажиров 
всеми правдами и неправдами пытаются 
проехать бесплатно.
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СРЕДА ОБИТАНИЯ 

 Ирина Рыбникова 

У жителя подмосковного Красно-
горска, соорудившего на крыше 
многоквартирного дома сад с бас-
сейном, нашлись последователи. 
Не так давно областная Госжилин-
спекция выдала предписание на 
снос еще одного шедевра строи-
тельной мысли — на сей раз в Хим-
ках, где гражданин соорудил на 
крыше застекленную террасу с 
личным выходом из квартиры. И 
хотя свою постройку он снес по 
первому требованию, штрафа за 
самовольную перепланировку это 
не отменило. «Тяга к прекрасному 
за счет соседей, по сути, является 
самозахватом общего имущества 
собственников. И это не только 
ущемляет интересы остальных 
жильцов, но и приводит к разруше-
нию конструкций дома», — объя-
снил превентивные меры главный 
государственный жилищный ин-
спектор Подмосковья Вадим Со-
ков. 

«РГ» задалась вопросом: а есть 
ли законные способы превратить 
крышу в место отдыха для себя и 
соседей? 

Вспомнить всех поименно
Есть, утверждают в Госжилин-

спекции. При желании на кровле 
многоквартирного дома можно 
разбить цветник, построить тот 
же бассейн, поставить возле него 
шезлонги, чтобы можно было по-
загорать, создать тренажерный 
зал и даже открыть кафе. Только 
крышу надо сначала перевести в 
разряд эксплуатируемых, то есть 
законодательно оговорить разре-
шение подниматься наверх всем 
жильцам. Пока этого не сделано, 
право выхода на крышу по поста-
новлению Госстроя имеют только 
сотрудники обслуживающих жи-
лищный фонд контор и организа-
ций, чье имущество установлено 
наверху. Поэтому все выходы за-
крыты на замки, ключи от кото-
рых розданы официальным ли-
цам. Кому именно — обычно напи-
сано на люке, который ведет на 
кровлю. 

Для легализации крыши нужно 
созвать общее собрание жильцов 
по вопросу ее перевода в собствен-
ность дома и последующей рекон-
струкции. Проголосовать «за» 
обязательно должны все собствен-
ники квартир — правило двух тре-
тей голосов, необходимых для по-
ложительного решения, здесь не 
действует. С протоколом, в кото-
ром отражено абсолютное согла-
сие всех соседей, можно идти в 
Росреестр, где крышу признают 
собственностью дома, и в инсти-
тут жилищного проектирования, 
где подготовят проект рекон-
струкции. Затем готовый проект 
нужно согласовать с представите-
лями строительного надзора и 
местной властью того муниципа-
литета, на чьей территории распо-
ложен ваш дом. И только после это-
го можно приступать к рекон-
струкции, будучи уверенным в 
том, что твой садик с бассейном, 
террасу или поле для гольфа на 
крыше никто не снесет.

Настроение нестроения
Процедура вроде несложная, но 

почему-то законных примеров не-
тривиа льного использовани я 
крыш многоквартирных домов в 
Московском регионе журнали-
стам «РГ» найти не удалось. В Под-
московье, ка к у тверж да ют в 
Госжилинспекции, их в принципе 
нет. В Москве насчитывается не-
сколько уже действующих на кры-
шах кафе, и есть проекты по освое-
нию крышного пространства, на-
ходящиеся в стадии реализации. 
Но все они не имеют никакого от-
ношения к жилью. Кафе располо-
жены на кровлях нежилых зданий, 
а например, зону отдыха с зелены-
ми насаждениями, лавочками и 
пешеходными дорожками создают 
на крыше строящейся станции ме-
тро «ЦСКА». 

Три года назад был еще проект 
девелоперов, строящих престиж-
ный жилой комплекс на Карамы-
шевской набережной. Они объяви-
ли о том, что на крыше новостроек 
будет разбит настоящий сад с ла-

вочками, кафе и детской площад-
кой. Для этого в проекте строи-
тельства предполагалось «нара-
стить» между квартирами на по-
следних этажах и садом еще один 
почти полноценный этаж, состоя-
щий из гидроизоляции, геотексти-
ля, гравия и грунта. Тысяча ква-
дратов зеленых насаждений по 
тем ценам обходились застройщи-
ку в 15 млн рублей. Но потом гря-
нул очередной кризис, и строите-
лям стало не до садов на крыше — 
сдать бы квартиры! Проект до сих 
пор не реализован, хотя прошел 
все согласования и даже получил 
премию на одном из престижных 
архитектурных конкурсов.

Но если говорить не о проектах, 
а о возможной реконструкции 
крыш уже существующих домов, 
то проблемы у энтузиастов начи-
наются еще на первом собрании 
собственников. «Против обычно 
выступают жильцы верхних эта-
жей, которые боятся, что кровля в 
ходе работ на ней может потечь. 
Аналогичную позицию займут и 
представители управляющих ор-
ганизаций, ответственные за ре-
монт и антитеррористическую за-
щищенность дома», — уверен Ва-
дим Соков. Управляющие компа-
нии понять можно, для них чем 
меньше людей ходит на крышу, 
тем лучше — меньше придется ре-
монтировать. И хотя формально 
слово УК в протоколе собрания, 
где голосуют только собственни-
ки, не учитывается, разъясни-
тельную работу среди жильцов 
управленцы, уж будьте уверены, 
проведут. 

За чей счет банкет?
Глава подмосковной Госжилин-

спекции и сам не большой сторон-
ник кровельных бассейнов, не 
предусмотренных в изначальном 
проекте строительства дома. «Как 
строитель по образованию, могу 
сказать, что перевод крыши в раз-
ряд эксплуатируемой может нару-
шить технические характеристи-
ки перекрытий», — утверждает Со-
ков. Впрочем, при реконструкции 
все можно будет укрепить и даже 
переложить заново — были бы 

деньги! Но деньги — это второй 
большой тормоз в освоении крыш 
многоквартирных домов. 

В 2013 году один квадратный 
метр эксплуатируемой крыши на 
этапе строительства дома стоил в 
среднем 20 тыс. руб., рассказали 
«РГ» в компании, планировавшей 
разбить сад на Карамышевской на-
бережной. А процесс реконструк-
ции, когда всю новую инфраструк-
туру придется встраивать в имею-
щиеся конструкции, поднимал 
цену почти вдвое. Сейчас, по сло-
вам экспертов, на этот ценник 
можно смело накинуть процентов 
15. Крыша при таком раскладе по-
лучается золотой. А ведь еще все 
потом надо и содержать — то есть 
регулярно оплачивать расходы по 
уходу за газоном, бассейном, по-
лем для мини-гольфа и прочим со-
зданным на кровле имуществом.

 Но закон не запрещает модер-
низировать не всю крышу цели-
ком, а лишь несколько квадратных 
метров, необходимых, например, 
для небольшой террасы с зимним  
садом. Содержать которую потом 
будут не все жильцы, а конкрет-
ный человек, решивший, что без 
террасы с цветами ему жизнь не 
мила. Впрочем, готовность кон-
кретного собственника платить за 
проект, реконструкцию и содер-
жание даже двух квадратных ме-
тров крыши над своей квартирой 
не отменяет получения согласия 
на это всех без исключения жиль-
цов.

Сам себе Карлсон 
Почему в столичном регионе не строят бассейны на крышах? 

Другой формат
Жители области получат новые 
платежки за услуги ЖКХ 

ЕДИНЫЙ платежный документ станет более удобным и понятным для жителей. В нем уве-
личат шрифт и размер бланка передачи показаний счетчиков и перестанут разбивать стои-
мость услуг по поставщикам, что путало граждан. Расшифровка платежей будет даваться 
по каждой услуге, а вместо рекламы появится блок справочной информации. Платежки но-
вого образца жители Подмосковья начнут получать уже в следующем месяце. 

КСТАТИ

Если хотя бы одно звено в цепочке 
легализации крыши нарушено, соб-
ственника обяжут любую построй-
ку снести. За собственный счет. 
Если же жильца призвать к ответст-
венности не удалось — например, 
по причине его продолжительного 
отсутствия в квартире, «бульдозе-
ром» поработает управляющая 
компания, которая потом через суд 
взыщет все затраты с виновника. А 
собственника еще и оштрафуют за 
самовольный захват крыши и ее 
порчу, неизбежную в процессе 
строительства чего бы то ни было.  

А КАК У НИХ?

А вот за рубежом крыши зданий давно научились использовать на радость 
людям. 
  В Сингапуре на кровле одного из отелей разбит большой сад, в котором 

пальмовая роща переходит в бассейн у самого края двухсотметрового обры-
ва. 
  В Лондоне владельцы крупного торгового центра опоясали крышу сетью 

каналов, по которым передвигаются лодочки, рассчитанные на двух человек. 
Можно совместить приятное с полезным — и за покупками сходить и на город 
с высоты птичьего полета полюбоваться. 
  В китайском городе Чжучжоу на крыше торгового центра построили кот-

теджи с небольшими приусадебными участками. Такое жилье, правда, до-
ступно лишь местным олигархам. В Китае дорого ценится возможность жить 
вроде и в центре города, но при своем огороде и с видами из окон, не выходя-
щими на соседний небоскреб. 
  В центре Токио построили на крыше футбольное поле, которое работает 

круглосуточно и принимает всех желающих. 
  Музей Метрополитен в Нью-Йорке соорудил на крыше многоэтажную ин-

сталляцию сложной формы, внутри которой может прогуляться любой посе-
титель музея. 
  На крыше небоскреба в Лас-Вегасе существует парк аттракционов для лю-

дей, которые не боятся высоты. Все аттракционы в нем кружатся на высоте 
250 метров над уровнем земли. 
  В киевской Оболони на крыше одной из многоэтажек выросла православ-

ная церковь. Местные церковнослужители с гордостью говорят, что этот 
храм находится гораздо ближе к Богу.

Такая зона отдыха будет незаконной, 
если согласие на ее обустройство не 
дал хотя бы один сосед.
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Китайские коттеджи на крыше: почувствуй себя фермером в центре города.

«Венеция» над торговым центром в Лондоне: отдых между покупками.

Футбольное поле на крыше небоскреба в Токио открыто круглосуточно.
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05.00  Телеканал «Доброе 
утро».

09.00 → 14.00, 03.00 Новости.
09.20  «Контрольная закупка».
09.50  «Жить здорово!» (12+).
10.55  «Модный приговор».
12.00 → 15.00 Новости (с субти-

трами).
12.20  «Про любовь» (16+).

13.20 → 14.15, 15.15, 03.20 «Вре-
мя покажет» (16+).

16.00  «Мужское / Женское» 
(16+).

17.00  «Наедине со всеми». 
Программа Ю. Меньшо-
вой (16+).

18.00  Вечерние новости (с суб-
титрами).

18.45  «Давай поженимся!» 
(16+).

19.50  «Пусть говорят» с А. Ма-
лаховым (16+).

21.00  «Время».
21.35 ▼ «Забудь и вспомни» (S) 

(16+).
23.25  «Вечерний Ургант» (S) 

(16+).

00.00  «Познер» (16+).
01.00  Ночные новости.
01.15 → 03.05
 ▼ «Агент национальной 

безопасности» (16+).

05.00 → 09.15 «Утро России».
09.00 → 11.00, 14.00, 17.00, 20.00 

Вести.
09.55  «О самом главном». Ток-

шоу (12+).
11.45 → 14.45, 17.25, 20.45 Вести. 

Местное время.
12.00 → 01.05
 ▼ «Каменская» (16+).

15.00 ▼ «Тайны следствия» 
(12+).

17.45  «Прямой эфир» (16+).
18.50  «60 минут». Ток-шоу 

с О. Скабеевой и Е. По-
повым (12+).

21.00 ▼ «Челночницы» (12+).
23.05  Специальный корре-

спондент (16+).

00.05  «Расследование Эдуарда 
Петрова» (16+).

02.55 ▼ «Гражданин начальник» 
(12+).

06.00  «Настроение».
08.00 → 11.50
 ● «Женщина его мечты» 

(12+).
11.30 → 14.30, 19.30, 22.00 Собы-

тия.
12.25  «Постскриптум» 

с А. Пушковым (16+).

13.25  «В центре событий» 
с А. Прохоровой (16+).

14.50  Город новостей.
15.15  Городское собрание 

(12+).
16.00  «Обложка. Добрый де-

душка Сталин» (16+).
16.35  «Естественный отбор» 

(12+).

17.35 ▼ «Собачья работа» (16+).
20.00  «Право голоса» (16+).
21.45  Петровка, 38 (16+).
22.30  «Украина. Кривая неза-

висимости». Специаль-
ный репортаж (16+).

23.05  Без обмана. «Чайная бес-
церемония» (16+).

00.00  События. 25-й час.
00.30 ● «Развод и девичья фами-

лия» (12+).
04.45  «Арнольд Шварценеггер. 

Он вернулся». 
Док. фильм (12+).

05.00 ▼ «Дорожный патруль» 
(16+).

06.00  «Новое утро».
08.30  «Студия Юлии Высоц-

кой».
09.00 ▼ «Возвращение Мухтара» 

(16+).
10.00 → 13.00, 16.00, 19.00 Се-

годня.

10.20 ▼ «Лесник» (16+).
12.00  Суд присяжных (16+).
13.25  Обзор. Чрезвычайное 

происшествие.
14.00  «Место встречи».
16.25 ▼ «Улицы разбитых фона-

рей» (16+).
18.00  «Говорим и показываем» 

(16+).

19.45 ▼ «Ментовские войны» 
(16+).

23.30  «Итоги дня».
00.00  «Поздняков» (16+).
00.10 ● «Роковая горянка» (16+).
01.05  «Место встречи» (16+).
03.05 ▼ «Закон и порядок» (18+).
04.05 ▼ «Врачебная тайна» 

(16+).
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07.00  «Евроньюс».
10.00 → 15.00, 19.30, 23.40 Ново-

сти культуры.
10.15 → 01.40 «Наблюдатель».
11.15  «Библиотека приключе-

ний».
11.30 ● «Земля Санникова» (*).
13.05  «Лев Арцимович. Пред-

чувствие атома» (*).

13.45  «Тель-Авив. Белый го-
род». Док. фильм.

14.05  «Линия жизни» (*).
15.10 ● «Демидовы» (*).
17.45  Произведения П.И. Чай-

ковского для скрипки.
18.30  «Ассизи. Земля святых». 
18.45  «Рассекреченная исто-

рия». Док. сериал (*).

19.15  «Спокойной ночи, малы-
ши!»

19.45  Главная роль.
20.05  «Сати. Нескучная клас-

сика...» с Р. Уилсоном.
20.45  «Правила жизни».
21.10  «Эффект плацебо» (*).
22.10  «Тем временем».

22.55  «Ни слова о любви. Ва-
лентин Черных и Люд-
мила Кожинова».

23.55  Худсовет.
00.00  «Кинескоп».
00.45  «Вслух». Поэзия сегодня.
01.25  «Половецкие пляски» 

из оперы «Князь Игорь».

02.40  «Выставка английских 
мод в Москве». 
Док. фильм (*).

   (*)  — программы, содер-
жащие скрытые субти-
тры. Стр. 888 телетек-
ста.

05.00 → 13.20, 23.30 «Вспомнить 
все» (12+).

05.40 → 11.05, 19.25 «Прав!Да?» 
(12+).

06.30 → 12.05, 22.40 «Большая 
страна: региональный 
акцент» (12+).

07.30 → 14.05, 00.00 Программа 
«Календарь» (12+).

09.05 → 10.05, 20.20, 21.05
 ▼ «Умножающий печаль».
10.00 → 11.00, 12.00, 13.00, 

14.00, 19.00, 21.00, 
22.10 Новости.

15.00 → 01.30 Информационная 
программа «ОТРаже-
ние» (12+).

22.15 → 04.35 «Де-факто» (12+).
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Красота — рок 
или награда?
На телеканале «ТВ Центр» — премьера доку-
ментального фильма «Трагедии советских 
кинозвезд», посвященного актрисам Ирине 
Печерниковой, Татьяне Самойловой, Вален-
тине Малявиной, Наталье Кустинской. Судь-
ба не всегда была милостива к ним. Сегодня 
заслуженная артистка РСФСР, звезда филь-
ма «Доживем до понедельника» Ирина Пе-
черникова живет в глуши, вдали от цивили-
зации. В прошлом — три неудачных брака. 
Дочь знаменитого актера Евгения Самойло-
ва, несостоявшаяся балерина (сама Майя 
Плисецкая приглашала ее к себе в балетную 
школу), Татьяна Самойлова тоже не была 
счастлива в личной жизни. Она была заму-
жем за красавцем-коллегой — Василием Лано-
вым. От этой любви могли родиться дети — 
двойня… Какие трагедии случались в жизни 
Валентины Малявиной? Сделала ли красота 
счастливой Наталью Кустинскую?
ТВ ЦЕНТР, 13 октября, 23.05

Большая  маленькая 
Земфира 
Концерт Земфиры в «Олимпийском» состо-
ялся 1 апреля 2016 года и стал завершающим 
аккордом концертного тура исполнительни-
цы под названием «Маленький человек». И 
это уже традиция: именно в эту дату и в этом 
месте певица выступает уже в третий раз с 
интервалом в восемь лет. Первый большой 
сольный концерт Земфиры состоялся в этом 
зале в 2000 году.  Для поколения 90-х песни 
Земфиры  — памятные воспоминания всех пе-
риодов жизни: «Хочешь?», «Без шансов», 
«Вороны москвички» и многие другие.  Зем-
фира в текстах говорит о том, что понимает-
ся не мозгом, а сердцем:  «Дело в том, что все, 
абсолютно все, что происходило последние 
полгода, было ради этого концерта. Концеп-
ция длиной в 16 лет — кто может этим похва-
статься? Тяжелые времена, сложные обстоя-
тельства. Но я придумала этот тур, и он слу-
чайным образом оказался счастливым».
ПЕРВЫЙ КАНАЛ, 14 октября, 23.30

Он снимает
фильмы с конца
14 октября 70-летний юбилей отмечает ре-
жиссер, народный артист России Павел Чух-
рай. В этот день на телеканале «Россия К» — 
документальный фильм «Павел Чухрай. Все 
переходит в кино» (22.00) и кинолента «За-
помните меня такой» (19.45). В фильме Павел 
Чухрай  вспоминает свое детство, отца - ре-
жиссера Григория Чухрая, круг родитель-
ских друзей и коллег; говорит, что огромное 
влияние на его собственную систему ценно-
стей оказало упорство поколения фронтови-
ков, их стремление к свободе и справедливо-
сти. Он рассказывает о том, как рождались 
его картины, и  что такое в его понимании 
профессия режиссера. Более того, признает-
ся, что многие фильмы начинает снимать с 
финальной сцены, с самого эмоционального 
куска. Он не может объяснить, почему так 
происходит, просто «как-то так организовы-
вается жизнь, наверное, это судьба».
РОССИЯ К, 14 октября, 22.00

Секты:
От США до Италии
Документальный цикл «НТВ-ВИДЕНИЕ» 
представляет новое расследование «Миро-
вая закулиса. Секты». Европейский обозре-
ватель канала Вадим Глускер рассказывает о 
сектах и пытается разобраться в том, как 
уберечься от их опасного влияния. Для того 
чтобы узнать о сектах все, Вадим Глускер от-
правился в путешествие — от США, где в Сан-
та-Монике находится самая большая криш-
наитская община, а в Лос-Анджелесе работа-
ет целая киностудия, принадлежащая сайен-
тологам, до Италии, где действуют специаль-
ные полицейские подразделения «Анти-сек-
та». В Канаде создатели фильма встретились 
с бывшим сайентологом Джерри Армстрон-
гом, в Калифорнии пообщались с магистром 
церкви сатаны, а в окрестностях итальянско-
го Турина побывали в  необычной общине 
Даманхур, жители которой носят имена жи-
вотных и  растений...  
НТВ, 15 октября, 16.20 

В телепрограмме возможны изменения по независящим от редакции причинам

 понедельник 10 октября
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21.35 «Забудь и вспомни».

21.00 «Челночницы».09.55 «О самом главном».

23.05 «Чайная бесцеремония».

19.45 «Ментовские войны».08.30 «Студия Юлии Высоцкой».

15.00 «ОТРажение».09.05 «Умножающий печаль».07.30  Программа «Календарь».
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 среда 12 октября

 вторник 11 октября
▼  сериал   ●  фильм

05.00  Телеканал «Доброе 
утро».

09.00 → 14.00, 03.00 Новости.
09.20 → 04.20 «Контрольная за-

купка».
09.50  «Жить здорово!» (12+).
10.55 → 03.20 «Модный приго-

вор».

12.00 → 15.00 Новости (с субти-
трами).

12.20  «Про любовь» (16+).
13.20 → 14.15, 15.15 «Время пока-

жет» (16+).
16.00  «Мужское / Женское» 

(16+).
17.00  «Наедине со всеми» 

(16+).

18.00  Вечерние новости (с суб-
титрами).

18.45  «Давай поженимся!» 
(16+).

19.50  «Пусть говорят» с А. Ма-
лаховым (16+).

21.00  «Время».
21.35 ▼ «Забудь и вспомни» (S) 

(16+).

23.25  «Вечерний Ургант» (S) 
(16+).

00.00  Ночные новости.
00.15  «Космодром Восточный. 

Поехали!» (12+).
01.20 → 03.05
 ▼ «Агент национальной 

безопасности»(16+).

05.00 → 09.15 «Утро России».
09.00 → 11.00, 14.00, 17.00, 20.00 

Вести.
09.55  «О самом главном». Ток-

шоу (12+).
11.45 → 14.45, 17.25, 20.45 Вести. 

Местное время.
12.00 → 01.10
 ▼ «Каменская» (16+).

15.00 ▼ «Тайны следствия».
17.45  «Прямой эфир» (16+).
18.50  «60 минут». Ток-шоу 

с О. Скабеевой и Е. По-
повым (12+).

21.00 ▼ «Челночницы» (12+).
23.05  «Вечер с Владимиром 

Соловьёвым» (12+).
03.00 ▼ «Гражданин начальник».

06.00  «Настроение».
08.15  «Доктор И...» (16+).
08.45 ● «Длинное, длинное 

дело».
10.35  «Анна Самохина. Одино-

чество Королевы». 
Док. фильм (12+).

11.30 → 14.30, 19.30, 22.00 Собы-
тия.

11.50 ● «Пуаро Агаты Кристи» 
(12+).

13.40  «Мой герой». Ток-шоу 
с Т. Устиновой (12+).

14.50  Город новостей.
15.15  Без обмана. «Чайная бес-

церемония» (16+).
16.00  «Обложка. Карьера 

БАБа» (16+).

16.35  «Естественный отбор». 
Ток-шоу (12+).

17.35 ▼ «Собачья работа» (16+).
20.00  «Право голоса» (16+).
21.45  Петровка, 38 (16+).
22.30  «Осторожно, мошенни-

ки! Берегись автомоби-
ля!» (16+).

23.05  «Дикие деньги. Павел Ла-
заренко» (16+).

00.00  События. 25-й час.
00.30  «Право знать!» Ток-шоу 

(16+).
01.55 ● «Счастье по контракту» 

(16+).
04.10 ● «Инспектор Льюис» 

(12+).

05.00 ▼ «Дорожный патруль» 
(16+).

06.00  «Новое утро».
08.30  «Студия Юлии Высоц-

кой».
09.00 ▼ «Возвращение Мухтара» 

(16+).
10.00 → 13.00, 16.00, 19.00 Се-

годня.

10.20 ▼ «Лесник» (16+).
12.00  Суд присяжных (16+).
13.25  Обзор. Чрезвычайное 

происшествие.
14.00  «Место встречи».
16.25 ▼ «Улицы разбитых фона-

рей» (16+).
18.00  «Говорим и показываем» 

(16+).

19.45 ▼ «Ментовские войны» 
(16+).

23.30  «Итоги дня».
00.00  «Герои нашего времени» 

(16+).
00.50  «Место встречи» (16+).
02.50  Квартирный вопрос.
04.00 ▼ «Врачебная тайна» 

(16+).
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06.30  «Евроньюс».
10.00 → 15.00, 19.30, 23.40 Ново-

сти культуры.
10.15 → 01.55 «Наблюдатель».
11.15 → 00.00
 ▼ «Коломбо» (*).
12.30  «Чингисхан».
12.40 → 20.45 «Правила жизни».
13.10  «Пятое измерение» (*).

13.40 ▼ «День за днем».
15.10  «Эффект плацебо» (*).
16.05  «Острова» (*).
16.45  «Ни слова о любви. Ва-

лентин Черных и Люд-
мила Кожинова».

17.30  Произведения Л. Бетхо-
вена и Ф. Шуберта для 
скрипки.

18.25  «Липарские острова. 
Красота из огня и ве-
тра». Док. фильм.

18.45  «Рассекреченная исто-
рия». Док. сериал. «Па-
лачи Хатыни» (*).

19.15  «Спокойной ночи, малы-
ши!»

19.45  Главная роль.

20.05  Искусственный отбор.
21.10  «Пути чтения» (*).
22.05  «Кто мы?» (*).
22.35  «Наум Коржавин. Время 

дано...» Док. фильм (*).
23.55  Худсовет.
01.15  «Вслух». Поэзия сегодня.

05.00 → 13.20, 23.30 «Фигура 
речи» (12+).

05.40 → 11.05, 19.25 «Прав!Да?» 
(12+).

06.30 → 12.05, 22.40 «Большая 
страна: возможности» 
(12+).

07.30 → 14.05, 00.00 Программа 
«Календарь» (12+).

09.05 → 10.05, 20.20, 21.05
 ▼ «Умножающий печаль».
10.00 → 11.00, 12.00, 13.00, 

14.00, 19.00, 21.00, 
22.10 Новости.

15.00 → 01.30 Информационная 
программа «ОТРаже-
ние» (12+).

22.15 → 04.35 «Де-факто» (12+).

05.00  Телеканал «Доброе 
утро».

09.00 → 14.00, 03.00 Новости.
09.20  «Контрольная закупка».
09.50  «Жить здорово!» (12+).
10.55 → 03.45 «Модный приго-

вор».
12.00 → 15.00 Новости (с субти-

трами).

12.20  «Про любовь» (16+).
13.20 → 14.15, 15.15 «Время пока-

жет» (16+).
16.00  «Мужское / Женское» 

(16+).
17.00  «Наедине со всеми». 

Программа Ю. Меньшо-
вой (16+).

18.00  Вечерние новости (с суб-
титрами).

18.45  «Давай поженимся!» 
(16+).

19.50  «Пусть говорят» с А. Ма-
лаховым (16+).

21.00  «Время».
21.35 ▼ «Забудь и вспомни» (S) 

(16+).

23.25  «Вечерний Ургант» (S) 
(16+).

00.00  Ночные новости.
00.15  «Жизнь подходит к нача-

лу» (12+).
01.40 → 03.05
 ▼ «Агент национальной 

безопасности» (16+).

05.00 → 09.15 «Утро России».
09.00 → 11.00, 14.00, 17.00, 20.00 

Вести.
09.55  «О самом главном». Ток-

шоу (12+).
11.45 → 14.45, 17.25, 20.45 Вести. 

Местное время.
12.00 → 00.55
 ▼ «Каменская» (16+).

15.00 ▼ «Тайны следствия» 
(12+).

17.45  «Прямой эфир» (16+).
18.50  «60 минут». Ток-шоу 

с О. Скабеевой и Е. По-
повым (12+).

21.00 ▼ «Челночницы» (12+).
23.00  «Вечер с Владимиром 

Соловьевым» (12+).

23.50  Премьера. «Команда» 
с Рамзаном Кадыро-
вым» (12+).

02.55 ▼ «Гражданин начальник» 
(12+).

06.00  «Настроение».
08.00  «Доктор И...» (16+).
08.35 ● «Командир корабля».
10.35  «Владимир Этуш. Меня 

спасла любовь» (12+).
11.30 → 14.30, 19.30, 22.00 Собы-

тия.
11.50 ● «Пуаро Агаты Кристи» 

(12+).

13.40  «Мой герой». Ток-шоу 
с Т. Устиновой (12+).

14.50  Город новостей.
15.15  «Дикие деньги. Павел Ла-

заренко» (16+).
16.00  «Обложка. Письмо Са-

манты» (16+).
16.35  «Естественный отбор». 

Ток-шоу (12+).

17.40 ▼ «Собачья работа» (16+).
20.00  «Право голоса» (16+).
21.45  Петровка, 38 (16+).
22.30  Линия защиты (16+).
23.05  «Хроники московского 

быта. Юбилей генсека» 
(12+).

00.00  События. 25-й час.
00.25  «Русский вопрос» (12+).

01.10 ● «Четверг, 12-е» (16+).
03.00  «Георгий Юматов. О ге-

рое былых времен». 
Док. фильм (12+).

04.05 ● «Инспектор Льюис» 
(12+).

05.00 ▼ «Дорожный патруль» 
(16+).

06.00  «Новое утро».
08.30  «Студия Юлии Высоц-

кой».
09.00 ▼ «Возвращение Мухтара» 

(16+).
10.00 → 13.00, 16.00, 19.00 Се-

годня.

10.20 ▼ «Лесник» (16+).
12.00  Суд присяжных (16+).
13.25  Обзор. Чрезвычайное 

происшествие.
14.00  «Место встречи».
16.25 ▼ «Улицы разбитых фона-

рей» (16+).
18.00  «Говорим и показываем» 

(16+).

19.45 ▼ «Ментовские войны» 
(16+).

23.30  «Итоги дня».
00.00  «Большие родители». Вы-

соцкий (12+).
00.50  «Место встречи» (16+).
02.45  «Дачный ответ».
03.50  Их нравы .
04.00 ▼ «Врачебная тайна».
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06.30  «Евроньюс».
10.00 → 15.00, 19.30, 23.40 Ново-

сти культуры.
10.15 → 01.55 «Наблюдатель».
11.15 → 00.00
 ▼ «Коломбо» (*).

12.25 → 15.10, 16.55, 18.20, 22.10 
«90 лет РГАКФД. Спец-
проект «Запечатленное 
время, или Некоторые 
подробности Большой 
истории». Док. фильм.

13.40 ▼ «День за днем».

16.15  «85 лет со дня рождения 
Евгения Карелова. 
«Острова» (*).

17.25  Виртуозные миниатюры 
для скрипки.

19.15  «Спокойной ночи, малы-
ши!»

19.45  Главная роль.

20.05  «Абсолютный слух».
20.45  «Правила жизни».
21.10  «Следует ли опасаться 

мобильных телефонов?» 
Док. фильм (*).

22.50  «ГУМ». Док. фильм.
23.55  Худсовет.
01.15  «Вслух». Поэзия сегодня.

05.00 → 13.20, 23.30 «Гамбург-
ский счет» (12+).

05.40 → 11.05, 19.25 «Прав!Да?» 
(12+).

06.30 → 12.05, 22.40 «Большая 
страна: общество» 
(12+).

07.30 → 14.05, 00.00 Программа 
«Календарь» (12+).

09.05 → 10.05, 20.20, 21.05
 ▼ «Умножающий печаль».
10.00 → 11.00, 12.00, 13.00, 

14.00, 19.00, 21.00, 
22.10 Новости.

15.00 → 01.30 Информационная 
программа «ОТРаже-
ние» (12+).

22.15 → 04.35 «Де-факто» (12+).

00.15 «Жизнь подходит к началу».

18.50 «60 минут».15.00 «Тайны следствия».

11.50 «Пуаро Агаты Кристи».

04.00 «Врачебная тайна».10.20 «Лесник».

22.50 «ГУМ». 

09.05 «Умножающий печаль».05.40 «Прав!Да?».05.00 «Гамбургский счет».

00.15 «Космодром Восточный».

03.00 «Гражданин начальник».23.05 «Вечер с В. Соловьёвым».12.00 «Каменская».

08.45 «Длинное, длинное дело».

12.00 Суд присяжных.09.00 «Возвращение Мухтара».

11.15 «Коломбо».

22.15 «Де-факто».10.00 Новости.05.00 «Фигура речи».
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05.00  Телеканал «Доброе 
утро».

09.00 → 14.00, 03.00 Новости.
09.20  «Контрольная закупка».
09.50  «Жить здорово!» (12+).
10.55  «Модный приговор».
12.00 → 15.00 Новости (с субти-

трами).
12.20  «Про любовь» (16+).

13.20 → 14.15, 15.15, 03.15 «Вре-
мя покажет» (16+).

16.00  «Мужское / Женское» 
(16+).

17.00  «Наедине со всеми». 
Программа Ю. Меньшо-
вой (16+).

18.00  Вечерние новости (с суб-
титрами).

18.45  «Давай поженимся!» 
(16+).

19.50  «Пусть говорят» с А. Ма-
лаховым (16+).

21.00  «Время».
21.35 ▼ «Забудь и вспомни» (S) 

(16+).
23.25  «Вечерний Ургант» (S) 

(16+).

00.00  Ночные новости.
00.15  «На ночь глядя» (16+).
01.10 → 03.05
 ▼ «Агент национальной 

безопасности» (16+).

05.00 → 09.15 «Утро России».
09.00 → 11.00, 14.00, 17.00, 20.00 

Вести.
09.55  «О самом главном». Ток-

шоу (12+).
11.45 → 14.45, 17.25, 20.45 Вести. 

Местное время.
12.00 → 01.05
 ▼ «Каменская» (16+).

15.00 ▼ «Тайны следствия» 
(12+).

17.45  «Прямой эфир» (16+).
18.50  «60 минут» (12+).
21.00 ▼ «Челночницы» (12+).
23.05  «Поединок». Программа 

В. Соловьёва (12+).
03.00 ▼ «Гражданин начальник» 

(12+).

06.00  «Настроение».
08.10  «Доктор И...» (16+).
08.45 ● «Разорванный круг» 

(12+).
10.30  «Ольга Волкова. Не хочу 

быть звездой». 
Док. фильм (12+).

11.30 → 14.30, 19.30, 22.00 Собы-
тия.

11.50 → 00.30
 ● «Пуаро Агаты Кристи» 

(12+).
13.40  «Мой герой». Ток-шоу 

с Т. Устиновой (12+).
14.50  Город новостей.
15.15  «Хроники московского 

быта. Юбилей генсека» 
(12+).

16.00  «Обложка. Силиконовый 
глянец» (16+).

16.35  «Естественный отбор». 
Ток-шоу (12+).

17.35 ▼ «Собачья работа» (16+).
20.00  «Право голоса» (16+).
21.45  Петровка, 38 (16+).

22.30  «10 самых... Короткие 
браки звезд» (16+).

23.05  «Трагедии советских ки-
нозвезд» (12+).

00.00  События. 25-й час.
02.25  «Александр Кайданов-

ский. По лезвию брит-
вы». Док. фильм (12+).

03.20  «Три генерала — три 
судьбы» (12+).

04.05 ● «Инспектор Льюис».

05.00 ▼ «Дорожный патруль» 
(16+).

06.00  «Новое утро».
08.30  «Студия Юлии Высоц-

кой».
09.00 ▼ «Возвращение Мухтара» 

(16+).
10.00 → 13.00, 16.00, 19.00 Се-

годня.

10.20 ▼ «Лесник» (16+).
12.00  Суд присяжных (16+).
13.25  Обзор. Чрезвычайное 

происшествие.
14.00  «Место встречи».
16.25 ▼ «Улицы разбитых фона-

рей» (16+).
18.00  «Говорим и показываем» 

(16+).

19.45 ▼ «Ментовские войны» 
(16+).

23.30  «Итоги дня».
00.00  «Однажды...» (16+).
00.55  «Место встречи» (16+).
02.55 ▼ «Закон и порядок» (18+).
04.00 ▼ «Врачебная тайна» 

(16+).
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06.30  «Евроньюс».
10.00 → 15.00, 19.30, 23.40 Ново-

сти культуры.
10.15 → 01.55 «Наблюдатель».
11.15 → 00.00
 ▼ «Коломбо» (*).
12.30  «Антуан Лоран Лавуа-

зье». Док. фильм.
12.40 → 20.45 «Правила жизни».

13.10  «Россия, любовь 
моя!» (*).

13.40 ▼ «День за днем».
14.45  «Магия стекла». 

Док. фильм.
15.10  «Следует ли опасаться 

мобильных телефонов?» 
Док. фильм (*).

16.05  «Абсолютный слух».

16.45  «Кинескоп» с П. Шепо-
тинником. 64-й МКФ 
в Сан-Себастьяне.

17.25  И. Брамс. Концерт для 
скрипки с оркестром.

18.15  «Русский Леонардо. Па-
вел Флоренский» (*).

18.45  «Рассекреченная исто-
рия». Док. сериал (*).

19.15  «Спокойной ночи, малы-
ши!»

19.45  Главная роль.
20.05  Черные дыры. Белые пят-

на.
21.10  «Как видеоигры влияют 

на нашу жизнь?» 
Док. фильм (*).

22.10  «Культурная револю-
ция». Программа 
М. Швыдкого.

22.55  «Часы и годы». 
Док. фильм (*).

23.55  Худсовет.
01.15  «Вслух». Поэзия сегодня.

05.00 → 13.20, 23.30 За строчкой 
архивной... «Охота 
на зайцев» (12+).

05.40 → 11.05, 19.25 «Прав!Да?» 
(12+).

06.30 → 12.05, 22.40 «Большая 
страна: люди» (12+).

07.30 → 14.05, 00.00 Программа 
«Календарь» (12+).

09.05 → 10.05, 20.20, 21.05
 ▼ «Умножающий печаль».
10.00 → 11.00, 12.00, 13.00, 

14.00, 19.00, 21.00, 
22.10 Новости.

15.00 → 01.30 Информационная 
программа «ОТРаже-
ние» (12+).

22.15 → 04.35 «Де-факто» (12+).

05.00  Телеканал «Доброе 
утро».

09.00 → 14.00 Новости.
09.20  «Контрольная закупка».
09.50  «Жить здорово!» (12+).
10.55 → 04.00 «Модный приго-

вор».
12.00 → 15.00 Новости (с субти-

трами).

12.20  «Про любовь» (16+).
13.20 → 14.15, 15.15 «Время пока-

жет» (16+).
16.00 → 05.00 «Мужское / Жен-

ское» (16+).
17.00  «Жди меня».
18.00  Вечерние новости (с суб-

титрами).
18.45  «Человек и закон» (16+).

19.50  «Поле чудес» (16+).
21.00  «Время».
21.30  «Голос» (S) (12+).
23.30  Специальный выпуск 

«Вечернего Урганта» 
и премьера концерта 
Земфиры «Маленький 
человек» (S) (16+).

02.10 ● «Обещание» (S) (12+).

05.00 → 09.15 «Утро России».
09.00 → 11.00, 14.00, 17.00, 20.00 

Вести.
09.55  «О самом главном». Ток-

шоу (12+).
11.45 → 14.45, 17.25, 20.45 Вести. 

Местное время.
12.00 → 01.20
 ▼ «Каменская» (16+).

15.00 ▼ «Тайны следствия» 
(12+).

17.45  «Прямой эфир» (16+).
18.50 → 03.20 «60 минут». Ток-

шоу с О. Скабеевой 
и Е. Поповым (12+).

21.00  «Петросян-шоу» (16+).
23.10 ● «Кружева» (12+).

06.00  «Настроение».
08.05  «Сам себе Джигарха-

нян». Док. фильм (12+).
09.00 → 11.50
 ● «Тест на любовь» (12+).
11.30 → 14.30, 22.00 События.
12.55 → 15.15
 ● «Портрет любимого» 

(12+).

14.50  Город новостей.
17.25 ● «Сводные сестры» (12+).
19.30  «В центре событий».
20.40  «Право голоса» (16+).
22.30  А. Агурбаш в программе 

«Жена. История любви» 
(16+).

00.00 ● «Пуаро Агаты Кристи» 
(12+).

01.50  Петровка, 38 (16+).
02.05  «Осторожно, мошенни-

ки! Берегись автомоби-
ля!» (16+).

02.40 ● «Инспектор Льюис» 
(12+).

04.35  «Последняя любовь Са-
велия Крамарова». 
Док. фильм (12+).

05.00 ▼ «Дорожный патруль» 
(16+).

06.00  «Новое утро».
08.30  «Студия Юлии Высоц-

кой».
09.00 ▼ «Возвращение Мухтара» 

(16+).
10.00 → 13.00, 16.00, 19.00 Се-

годня.

10.20 ▼ «Лесник» (16+).
12.00  Суд присяжных (16+).
13.25  Обзор. Чрезвычайное 

происшествие.
14.00  «Место встречи».
15.00 → 16.25
 ▼ «Улицы разбитых фона-

рей» (16+).

18.00  «Говорим и показываем» 
(16+).

19.40  «Экстрасенсы против де-
тективов» (16+).

21.15 ▼ «Улицы разбитых фона-
рей» (16+).

23.10  «Большинство». Общест-
венно-политическое 
ток-шоу.

00.25  «Мы и наука. Наука 
и мы». «Атомная бата-
рейка» (12+).

01.20  «Место встречи» (16+).
02.30  Их нравы.
03.00 ▼ «Закон и порядок» (18+).
04.00 ▼ «Врачебная тайна» 

(16+).
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06.30  «Евроньюс».
10.00 → 15.00, 19.30, 23.30 Ново-

сти культуры.
10.20 ● «Здесь, на этом пере-

крестке».
12.00  «Сшитый воздух». 

Док. фильм.
12.40  «Правила жизни».

13.10  «Письма из провинции». 
Иваново (*).

13.40 ▼ «День за днем».
14.40  «Сиднейский оперный 

театр. Экспедиция в не-
известное». Док. фильм.

15.10  «Как видеоигры влияют 
на нашу жизнь?» 
Док. фильм (*).

16.05  «Наум Коржавин. Время 
дано...» Док. фильм (*).

17.05  «Тельч. Там, где дома об-
лачены в праздничные 
одеяния». Док. фильм.

17.25  Большая опера-2016.
19.45 ● «Запомните меня та-

кой» (*).

22.00  «Павел Чухрай. Все пере-
ходит в кино». 
Док. фильм.

23.10  «Порто — раздумья 
о строптивом городе». 
Док. фильм.

23.45  Худсовет.
23.50 ● «Собака Павлова» (16+).

01.10  «Николай Бурляев чита-
ет стихи Лермонтова».

01.25  «Хармониум». М/ф.
01.55  «Искатели». «Тайны 

Дома Фаберже».
02.40  «Египетские пирамиды». 

Док. фильм (*).

05.00 → 13.20, 23.30 «От первого 
лица» (12+).

05.40 → 19.25 «Культурный об-
мен с Сергеем Николае-
вичем» (12+).

06.30 → 12.05, 22.40 «Большая 
страна: открытие».

07.30 → 14.05 Программа «Ка-
лендарь» (12+).

09.00 → 10.05, 20.15, 21.05
 ● «Выстрел в спину» (12+).
10.00 → 11.00, 12.00, 13.00, 

14.00, 19.00, 21.00, 
22.10 Новости.

10.30  «Онколикбез» (12+).
11.05 → 21.55, 22.15 «За дело!» 

(12+).

11.45  Занимательная наука. 
«Светлая голова» (12+).

15.00 → 01.30 Информационная 
программа «ОТРаже-
ние» (12+).

00.00 ● «Вакансия» (12+).
01.15  «Большая страна: люди».
04.40  «У нас одна Земля» 

(12+).

09.20 «Контрольная закупка».

21.00 «Челночницы».17.45 «Прямой эфир».05.00 «Утро России».

02.55 «Закон и порядок».18.00 «Говорим и показываем».

22.15 «Де-факто».15.00 «ОТРажение».06.30 «Большая страна: люди».

02.10 «Обещание».23.30 «Вечерний Ургант».

23.10 «Кружева».21.00 «Петросян-шоу».09.00 Вести.

02.40 «Инспектор Льюис».09.00 «Тест на любовь».

01.20 «Место встречи».

09.00 «Выстрел в спину».05.40 «Культурный обмен».
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 cуббота 15 октября
▼  сериал   ●  фильм

 воскресенье 16 октября

06.00  Новости.
06.10 ● «Обида».
08.00  «Играй, гармонь люби-

мая!»
08.45  «Смешарики. Новые 

приключения» (S).
09.00  «Умницы и умники» 

(12+).
09.45  «Слово пастыря».

10.00 → 12.00 Новости (с субти-
трами).

10.15  «Игорь Старыгин. Пять 
новелл о любви» (12+).

11.20  «Смак» (12+).
12.15  «Идеальный ремонт».
13.15  «На 10 лет моложе».
14.00  «Голос». Специальный 

выпуск (S) (12+).

16.50  «Кто хочет стать миллио-
нером?» с Д. Дибровым.

18.00  Вечерние новости (с суб-
титрами).

18.20  «Ледниковый период». 
Новый сезон (S).

21.00  «Время».
21.20  «Сегодня вечером» 

с А. Малаховым (16+).

22.40  «МаксимМаксим» (16+).
23.50  «Подмосковные вече-

ра» (S) (16+).
00.45 ● «Царство небесное» (S) 

(16+).
03.25 ● «Скажи, что это 

не так» (S) (16+).
05.10  «Контрольная закупка».

05.00 ● «Слон и Моська» (12+).
06.45  Диалоги о животных.
07.40 → 11.20, 14.20 Вести. Мест-

ное время.
08.00 → 11.00, 14.00 Вести.
08.10  Россия. Местное время.
09.15  «Сто к одному».
10.05  «Личное. Николай Ба-

сков» (12+).

11.30  «Это смешно» (12+).
14.30 ● «Если ты не со мной» 

(12+).
18.05  Субботний вечер.
20.00  Вести в субботу.
21.00 ● «Расплата за счастье» 

(12+).
01.10 ● «Поворот наоборот» 

(12+).

05.30  Марш-бросок (12+).
05.55  АБВГДейка.
06.25 ● «Принцесса гусей».
07.25 ● «Четверг, 12-е» (16+).
09.10  Православная энцикло-

педия (6+).
09.40 ● «Жизнь и удивительные 

приключения Робинзо-
на Крузо».

11.30 → 14.30, 23.25 События.
11.40 ● «Дети понедельника» 

(16+).
13.30 → 14.45
 ● «Опасное заблуждение» 

(12+).
17.20 ● «Жемчужная свадьба» 

(12+).
21.00  «Постскриптум».

22.10  «Право знать!» Ток-шоу 
(16+).

23.40  «Право голоса» (16+).
02.50  «Украина. Кривая неза-

висимости». Специаль-
ный репортаж (16+).

03.20 ● «Вера» (16+).
05.15  Линия защиты (16+).

05.00  Их нравы.
05.35 ▼ «Дорожный патруль» 

(16+).
07.25  Смотр.
08.00 → 10.00, 16.00 Сегодня.
08.15  «Жилищная лотерея 

Плюс».
08.45  «Готовим с Алексеем Зи-

миным».

09.10  «Устами младенца».
10.20  Главная дорога (16+).
11.00  «Еда живая и мертвая». 

Научно-популярный 
цикл С. Малоземова 
(12+).

12.00  Квартирный вопрос.
13.05  «Однажды...» с С. Майо-

ровым (16+).

14.00  «Двойные стандарты» 
(16+).

15.05  Своя игра.
16.20  НТВ-видение. «Мировая 

закулиса. Секты». 
Фильм В. Глускера (16+).

17.15  Следствие вели... (16+).
19.00  «Центральное телевиде-

ние» с В. Такменевым.

20.00  «Новые русские сенса-
ции» (16+).

21.00  Ты не поверишь! (16+).
22.00  «Салтыков-Щедрин 

шоу» (16+).
22.50  «Международная пило-

рама» с Т. Кеосаяном 
(16+).

23.40  «Охота» (16+).

01.15 ▼ «Розыск» (16+).
03.00 ▼ «Закон и порядок» (18+).
04.00 ▼ «Врачебная тайна» 

(16+).
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06.30  «Евроньюс».
10.00  Библейский сюжет.
10.35 ● «Запомните меня та-

кой» (*).
12.50  «Ангелина Степанова. 

Сегодня — мой день». 
Док. фильм (*).

13.30  Пряничный домик. 
«Не только кистью» (*).

14.00  «На этой неделе... 100 лет 
назад. Нефронтовые за-
метки».

14.30  «Любо, братцы, любо...» 
Концерт Кубанского ка-
зачьего хора.

15.30  «Часы и годы». 
Док. фильм (*).

16.15  «Игра в бисер» с И. Вол-
гиным. «Юрий Олеша. 
«Три толстяка».

17.00  Новости культуры 
с В. Флярковским.

17.30  «Николай Бурляев чита-
ет стихи Лермонтова».

17.45  «Романтика романса». 
О. Фельцману посвяща-
ется...

18.50  «Больше, чем любовь». 
Н. Мордюкова и В. Тихо-
нов (*).

19.30 ● «Простая история» (*).
21.00  Большая опера-2016.

23.00  «Белая студия».
23.40 ● «Королевский роман» 

(18+).
01.55  «Искатели» (*).
02.40  «Макао. Остров сча-

стья». Док. фильм (*).

05.30 → 12.00 «Новости Совета 
Федерации» (12+).

05.45 → 19.20
 ● «Зеркало» (12+).
07.30 → 12.15, 18.45 «От первого 

лица» (12+).
08.00  «Моя рыбалка» (12+).
08.30  «Большая наука» (12+).

09.25 ● «Меняю собаку на паро-
воз» (12+).

10.30  Занимательная наука. 
«Светлая голова» (12+).

10.45 → 14.20 «Большая страна: 
люди» (12+).

11.00  «Онколикбез» (12+).

11.30  «Вспомнить все». Про-
грамма Л. Млечина 
(12+).

12.30  «За дело!» (12+).
13.10  «Миллионер-мечтатель». 

Док. фильм (12+).
13.50  «Дом Э.» (12+).

14.30  «Культурный обмен 
с Сергеем Николаеви-
чем» (12+).

15.20 ▼ «Умножающий печаль» 
(12+).

19.00  Новости.
21.05  «ДиДюЛя. Музыка без 

слов» (12+).

22.45 ● «Первая любовь» (12+).
00.00 ● «Объяснение в любви» 

(12+).
02.10  «Кинодвижение» (12+).
02.50 ● «Женщина дня» (12+).
04.10  «Фигура речи» (12+).
04.40  «У нас одна Земля» 

(12+).

05.45 → 06.10 «Наедине со все-
ми» (16+).

06.00  Новости.
06.40 ● «Не было печали» (12+).
08.10  «Смешарики. ПИН-

код» (S).
08.20  «Часовой» (12+).
08.55  «Здоровье» (16+).

10.00 → 12.00 Новости (с субти-
трами).

10.15  «Непутевые заметки» 
с Дм. Крыловым (12+).

10.35  «Пока все дома».
11.25  «Фазенда».
12.15  «Открытие Китая».
12.50  «Теория заговора» (16+).

13.45  «25 лет «Хору Турецко-
го». Юбилейный кон-
церт (S).

15.25 ● «Метро» (S) (16+).
18.00  «Точь-в-точь». Новый се-

зон (S) (16+).
21.00  Воскресное «Время». Ин-

формационно-аналити-
ческая программа.

22.30  «Что? Где? Когда?» Осен-
няя серия игр.

23.40 ● «Краденое свидание» (S) 
(16+).

01.15 ● «Паника в Нидл-парке» 
(18+).

03.20  «Модный приговор».
04.20  «Контрольная закупка».

05.10 ● «Садовник» (12+).
07.00  Мульт-утро. «Маша 

и Медведь».
07.30  «Сам себе режиссер».
08.20 → 03.35 «Смехопанорама» 

Е. Петросяна.
08.50  Утренняя почта.
09.30  «Сто к одному». Телеиг-

ра.

10.20  Местное время. Вести-
Москва. Неделя в городе.

11.00 → 14.00 Вести.
11.20  «Смеяться разрешает-

ся». Юмористическая 
программа.

14.20 ● «Провинциалка» (12+).
18.00  «Удивительные люди» 

(12+).

20.00  Вести недели.
22.00  «Воскресный вечер 

с Владимиром Соловье-
вым» (12+).

00.30 ● «Дела семейные» (12+).
02.30 ▼ «Без следа» (16+).

05.45 ● «Разорванный круг» 
(12+).

07.30  «Фактор жизни» (12+).
08.00 ● «Сводные сестры» (12+).
10.05  «Всеволод Сафонов. 

В двух шагах от славы». 
Док. фильм (12+).

10.55  «Барышня и кулинар» 
(12+).

11.30  События.
11.45  Петровка, 38 (16+).
11.55 ● «Ночной патруль» (12+).
13.55  Тайны нашего кино. 

«Офицеры» (12+).
14.30  Московская неделя.
15.00 ● «О чем молчат девушки» 

(12+).
16.45 ● «Невеста из Москвы».

20.25 ● «Запасной инстинкт» 
(16+).

00.35 ● «Пуаро Агаты Кристи» 
(12+).

02.20 ● «Строго на запад» (18+).
03.55  «Трудно быть Джуной». 

Док. фильм (12+).
04.55  «Три смерти в ЦК». 

Док. фильм (16+).

04.55 → 02.35 Их нравы.
05.25  «Охота» (16+).
07.00  «Центральное телевиде-

ние» (16+).
08.00 → 10.00, 16.00 Сегодня.
08.15  Лотерея «Русское лото 

плюс».
08.50  «Стрингеры НТВ» (12+).
09.25  Едим дома.

10.20  «Первая передача» (16+).
11.05  «Чудо техники» (12+).
12.00  «Дачный ответ».
13.05  «НашПотребНадзор» 

(16+).
14.10  «Поедем, поедим!»
15.05  «Тоже люди». Д. Мацуев.
16.20  «Секрет на миллион». 

Д. Маликов (16+).

18.00  Следствие вели... (16+).
19.00  «Акценты недели».
19.55  «Киношоу» (16+).
22.40 ● «Китайский сервиз».
00.45 ▼ «Розыск» (16+).
03.00 ▼ «Закон и порядок» (18+).
04.00 ▼ «Врачебная тайна» 

(16+).
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06.30  «Евроньюс».
10.00  «Обыкновенный концерт 

с Эдуардом Эфировым».
10.35 ● «Простая история» (*).
12.05  Легенды кино. Ю. Яр-

вет (*).
12.35 → 00.40 «Живая Арктика. 

Северный Ледовитый 
океан. Царство холода».

13.30  Гении и злодеи. Ф. Га-
бер (*).

14.00 ● «Культпоход в театр» (*).
15.25  «Те, с которыми я... Вале-

рий Рубинчик». Про-
грамма С. Соловьева.

16.25  К 95-летию со дня рожде-
ния И. Монтана. Кон-
церт в «Олимпии».

18.00  «Больше, чем любовь». 
И. Монтан и С. Синьо-
ре (*).

18.45  «Искатели» (*).
19.35  XXV Церемония награ-

ждения лауреатов Пер-
вой театральной премии 
«Хрустальная Туран-
дот».

20.50  «Библиотека приключе-
ний».

21.05 ● «Пропавшее золото ин-
ков» (*).

22.15  «Ближний круг Юрия 
Погребничко».

23.10  «О, Федерико!» Спек-
такль театра «Около 
дома Станиславского».

01.35  «Беззаконие». «Письмо». 
М/ф для взрослых.

02.00  Профилактика на канале.

05.35  «Миллионер-мечтатель». 
Док. фильм (12+).

06.15  «Онколикбез» (12+).
06.45 ● «Первая любовь» (12+).
08.00  «От прав к возможно-

стям» (12+).
08.30  «Большая наука» (12+).
09.25  «Доктор Ледина» (12+).
09.40 ● «Вакансия» (12+).

11.00  «Гамбургский счет» 
(12+).

11.30  За строчкой архивной... 
«Охота на зайцев» 
(12+).

12.00 → 18.45 «От первого лица» 
(12+).

12.15 ● «Меняю собаку на паро-
воз» (12+).

13.20  «Моя рыбалка» (12+).
13.45  «ДиДюЛя. Музыка без 

слов» (12+).
15.20 ▼ «Умножающий печаль» 

(12+).
19.00 → 23.20 «ОТРажение неде-

ли».
19.40 ● «Объяснение в любви» 

(12+).

21.55 ● «Женщина дня» (12+).
00.00  Программа «Календарь» 

(12+).
01.35 ● «Зеркало» (12+).
03.20 ● «Выстрел в спину» (12+).

10.15 «Пять новелл о любви».

21.00 «Расплата за счастье».10.05 «Личное. Николай Басков».09.15 «Сто к одному».

11.40 «Дети понедельника».09.40 «Робинзон Крузо».

23.40 «Краденое свидание».

02.30 «Без следа».14.20 «Провинциалка».

13.55 Тайны нашего кино.10.05 «В двух шагах от славы».

00.45 «Розыск».15.05 «Тоже люди». Д. Мацуев.

03.20 «Выстрел в спину».
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ИССЛЕДОВАНИЕ 

 Сергей Жуков

Москвичи все чаще делают он-
лайн-покупки. Через Интернет, 
подсчитали аналитики департа-
мента информационных техноло-
гий столицы, затариваются уже 
около половины жителей города. 
Какие товары они там покупают и 
сколько денег оставляют на про-
сторах Всемирной паутины, узнал 
корреспондент «РГ». 

Шесть минут на покупку
Интернетом в Москве сегодня 

пользуются до 9,5 млн человек. 
Одни оплачивают коммунальные 
услуги, вторые — приобретают би-
леты и бронируют гостиницы, 
третьи — общаются в социальных 
сетях. Список можно продолжать 
до бесконечности. Благо возмож-
ности глобальной сети безгранич-
ны. Привыкают понемногу поль-
зователи и к покупкам в Интерне-
те. По словам экспертов, люди ста-
ли больше доверять онлайн-шо-
пингу. Ведь выбирать кофеварку 
или утюг куда проще дома — у 
компьютера и с чашкой чая, — не-
жели несколько часов шататься по 
торговым центрам. Тем не менее 
по легкому пути чаще идут мо-
сквичи, а потому они — самые ак-
тивные он лайн-пок у пате ли в 
стране. По данным Ассоциации 
компаний интернет-торговли 
(АКИТ), 40% от всех покупок в 
сети делают жители столицы. У 
них и доходы выше, и выбор интер-
нет-магазинов шире. В онлайне, 
рассказали в департаменте ин-
формационных технологий, заку-
паются 54% московских пользова-
телей Интернета, или 5,1 млн че-
ловек. На просторах Всемирной 
паутины покупатель за раз остав-
ляет в среднем 5 тысяч рублей, 
подсчитали аналитики. При этом 
сумма среднего чека за последние 
годы выросла и продолжает дви-
гаться выше. В первую очередь из-
за роста курса валют, говорят эк-
сперты. 

Женщины в сети активнее муж-
чин — 55% от общего числа покупа-
телей. Они предпочитают поку-
пать одежду, обувь и различные 
аксессуары, а их сильная полови-
на, что неудивительно, электро-
нику, бытовую и компьютерную 
технику. На сайте магазина мо-
сквичи проводят не больше шести 
минут. За это время они успевают 
просмотреть там до семи интер-
нет-страниц.

В зарубежные онлайн-магази-
ны тоже чаще всего заглядывают 
жители столицы. К примеру, в 

первом полугодии этого года то-
вары у иностранных продавцов 
заказывал каждый второй он-
лайн-покупатель из Москвы. 

Больше всего денег и москвичи, 
и жители регионов страны тратят 
на товары из Китая, поделилась с 
«Российской газетой» PR-дирек-
тор Ассоциации компаний интер-
нет-торговли Юлия Галеева. «По-
пулярность китайских товаров с 
каждым годом все возрастает, — 
пояснила она. — Это связано с их 
дешевизной и большим ассорти-
ментом, часть которого не может 
быть завезена в Россию классиче-
ским каналом розницы, так как 
продукция не проходит сертифи-
кацию». 

Средний чек большинства по-
купок в китайских интернет-ма-
газинах не превышает 22 евро. 
Следом за Поднебесной популяр-
ностью у онлайн-покупателей 
пользуются компании из стран 
Евросоюза и США.

«Укус» кризиса
У российского рынка интер-

нет-торговли, говорят эксперты, 
большой потенциал. Ведь многие 
по-прежнему не делают покупок 
в Интернете, а значит, есть кому 
предлагать свои услуги. Тем бо-
лее кризис, по мнению аналити-
ков, рынок онлайн-торговли «по-
кусал» в меньшей степени, чем 
другие отрасли. Только в Москве, 
подсчитали эксперты, сейчас ра-
ботают 20 тысяч интернет-мага-
зинов, или около половины всех 
онлайн-ретейлеров в России. В 
нынешнем году их количество 
увеличилось на 7%. При этом чи-
сленность персонала за счет оп-

тимизации расходов и роста по-
пулярности аутсорсинга сохра-
нилась на том же уровне — в он-
лайн-торговле столицы заняты 
около 87 тысяч человек. 

Выручка магазинов за первое 
полугодие 2016 года выросла на 
13% и составила 174,8 млрд руб. 
Эксперты из АКИТ рост онлайн-
покупок объясняют образом жиз-
ни москвичей. «В современном 
мире у людей нет времени ходить 
по магазинам и совершать покуп-
ки, они стремятся экономить вре-
мя и поэтому предпочитают поку-
пать через Интернет», — пояснила 
«РГ» Галеева. В пользу онлайн-шо-
пинга на первый план часто выхо-

дит и удобство покупок. Ведь 
большинство магазинов из сети 
доставляют товары в любую точ-
ку, куда попросит покупатель. К 
тому же москвичи все чаще зака-
зывают товары с помощью мо-
бильных устройств, рассказал 
гендиректор ГБУ «Инфогород» 
Алексей Чукарин. И это уже тен-
денция, говорит он. По его словам, 
столичные интернет-магазины в 
нынешнем году значительно рас-
ширили свой ассортимент. Все 
больше в Москве магазинов, тор-
гующих товарами для красоты и 
здоровья, одеждой и обувью, а так-
же товарами для дома и дачи. При-
чем последние сейчас предлагают 
65% онлайн-ретейлеров. По мне-
нию экспертов АКИТ, это может 
быть связано с экономической си-
туацией в стране. «Люди стали 
меньше выезжать за границу, 
предпочитая отдыхать на дачах и 
заниматься обустройством дома», 
— добавила Юлия Галеева. 

Высока конкуренция также сре-
ди магазинов компьютерной тех-
ники и электроники — подобные 
товары есть в ассортименте 43% 
магазинов. Бытову ю техник у 
предлагают 32% интернет-компа-
ний. При этом продуктовых интер-
нет-маркетов в столице очень мало 
— продажей продуктов занимают-
ся 8% магазинов. По мнению эк-
спертов, массовым спросом они не 
пользуются. Как правило, подоб-
ные магазины устанавливают для 
клиентов минимальную цену за-
каза, так как гонять машину из-за 
булки хлеба или пакета молока им 
невыгодно. Потому многим легче 
дойти до ближайшего магазина и 
выбрать продукты самим. 

Больше всего денег в онлайн-магазинах россияне тратят на товары из Китая.

Хакеры нашли новый способ 
грабить граждан России — 
подробности на сайте
rg.ru/art/1312577

В сеть за кофеваркой 
Кто и почему выигрывает, покупая товары в московских интернет-магазинах 

Корейцы в лидерах
Москвичи стали покупать 
больше новых автомобилей

СПРОС на новые машины в Москве с начала года вырос на 11%, сообщили в департаменте 
экономической политики и развития города. По данным ведомства, москвичи за 8 месяцев 
этого года приобрели 150 тысяч «нулевых» автомобилей — почти столько же, сколько за 10 
месяцев 2015 года. Самым востребованным у жителей столицы остается Hyundai Solaris. На 
втором месте — KIA RIO, а замыкает тройку Skoda Octavia.

КСТАТИ

На московском портале госуслуг на сегодня зарегистрировано 5,5 млн горо-
жан, что на 400 тысяч больше числа покупателей интернет-магазинов в горо-
де. Самые востребованные услуги: оплата «коммуналки», передача показа-
ний счетчиков, просмотр результатов школьных экзаменов, а также проверка 
и оплата штрафов ГИБДД.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Москве планируют выпустить памятку о том, как не стать жертвой недобро-
совестного интернет-магазина. Она поможет горожанам правильно выбрать 
онлайн-магазин и распознать потенциальные мошеннические схемы. Над 
брошюрой сейчас работают специалисты столичного Роспотребнадзора.
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Женщины 
в Интернете 
покупают одежду,
обувь и аксессуары,
а мужчины — 
электронику 
и компьютеры

КОНКРЕТНО

Что покупают в зарубежных 
интернет-магазинах?
  бытовая техника и электроника;
  одежда; 
  аксессуары и подарки;
  зоотовары;
  офисное оборудование;
  стройматериалы;
  украшения;
  книги;
  обувь;
  парфюмерия и косметика;
  автозапчасти.
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СОЦПОДДЕРЖКА

 Сергей Бабкин

Таких замечательных соседей, как 
в необычном коттедже в Новой Мо-
скве, нет ни в одном доме высокой 
культуры быта. На недавно присое-
диненной к столице территории от-
крылся так называемый «Тихий 
дом»: в нем слепоглухие со всей 
России будут налаживать совмест-
ный быт и строить жизнь не по ре-
жиму интернатов. 

С виду обычный коттедж, каких 
немало в поселении Первомайское, 
что на территории Новой Москвы. 
Трехэтажный особняк с подземным 
гаражом, со спутниковой тарелкой 
на фасаде. Таких у зажиточных лю-
дей в Подмосковье полно. Но для тех, 
кто недавно заселился в  «Тихий 
дом» — так называется этот коттедж, 
роскошь в другом. Это возможность 
пожить с такими же, как ты сам, сле-
поглухими людьми, отойти от стро-
гого распорядка дня в социальных 
учреждениях.

— К сожалению, многие слепоглу-
хие у нас живут в интернатах, — рас-
сказала «РГ» руководитель про-
граммы социальной интеграции 
фонда поддержки слепоглухих «Со-
единение» Юлия Пленкова. — У кого-
то просто нет близких, а от кого-то 
отказались родственники. В соци-
альных учреждениях, конечно, есть 
педагоги, но персонал просто физи-
чески не может всем уделить внима-
ние. Слепоглухим нужна смена об-
становки, они любят экскурсии. Та-
кие выезды, конечно, организуются, 
но всегда хочется большего.

— В этом доме живут не только ин-
валиды по слуху и зрению, но и их 
кураторы, педагоги, — продолжает 
рассказ Юлия Пленкова. — Есть от-
апливаемый подземный гараж, 
в нем мы разместим творческую ма-
стерскую. Здесь можно, например, 
крутить свечи — этому мы учим на-
ших подопечных. Пробуем делать 
с ними яблочные чипсы — довольно 
вкусные и полезные сухофрукты! 
И новое лакомство для собак: что-то 
вроде печенья из натуральной муки 
и бульона.

Все этажи коттеджа жилые, с оди-
наковой планировкой. Холл, ванна, 
туалет, кухни, по две спальни. В ка-
ждой из них могут разместиться по 
два человека. Пока в «Тихом доме» 

жильцов всего шестеро — все с раз-
ными интересами и судьбами. Ко-
ренная москвичка, например, стре-
мится как можно скорее забыть 
о прошлой жизни — ее выжили из 
собственной квартиры дети. А потом 
за ее московской жилплощадью на-
чали охотиться еще и сектанты.

Алексей приехал из Краснодар-
ского края. Жил на хуторе с сестрой. 

В Новую Москву приехал за общени-
ем и творчеством. Мечтает освоить 
гончарный круг, родные были про-
тив: дескать, баловство это, грязь 
одна. В «Тихом доме» такой пробле-
мы точно не возникнет.

Словом, в доме теперь большая се-
мья. Но есть еще и  «маленькая»: 
в коттедже поселились супруги. Гла-
ва семейства незрячий, а жена видит 

и  слышит. В  благотворительном 
фонде надеются, что женщина смо-
жет во многом помочь своим новым 
соседям. Впрочем, они и так не оста-
нутся одни. Есть у них отец Лев — 
священнослужитель из располо-
женного неподалеку храма, духов-
ный наставник. Бытовые вопросы 
можно обговорить со старшей по 
дому Светланой Бредихиной. Что-то 
починить, вбить гвоздь, залатать 
дырку — всегда придет мастер Геор-
гий.

В доме постоянно дежурят и педа-
гоги, и сурдопереводчики. Продук-
ты привозят благотворители. Район 
только-только обрастает инфра-
структурой, пока до нее пешком не 
дойти. Но даже несмотря на это же-
лающих пожить в  «Тихом доме» 
очень много. Правда, не все остают-
ся. «Например, недавно приезжала 
одна слабовидящая девушка из ин-
терната, — говорит Юлия Пленко-

ва. — Не смогла жить без магазинов! 
Ее интернат находится в городе, там 
она постоянно ходит за покупками». 
Наверняка с появлением регулярно-
го шопинга в Новой Москве женское 
население «Тихого дома» значитель-
но вырастет. А пока коттедж может 
одновременно принять 10 постояль-
цев. В фонде «Со-единение» надеют-
ся, что в ближайшие годы пилотный 
проект может распространиться 
и на другие российские регионы.

— Важно, что слепоглухие люди, 
проживающие в «Тихом доме», не 
станут иждивенцами, — уточняют 
волонтеры «Со-единения» — Им бу-
дет предоставлена возможность 
жить самостоятельно, планировать 
свой бюджет, оплачивать расходы на 
питание, коммунальные услуги 
и культурный досуг. Время прожи-
вания в доме не ограничено, однако 
желающие могут в любой момент 
вернуться в свой интернат.

Этот дом — 
возможность для 
слепоглухих людей
уйти от режима 
дня социальных
учреждений. Начать
работать, готовить
еду, ходить 
в магазин...

Тихий дом
В Москве заселен первый в России коттедж для слепоглухих жильцов 

Кроме сигарет и алкоголя 
Все больше товаров москвичи 
могут купить по сертификату 

СТОЛИЧНЫЕ власти признали успешным эксперимент по выдаче электронных сертифи-
катов нуждающимся  взамен натуральной помощи. Москвичам, оказавшимся в трудной си-
туации, вместо прежних  гречки, масла и других продуктов, выдают карточку на 1000 ру-
блей, чтобы они сами купили еду по своему вкусу — отоварить нельзя только сигареты и ал-
коголь. Инвалиды так покупают средства реабилитации, а семьи с детьми — детские товары. 

КСТАТИ

Департамент труда и социальной защиты населения Москвы запустил с 6 ок-
тября анкетирование, цель которого выяснить, почему из 360 тысяч трудо-
способных инвалидов в городе работают лишь 80 тысяч. Социальные работ-
ники проведут этот опрос либо при личной встрече с москвичами, либо по те-
лефону  за время по 15 ноября. Как рассказал «РГ» замруководителя департа-
мента Андрей Бесштанько, ответ на сам вопрос столичным властям в принци-
пе ясен: 
— До сих пор при трудоустройстве инвалидов существует заявительный прин-
цип. То есть пришел человек, обратился с просьбой помочь ему подыскать ра-
боту, ее начинают искать. Не пришел? Грубо говоря, ну и не надо. Этот прин-
цип устарел, так как он очень удобный для чиновничества, но не для людей с 
ограниченными возможностями. Им сначала нужно найти в себе силы, чтобы 
преодолеть расстояние до службы занятости чисто физически, а потом еще и 
психологические барьеры.
Поэтому сейчас мы решили сделать сами шаг навстречу инвалидам и подойти 
к проблеме трудоустройства персонально каждого из них. Вот для этого и 
нужно  сначала выслушать их мнение. А потом предпринять ряд мер по повы-
шению заинтересованности работодателей  в создании рабочих мест для ин-
валидов. На этот счет у правительства Москвы есть целая программа, реали-
зацию которой  планируют начать с 2017 года. 

ЛЮБОВЬ ПРОЦЕНКО 

Слепоглухие в «Тихом доме» не станут иждивенцами: их научат крутить свечи, готовить яблочные чипсы и лакомство для домашних животных. 
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АЛКОГОЛЬ

 Тарас Фомченков

Три российских министерства со-
шлись в споре — может ли мини-
мальная розничная цена на бутыл-
ку водки опуститься до 100 рублей 
или нет. Сейчас бутылка стоит 190 
рублей. Эксперты «Российской га-
зеты» проанализировали, по ка-
кой цене должна продаваться ле-
гальная водка на прилавках мага-
зинов. 

В спорах о рубле
На минувшей неделе с инициа-

тивой резкого снижения цены на 
водку выступили в министерстве 
промышленности и торговли. Там 
подкрепили свои расчеты тем, что 
здоровье нации зависит не от того, 
сколько и кто выпивает, а от куль-
туры потребления спиртных на-
питков. А 100 рублей за пол-литра 
водки сделают покупку легально-
го алкоголя максимально доступ-
ной и победят теневой рынок.

Против этого оперативно вы-
ступил минфин. «Бутылка водки 
не может стоить 100 рублей, так 
как только размер акциза и НДС в 
себестоимости одной бутылки 
водки составляют 118 рублей. 
Снижение стоимости возможно 
только при условии снижения ак-
циза, что приведет к выпадению 
федеральных и региональных до-
ходов в пропорции 60 на 40», — рас-
сказали в министерстве. 

Что же, резкого снижения цен 
не видать? Настолько серьезного — 

скорее всего да. Однако потенциал 
для динамики все-таки есть, счи-
тают в минэкономразвития. По 
мнению экспертов из этого мини-
стерства, акциз все-таки можно 
«уронить» с 500 до 360 рублей, а 
минимальную стоимость пол-ли-
тра водки, соответственно, со 190 
до 136 рублей. 

Как заявил замминистра эконо-
мического развития Олег Фоми-
чев, «максимальная доля легаль-
ного рынка и максимальный объ-
ем поступления акцизов был в 
2012 году (как раз тогда ставка ак-
циза и была 300 рублей. — «РГ»). А 
дальше при его росте продукция 
фактически начала выталкивать-
ся в нелегальную сферу.

Да я тебя за пол-литра... 
100 рублей за пол-ли-

тра водки — абсолютно 
прави льна я цена, 
уверен директор 
Центра исследо-
в а н и й  ф е д е -
рального и ре-
г и о н а л ь н о г о 
рынков алкого-
ля Вадим Дробиз. 

«Минпромторг 
и минэкономразви-
тия своими предло-
жениями предлагают 
уничтожить нелегаль-
ный рынок водки, которая 
как раз и предлагается по 
этой цене в 100 рублей. Но на 
практике ничего не получит-
ся, — считает эксперт. — Даже 
если рынок легальной водки выра-
стет на 200 млн литров, которые 
займет вместо нелегальной водки, 
сброшенной из розницы ЕГАИС, 
легальный алкоголь, собирае-
мость акциза, сниженного с 500 до 
300 рублей, упадет в 2,5 раза. На 
это сегодня никто не пойдет». 

Рынок крепкого алкоголя се-
годня состоит из трех сегментов, 
продолжает он. Легальная водка — 
200 рублей и дороже. В этом году 
будет продан 1 млрд литров. Неле-
гальной водки было продано в 
прошлом году 250 млн литров, а в 
этом году ЕГАИС эту нелегальную 
водку выкинул. И она замещена 
легальной.  Второй сегмент — неле-

гальная водка. Раньше ее 
производили на заводах 
«сверх п ла на в конце 
квартала». А сейчас это 
полностью кустарное анти-
санитарное производство. Ее 
200 млн литров. 

Суррогатный рынок — 800 
млн литров. Это самогон, аптеч-
ные настойки, спиртосодержа-
щие жидкости.  Заместить 
лега льной выбро-

шенную с рынка нелегальную вод-
ку можно, уверен Дробиз. Но отка-
заться от денег, снизив акциз, сей-
час не получится. 

«Тем не менее это очень хорошо, 
что пришло понимание причин 
существования нелегального 

рынка. Дело в экономике, а не в 
каких-то вкусовых предпочте-
ниях и так далее», — резюмиру-

ет эксперт. 

Порошок — уходи!
ЕГАИС поставил заслон 

нелегальной водке на при-
лавке, а Роспотребнадзор хо-

чет, чтобы граждане Рос-
сии перестали травить 

себя еще и такой экзоти-
кой, как порошковый 

алкоголь. Этот товар 
не пользуется попу-
лярностью даже в 
тех странах, где его 
продажа разреше-
на. В Японии, на-
п ри ме р,  а л ко -

гольные паке-
тики с порош-
ком можно ку-
пить в самом 
обычном ма-

газине. Но при 
этом доля «су-

хого спиртного» 
в общем объеме 

алкогольного рын-
ка исчезающе мала — не 

более 1%. У нас его, кстати, 
тоже нет. Однако существовал 

законодательный пробел,  так как 
ввоз «порошка с градусами» не 
был запрещен, то он мог бы прода-
ваться где угодно, хоть рядом со 
школами, детсадами и больница-
ми.

Чтобы такого не случилось, 
Рос потребнадзор подготовил за-
конопроект, в котором предлага-
ется остановить его производство 
и продажу, и этот документ одо-
брило правительство.

Названы важные факторы, повыша-
ющие риск алкоголизма и наркома-
нии — узнайте на сайте
rg.ru/art/1310020

Три министерства 
сошлись в споре — 
может ли цена 
бутылки водки 
опуститься 
до 100 рублей?

Истина в цене
Водка может существенно подешеветь

Алкоголь поймали в Сети
В Уфе заблокированы 28 сайтов, 
торгующих спиртным

В СТОЛИЦЕ Башкирии прокуратура закрыла доступ к 28 сайтам, которые занимались не-
легальной продажей алкогольной продукции. После проведенной проверки было установ-
лено, что на электронных ресурсах  была размещена информация о продаже, а также кру-
глосуточной доставке алкоголя. Доступ к порталам имели любые, даже несовершеннолет-
ние пользователи. Сейчас эти ресурсы заблокированы Роскомнадзором. 

Эксперты утверждают: в стране производится 800 млн литров суррогата в год.
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НОВАЦИИ

 Владимир Баршев

Важные изменения будут внесе-
ны в закон об ОСАГО. Что нового 
ж дет автовла де льцев в  связи 
с  данными поправками? Какие 
выплаты по ОСАГО будут у вла-
дельцев автомобилей, как изме-
нится оформление Европротоко-
ла, как изменится взаимодейст-
вие между страховщиками ОСА-
ГО с автолюбителями.

Минфин рассказал «Россий-
ской газете» о важных поправках 
в  закон об ОСАГО. В  редакции 
«РГ» представитель министерст-
ва финансов представил законо-
проект, который значительно ме-
няет нынешние взаимоотноше-
ния автомобилистов и страхов-
щиков.

При этом поправки обсудили 
эксперты стра хового рынка, 
представители Центробанка и ав-
томобильного сообщества. Зако-
нопроект уже согласован с участ-
никами рынка, размещен на сай-
те для общественной экспертизы 
и ждет момента внесения в Госду-
му, теперь уже нового созыва.

Итак, что же нового поджидает 
автовладельцев? Как заявил за-
меститель министра финансов 
Алексей Моисеев, поправки в за-
кон об ОСАГО были разбиты на 
две группы.

1. Поправки, которые необходи-
мо внести в ближайшее время.

2. Поправки, отложенные на 
будущее.

И про те, и про другие 
те, кто интересуется 
этой темой, уже слыша-
ли. Но начнем с по-
п ра вок первой 
группы.

Расширение лимита выплат 
при оформлении мелких аварий 
без ГАИ до 100 тысяч рублей

— Мы предлагаем в  два раза 
увеличить лимит выплат по Евро-
протоколу, то есть при оформле-
нии мелких аварий без ГАИ, — со-
общил Алексей Моисеев. — То есть 
с нынешних 50 тысяч до 100 ты-
сяч рублей.

Однако директор по методоло-
гии страхования Российского со-
юза автостраховщиков Евгений 
Васильев заявил, что этот вопрос 
требует проработки.

Если в Москве Европротокол 
не вызывает вопросов, то в регио-
нах он становится одним из спо-
собов мошенничества. В среднем 
по стране им пользуется 29% ав-
товладельцев, попавших в ава-
рии. А в Волгограде — 67,1% води-
телей. При этом аварийность 
в регионе выше средней по Рос-
сии. По словам начальника депар-
тамента страхового рынка Банка 
России Игоря Жука, действитель-
но, есть регионы, где страховое 
мошенничество довольно распро-
странено.

Однако нельзя сказать, что Ев-
ропротокол приводит к росту мо-
шенни чества . Поэтом у и дею 
о расширении лимита выплат ЦБ 
поддерживает.

Расширение лимита в качестве 
положительной тенденции раз-
вития ОСАГО отметил и прези-
дент Ассоциации защиты прав 

страхователей Николай Тюрни-
ков. По его словам, сейчас, если 
у  иномарки постра да л в  ДТП 
только бампер, автовладелец опа-
сается, что 50 тысяч рублей на 
его ремонт мало.

Приоритет направления 
автомобиля на ремонт 
над денежной выплатой

— Законопроект предусматри-
вает введение «натурального» 
возмещения, то есть ремонта ав-
томобиля, а не денежную компен-
сацию, — говорит Алексей Моисе-
ев. — Очень важно, что в этой си-
т уации вводится ответствен-
ность страховщика за качество 
и время ремонта. А также право 
граждан на выбор технических 
станций.

Однако, по мнению Евгения Ва-
сильева, эта идея, в целом одо-
бренная и  поддержанная стра-
ховщиками, также требует де-
тальной проработки и испытания 
в регионах. По данным РСА, по-
всеместное направление на ре-
монт автомобилей, да еще при 
условии, что износ в расчете сто-
имости учитываться не будет, мо-
жет привести к  резкому росту 
убыточности компаний. А  как 
следствие — к росту тарифов на 
36%.

Од на ко, по м нен и ю И г оря 
Жука, мониторинг рынка, кото-
рый проводит Центробанк, не 
подтверждает таких опасений. 
Направление автомобилей на ре-
монт, как показывает практика 
КАСКО, — хорошо зарекомендо-
вавший себя способ урегулирова-
ния отношений водитель — стра-
ховщик.

В то же время Жук отметил, что 
не всякому страховщику будет 
такое право предоставлено. Если 
количество жалоб на компанию 
растет, если она не следит за тем, 
как автосервисы, с  которыми 
у нее заключены договоры, ис-
полняют ремонт, то она может ли-
шиться этой привилегии. То есть 
будет расплачиваться с клиентом 
деньгами.

На вопрос, не пострадают ли от 
этого клиенты, ведь деньги будут 
выплачиваться уже с учетом из-
носа, Игорь Жук ответил, что не 
видит в этом опасности. В интере-
сах всех страховщиков работать 
со станциями техобслуживания. 
Отказ от этой привилегии дорого 
обойдется.

Обязательное направление на 
ремонт и возложение ответствен-
ности за его качество оценил 
и Николай Тюрников. По его сло-
вам, автовладельцу не нужно бу-
дет бегать между страховой ком-
панией и сервисом, чтобы разо-
браться, по чьей вине он получил 
недоделанную машину. Все пре-
тензии к срокам и качеству могут 
быть адресованы страховщику.

В то же время редактор журна-
ла «За рулем» Сергей Смирнов 
отметил, что необходимо, чтобы 
еще на стадии подписания дого-
вора ОСАГО был известен пере-
чень сервисных станций, на кото-
рые страховщики будут потом 
направлять попавшую в ДТП ма-
шину. И нужно, чтобы этот пере-
чень не менялся весь срок страхо-
вания. Это было бы очередным 
важным доводом для автовла-
дельца приобрести полис в той 
или иной страховой компании. 

Ведь ему важно, чтобы 
автомобиль ремонтиро-
вали там, где специали-

зиру ются на данной 

марке. А тем более это важно для 
тех, у кого автомобиль новый и на 
гарантии.

По словам Алексея Моисеева, 
вторая группа поправок, от кото-
рой пока отказались, чтобы уско-
рить процесс принятия этого до-
кумента, вовсе не забыта.

Стоимость ОСАГО не будет 
зависеть от дисциплины 
вождения 

Не прошла идея увязать стои-
мость ОСАГО с дисциплиной во-
ждения и числом нарушений пра-
вил.

Напомним, что в нее входит. 
Отмена коэффициента мощности 
двигателя. Сейчас страховщики 
возражают, ссылаясь на то, что 
этот коэффициент предполагает 
как повышение стоимости поли-
са, так и снижение. Для автомоби-
лей с двигателем до 50 л.с., напри-
мер, он равен 0,6. Еще одно пока 
не принятое новшество — введе-
ние коэффициента за системати-
ческое нарушение правил. Этот 
коэффициент к стоимости стра-
ховки давно и настойчиво пыта-
ется внедрить МВД. При этом, со-
гласно статистике страховщиков, 
количество совершенных за год 
нарушений действительно влия-
ет на выплаты.

Если водитель совершил за год 
до пяти нарушений, кроме тех, 
которые не влияют на аварий-
ность, его риски не возрастают. 
А  далее риски увеличиваются 
в  геометрической прогрессии. 
Страховщики посчитали, что за 
совершение 5—9 грубых наруше-
ний в год стоимость страховки 
может вырасти на 86%. Для злост-
ных нарушителей — в три раза.

Читайте также: с октября полис 
ОСАГО будут оформлять
на новом бланке
rg.ru/art/1310340

Лево руля
Какие важные поправки в закон об ОСАГО нужно учесть автовладельцам

Полисы обновили
С 1 октября страховщики 
перешли на новые бланки ОСАГО  

С 1 ОКТЯБРЯ страховщики начали продавать ОСАГО только на бланках нового образца, со-
общил президент Российского союза автостраховщиков Игорь Юргенс. По его словам, при-
остановки работы компаний из-за нехватки бланков не было. Договоры на старых бланках 
будут действовать в течение года с момента заключения, но изменения в такие договоры бу-
дут внесены на новых бланках. 

Страховщики посчитали, что за совершение 5—9 грубых нарушений в год стоимость страховки может вырасти на 86%. Для злостных нарушителей — в три раза. 
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ПРОЕКТ

 Татьяна Зыкова

Государственная программа по 
утилизации отечественных авто-
мобилей, когда владелец в обмен 
на свою старую легковушку полу-
чает 50 тысяч рублей, может быть 
свернута. С такой инициативой 
выступило минэкономразвития.

Там же предложили прекратить 
государственное субсидирование 
системы trade-in, в рамках кото-
рой автовладелец может сдать в ав-
тосалон свою старую машину и по-
лучить скидку на новую. Перечи-
сляя средства из бюджета напря-
мую салонам, государство стиму-
лирует рост продаж отечествен-
ных машин. Несмотря на то что 
окончательное решение о прекра-
щении этих денежных потоков 
правительство примет только к 
концу осени 2016 года, эксперты 
советуют гражданам, решившим 
сменить старый автомобиль, пото-
ропиться. «Машины дешеветь не 
будут, а скидки по госпрограмме 
существенные — экономия при по-
купке новых авто в обмен на ста-
рые составляет от 40 до 350 тысяч 
рублей в зависимости от марки и 
типа старого авто (легковой, вне-
дорожник, спецтехника)», — гово-
рит исполнительный директор 
аналитического агентства «Авто-
стат» Сергей Удалов.

«Программа утилизации себя 
исчерпала» — такова позиция ми-
нэкономразвития. В министерстве 
прогнозируют в следующем году 
рост реальных доходов населения 
и предлагают с поддержкой потре-
бительского спроса в отрасли за-
канчивать, переключившись на 
другие виды помощи. «Например, 
поддерживать автопроизводите-
лей в разработке новых моделей, в 
том числе нового поколения авто-
техники, стимулировать сокраще-
ние издержек и содействовать про-

движению продукции отечествен-
ных автозаводов на экспорт», — 
рассказали «РГ» в минэкономраз-
вития.

Вопрос о дальнейших путях 
поддержки автопрома на 2016 —
2017 годы обсуждается в контек-
сте дефицита бюджета и повыше-
ния эффективности бюджетных 
расходов. Правительство поручи-
ло минэкономразвития и минпро-
мторгу найти согласованное реше-
ние.

В минпромторге также заявля-
ют о «перенастройке» механиз-
мов поддержки отрасли. Министр 
Денис Мантуров сообщил, что ве-
домство готовит «индивидуаль-
ные, сильно персонифицирован-
ные предложения» для различ-
ных групп потребителей и каждо-
го производства. Например, в от-
личие от падающего рынка легко-
вого транспорта и вялый спрос 
(несмотря на программу утилиза-
ции, продажи в сентябре 2016 
года снизились на 18% по отноше-
нию к 2015 году), «самочувствие» 
грузовиков и городских автобу-
сов более здоровое. 

Тем не менее Сергей Удалов 
уверен, что отмена льгот для гра-
ждан при покупке бюджетных 
легковых автомобилей — мера не-
своевременная. Он считает, что 
она ударит по этому рынку еще 
сильнее: производство сущест-
венно сократится, а за ним и рабо-
чие места. При этом выигрыша 
никакого, тратиться придется на 
социальные выплаты.

В этом году по программе trade-
in продано 260 тысяч новых ма-
шин. У АвтоВАЗа доля продаж до-

стигает 50%. «Понятно, что власти 
ищут пути экономии бюджета, но 
все же если покупатель, приобре-
тая новый автомобиль за 350 ты-
сяч рублей, сам вносит 250 тысяч 
рублей, а остальные за него допла-
чивает государство, это более эф-
фективный способ поддержки, чем 
прямые субсидии автоконцер-
нам», — говорит Удалов. 

По словам эксперта, отложен-
ный потребительский спрос на 
легковые автомобили крайне неве-
лик, чтобы запустить рынок даже в 
случае роста экономики, на что в 
2017 году рассчитывает минэконо-
мразвития. Тем более цены на но-
вые автомобили по сравнению с 
началом кризиса 2014 года выро-
сли на 38—40%, и покупать новые 
машины люди не будут как мини-
мум еще два года, дает свой про-
гноз знаток рынка. 

Некоторые автосалоны, конеч-
но, могут запустить собственную 
программу trade-in без поддержки 
государства. Но скидки при покуп-
ке новых авто будут уж точно не 
такими существенными, как сей-
час.

Эксперты назвали идеальный 
автомобиль для начинающего 
водителя — узнайте на сайте
rg.ru/art/1312495

Прокатили
Минэкономразвития предлагает отказаться от программы утилизации автомобилей

Папа купил автомобиль
Первоклассник приехал 
в школу за рулем иномарки

В ДЗЕРЖИНСКЕ Нижегородской области ребенок самостоятельно разъезжал по улицам 
за рулем автомобиля Hyundai. Инцидент попал на регистратор одного из водителей, кото-
рый, увидев ребенка за рулем, решил проследить за ним. В итоге первоклассник припарко-
вался возле школы и отправился на учебу. В пресс-службе МВД по региону рассказали, 
что за нахождение ребенка за рулем родителям грозит штраф до 15 тыс. рублей.

КАК СОХРАНИТЬ ПРОГРАММУ УТИЛИЗАЦИИ И TRADE-IN

Отменить скидки автовладельцам можно и частично, говорит Сергей Уда-
лов. Например, уменьшив перечень марок автомобилей, на которые рас-
пространяется льготная госпрограмма, и, соответственно, максимальную 
скидку, которую компенсирует за граждан бюджет. «Перспективным на-
правлением при изменении системы может стать глубина локализации ино-
странных сборочных производств в Россию, на 60—80% использующих оте-
чественные компоненты», — поясняет Удалов. Но это возможно только при 
долгосрочном продлении программы на 2—5 лет. Господдержка экспорта 
при сбыте наших автомобилей на стабильных и растущих рынках Европы, 
на Ближнем Востоке, в Иране, Вьетнаме также важна. Но для организации 
масштабного экспортного продвижения понадобится не менее полугода-
года, заключает эксперт.

Сейчас предлагается поддерживать из бюджета не потребительский спрос, а 
наших производителей в разработке новых моделей, в том числе на экспорт.
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Эксперты советуют
поторопиться тем,
кто решил сменить
старое авто. Скидок
может не быть

Высокий холестерин  — 
бич современного обще-
ства. Люди с повышенным 
его уровнем вынуждены 
вести с ним беспощадную 
войну, ведь на кону здоро-
вье их сердца и сосудов, а 
значит, и всего организ-
ма в целом. «Лидером» 
по борьбе с холестери-
ном по праву считаются 
статины (синтетические 
лекарства). 

Однако все больше людей вынуждены 
отказываться от их приема или искать им 

альтернативу. Причина этого кроется в боль-
шом количестве побочных действий: это и 
головные, мышечные боли, и хроническая 
усталость с бессонницей, проблемы с пище-
варением (тошнота, рвота), 
регулярные аллергические 
реакции. И это далеко не весь 
список. Всем, у кого повышен 
уровень холестерина и кто 
ищет альтернативу статинам, 
стоит обратить внимание на 
лекарственное средство Ате-
роклефит от компании «Эвалар». Атерокле-
фит выводит холестерин из организма и пре-
пятствует его отложению на стенках сосудов в 

виде атеросклеротических бляшек. Более того, 
Атероклефит нормализует проницаемость со-
судистой стенки. Хорошей новостью является 
то, что Атероклефит переводит «плохой» холе-

стерин — низкой плотности в 
«хороший» — высокой плот-
ности, который жизненно 
необходим человеку для 
правильного функциониро-
вания головного мозга и про-
изводства гормонов, таких 
как тестостерон и эстроген.

И что самое важное — Атероклефит имеет 
более высокий профиль безопасности, чем 
статины!

Принимайте натуральное лекарство 
Атероклефит — пусть сосуды будут чисты-
ми, а сердце здоровым! Холестерин может 
быть в норме и без статинов!

Холестерин может быть в норме и без статинов!

Спрашивайте во всех аптеках города! www.evalar.ru           Заказывайте на сайте apteka.ru с бесплатной доставкой в ближайшую аптеку, 
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный).
1 http://zdravotvet.ru/nuzhno-li-pit-tabletki-ot-xolesterina-vred-ili-polza/. 659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», ОГРН 1022200553760. Реклама.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ.

Последние исследования  
показали, что постоянный 
прием статинов увеличивает 
риск возникновения 
сахарного диабета на 70%1
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Приют молодым мамам и детям
Женщинам в трудных ситуациях 
решить их поможет Церковь

ПРИ ВОСКРЕСЕНСКОМ Новодевичьем монастыре Санкт-Петербурга освятили приют «Бла-
годать» для женщин в кризисной ситуации. В приюте им предоставят кров, питание, помощь 
врача и юриста. Центр «Благодать» действует с 2010 г., но сейчас монастырь подготовил но-
вые помещения. В 2016 году РПЦ направит 38 млн рублей на создание центров помощи моло-
дым мамам. За последние 5 лет  при участии Церкви уже открыто 45 новых приютов.

Неожиданно много писем пришло 
после статьи «Все про таинствен-
ную жизнь Церкви» («РГ — Неделя» 
№ 7082). Сегодня ответим на одно, 
крайне любопытное.

«Обидная история случилась у 
нас с подругой в одном монастыре — 
не хочу кляузничать, поэтому не 
стану его называть. Хотя стоило 
бы! Пришли мы внутрь этой краси-
вой старинной церкви, когда всех 
причащали. И мы встали со всеми за 
причастием, руки сложили, как все, 
подходит наша очередь, а поп и гово-
рит: «А вы готовились к принятию 
святых тайн?» Я растерялась, а 
подруга Татьяна стала объяснять: 
«Мы приезжие, на два дня в ваш го-
род, с утра были в музее и в вашу цер-
ковь только зашли…» Но святоша 
нас и слушать не стал, вежливенько 
так отстранил и продолжил при-
чащать своих… И что обидно, гля-
нул на нас всего раз, а потом уста-
вился, как сыч, в золотую чашу, из 
которой ложечкой подавал своим 
это причастие, и на нас ноль внима-
ния… Татьяна пыталась что-то  
доказать, но прислужники ее него-
степриимно от чаши оттеснили». 

АНЖЕЛА Н. (ОРФОГРАФИЯ АВТОРА)

Анжела, здравствуйте! Есть та-
кой синдром, когда человеку, загля-
нувшему в храм, кажется, что он 
подарок. Ну да, ведь я в кои веки 
пришел сюда к вам, можно сказать, 
осчастливил Церковь своим при-
сутствием. И странно, что в честь 
моего прихода ни фанфары не тру-
бят, ни ковровых дорожек не пости-
лают. То есть да, хор славит кого-то, 
но явно не меня. И ковровую дорож-
ку попы оккупировали. И цветы не 
мне, а перед иконами. Да еще и гово-
рить вздумали на малопонятном 
языке! Но если б только это! Как на-
род затих, решила пойти и свечку 
поставить в дальний конец церкви, 
так нет — тут же бабки зашикали: 
«Сейчас нельзя ходить — Херувим-
скую поют! Стой тихо!» Это вы мне 
приказываете — стоять или не сто-
ять? Да что вы себе в своей церкви 
возомнили? Безобразие! Свинство! 
Распустились! Срочно переходим 
на понятный мне язык! И чтоб всех 
этих старушенций-всезнаек и духу 
в церкви не было! И попы пусть ко 
мне бегут, раз уж я тут, чем они там, 
закрывшись за дверьми, занимают-
ся? Пусть со мной говорят, пока я 
здесь! И кстати, тот, толстый, мог 
бы и похудее быть. А рыжий басови-
тей молитвы читать... 

Анжела, синдрому «Я — подарок» 
не одно столетие — вспомним пого-
ворку про свой устав и чужой мона-
стырь. Подобные ощущения обиды 
на то, что при твоем пришествии в 
храм его жизнь не начинает в сроч-
ном порядке вертеться именно во-
круг тебя, достойнейшего из прос-

ветленных, знакомо многим. Ниче-
го страшного в ситуации нет, она 
как раз полезна — тем, что обнажает 
наш эгоцентризм, часто скрытый в 
обычной жизни вежливостью. За-
нятно, что люди, способные прояв-

лять терпимость к порядкам в му-
зее или ресторане, начинают оби-
женно и даже агрессивно «качать 
права» именно в церкви. Подобные 
явления называются искушения-
ми. А святыня всегда подобна само-
му острому мечу, который вскры-
вает гнойники наших страстей, ча-
сто скрытые в самых потаенных 
уголках души. Ну что ж, узнали, на-
сколько мы себя считаем центром 
Вселенной, идем дальше.

А дальше давайте согласимся с 
тем, что к главному таинству Цер-
кви — таинству причащения — нуж-
но обязательно готовиться. Мы уже 
писали в предыдущей статье «Все 
про таинственную жизнь Церкви», 
что причастие, или евхаристия, в 
переводе с греческого означающая 
благодарение», — это таинство, в 
котором верующий под видом хле-
ба и вина вкушает (причащается) 
Самого Тела и Крови Иисуса Хри-
ста. Делается это ради нашего очи-
щения от грехов (в Церкви говоря 
«во оставлении грехов») и чтобы 
иметь шанс на жизнь вечную. 

Как же подготовиться к таинст-
ву причащения?

1Анжела, помните фреску Сик-
стинской капеллы «Сотворе-
ние Адама», там, где Божест-

венная рука тянется навстречу 
слабой руке человеческой. Таинст-
ва, данные нам Богом, в том числе 
и причащение, — та поддержка, ко-
торую Господь протягивает нам из 
вечности с тем, чтобы укрепить 
нас. И тут священники подчерки-
вают: в причащении живой Хри-
стос входит в человека с тем, что-
бы его преобразить, но все зависит 
от того, в каком состоянии души 
человек причащается. Прича-
ститься может любой, если он кре-
щен, а вот плоды этого причастия 
зависят от нравственной состав-
ляющей каждого конкретного че-
ловека. Надо помнить: нельзя при-
чащаться «для галочки», формаль-
но, если нет веры, или из корысти, 
недопустимо приступать к таинст-
ву, когда в душе кипит злоба и ты 
не простил обидчика. Или когда на 
душе остались неисповеданные 
смертные грехи —  во всех этих слу-
чаях это будет причащение в осу-
ждение. Как учат святые, послед-
ствия тут могут быть ужасными. 

2Бывает, верующие не прича-
щаются, считая себя недос-
тойными. На это святые от-

вечают, что нет на свете людей, 
которые были бы достойны Тела и 
Крови Христовой, но ведь прича-
стие — лекарство, нелепо больно-
му и немощному от него отказы-
ваться. Оптимальный вариант — 
подходя к Святой Чаше, держать в 
голове простую мысль: «Господи, 
я не достоин! Сделай меня дос-
тойным!» Святой Чашей, причем 
именно так, Анжела, с заглавной 
буквы, называется та самая кру-
глая Чаша из благородного метал-
ла на высокой ножке, в которой на 
литу ргии совершается пресу-
ществление вина в Кровь Христо-
ву. Именно из этой Чаши описан-
ный вами священник причащал 
прихожан в монастыре. А выраже-
ние лица его, скорее всего, было 
просто сосредоточенным. Дело в 
том, что в руках у него была вели-
чайшая святыня, в книгах для 
священнослужителей сказано: 
«Если что от Божественной Кро-
ви, по нерадению служащего ие-
рея, прольется, то смертно согре-
шити». Именно поэтому в такой 
ответственный момент лу чше 
священника не отвлекать.

3Существуют две точки зре-
ния на то, как поститься пе-
ред причастием. Одни свя-

щенники считают, что исключать 
мясное, молочное, яйца надо за три 
дня до принятия таинства. Другие 
говорят, что для верующих, соблю-
дающих пост по средам и пятни-
цам, это необязательно. Что гора-
здо важнее причащаться почаще, а 
требование предварительного 
трехдневного поста может этому 
помешать. Но в любом случае веру-
ющий, готовящийся причаститься 
во время утренней Божественной 
литургии, не должен есть и пить 
после полуночи накануне. Утром 
можно лишь аккуратно почистить 
зубы, стараясь, чтобы вода не попа-
ла внутрь. Только тяжело больным 
разрешается выпить лекарство. За-
прет касается не только пищи, но и 
интимных отношений, курения. 
Так называемый литургический 
пост готовит наш организм к при-
нятию величайшей святыни — Тела 
и Крови Христовых.

4Причастию обычно предше-
ствует таинство исповеди. И 
хотя это два разных таинства, 

к причащению советую приходить, 
очистившись в исповеди. Покаяние 
освобождает душу от греха, а при-
частие наполняет человека Божией 
благодатью и препятствует возвра-
щению в душу лукавого духа, из-
гнанного покаянием. Исповедо-
ваться можно или во время вечер-
ней службы накануне, или с утра в 
день литургии.

5Для духовной подготовки к 
причащению надо прочитать 
специальные молитвы, со-

бранные в так называемое «По-
следование ко Святому Причаще-
нию», оно есть в любом право-
славном молитвослове. Если по не 
зависящим от человека обстоя-
тельствам он не смог прочитать 
все молитвы, но горит желанием 
причаститься, священники сове-
туют «сотворить краткую, но го-
рячую молитву». Бог смотрит не 
на множество слов, а на располо-
жение сердца. Главное — живая 
вера и раскаяние в грехах. Хотя 
каждый раз разрешение на прича-
щение дается священником инди-
видуально.

6День причащения — особый 
для нашей души, это день, 
когда она таинственным 

образом соединяется со Христом. 
После причащения надо просить 
Господа, чтобы Он помог сохра-
нить дар достойно. Важно особо 
оберегать себя в первые часы после 
причащения: в это время враг рода 
человеческого всячески старает-
ся, чтобы человек оскорбил святы-
ню, и она перестала бы его освя-
щать. Святыня может быть оскор-
блена зрением, неосторожным 
словом, слухом, осуждением.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ

Рука помощи, протянутая тебе навстречу
Как подготовиться к главному таинству Церкви

Из вечности Бог протягивает нам Свою 
Руку поддержки, давая таинства, 
укрепляющие немощного человека.

Пишите: 125993, г. Москва,
ул. Правды, д. 24, «Российская 
газета», или pisma-maria@mail.ru 
Статьи на сайте: ww.rg.ru/sujet/3341

ПЕРЕВОД НА РУССКИЙ

Молитва святого Иоанна 
Златоуста из «Последования 
ко Святому Причащению»
Владыка Господи! Я не стою того, 
чтобы Ты вошел под кров души 
моей, но поскольку Ты, человеко-
любивый, хочешь жить во мне, то я 
с дерзновением приступаю. Ты по-
велеваешь, чтобы я отворил двери, 
созданные Тобою единым, и Ты во-
шел бы в них со свойственным Тебе 
человеколюбием. Ты входишь и 
просвещаешь помраченное мое 
помышление. Верую, что Ты сдела-
ешь это, ибо Ты не удалился от блуд-
ницы, пришедшей к Тебе со слеза-
ми, не отверг мытаря, принесшего 
покаяние, не отогнал и разбойника, 
познавшего Твое царство, и гоните-
ля, обратившегося к Тебе, не оста-
вил тем, чем он был, но всех, через 
покаяние обратившихся к Тебе, по-
местил Ты в среде Своих друзей. Ты 
один благословленный всегда, 
ныне и в бесконечные века. Аминь. 

Мария Городова

К больному может приехать 
священник и причастить его дома.
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ДАТЫ

 Елена Яковлева

140 лет назад в России появился 
первый перевод Библии на русский 
язык. Он был осуществлен Русской 
православной церковью и Россий-
ским библейским обществом, и 
всем известен как синодальный 
перевод. Он начался по повелению 
императора Александра I и делал-
ся с соизволения императора Алек-
сандра II — с перерывами — целых 
60 лет, с 1816 по 1876 годы. В его ре-
дактировании участвовал Митро-
полит Филарет (Дроздов), ныне 
прославленный как святой.

Изменив после революции ор-
фографию, перевод служил рус-
скому читателю Библии весь XX 
век. Сегодня делаются новые пере-
воды Библии на русский, но сино-
дальный по-прежнему остается 
главным и самым используемым.

О его значении мы говорим с из-
вестным поэтом, переводчиком, 
филологом, лауреатом Солжени-
цынской премии Ольгой Седако-
вой.

Что произошло, когда появился пер-
вый перевод Библии на русский?
ОЛ Ь ГА  С Е Д АК О В А: Это было первое на-

стоящее знакомство российского 
читателя с Новым и Ветхим Завета-
ми. Конечно, на церковных службах 
читались небольшие отрывки на 
церковнославянском, но целиком и 
подряд Библия, конечно, не чита-
лась на богослужении. Новый Завет 
звучал чаще, и только к праздникам 
— избранные моменты из Ветхого 
Завета.  
В XIX веке Библию активно читали 
протестанты. У католиков тоже не 
было такой практики, чтобы чело-
век сам читал Священное писание.
А когда появился синодальный пе-
ревод на русский язык, то это был 
важнейший шаг. Потому что одно 
делать — слушать гимны и молитвы 
по-церковнославянски, которые, в 
общем-то, можно не до конца пони-
мать, и другое — держать в руках Но-
вый и Ветхий Заветы на русском. 
Синодальный перевод впервые дал 
возможность людям читать Библию. 
На церковнославянском, я думаю, 
ее мало кто читал. 
Те же, кто интересовались тем, что 
все-таки в Библии написано, читали 
ее, как Пушкин, по-французски. Или 
на каком-нибудь еще из европей-
ских языков. 
С появлением Священного Писания 
на русском языке, я думаю, что-то 
изменилось и в общем понимании 

христианства, и в общем представ-
лении о священной истории. Библия 
стала пищей для самостоятельной 
мысли обо всем, что в ней написано.
С синодальным переводом очень 
связан Достоевский. У него много 
цитат из него, и я думаю, что такое 
явление, как Достоевский, с его 
очень высокой христианской анга-
жированностью, могло случиться 
только после русского перевода Би-
блии. 

Он вам нравится как филологу и поэ-
ту?
О Л Ь ГА  С Е Д А К О В А : Да, нравится. Я к 
нему привыкла, как к родному, по-
скольку читала его со школьных лет. 
В последние годы к нему предъявля-
ют много претензий, кто-то считает 
его устарелым. Язык этого перевода 
действительно торжественный, не 
бытовой. Это не просто русский 
язык. В нем осталось очень много 
церковнославянских оборотов и 
слов. Это среднее явление между 
совсем церковнославянским и об-
ычным русским. Между тем многие 
наши современники хотят прибли-
зить текст Библии к современному 
русскому языку. Уже вышел полный 
перевод всех книг Ветхого и Нового 
Завета, сделанный Библейским об-
ществом. 

Понятное святое слово
140 лет назад появился первый перевод Библии на русский язык

Экология души
Николай Дроздов предложил 
читать Библию на радио и ТВ

79-ЛЕТНИЙ телеведущий, член Общественной палаты Николай Дроздов предложил регу-
лярно зачитывать отрывки из Библии на ведущих российских каналах и радиостанциях, 
чтобы способствовать «экологии душ». Об этом он сказал в ходе конференции, посвящен-
ной 140-летию синодального перевода Библии в Общественной палате России. «Есть эколо-
гия планеты, есть экология воды, но нужно говорить и об экологии души», — заявил он.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Митрополит 
Волоколамский 
Иларион
председатель отдела 
внешних церковных связей 
Московского патриархата

— Юбилей библейского перевода — 
праздник для всех христиан Рос-
сии. 
... Именно в этом переводе знают и 
читают Библию миллионы говоря-
щих по-русски людей в России и за 
рубежом. При этом, в отличие от си-
туации, которая нередко имеет ме-
сто в других странах, где различные 
христианские конфессии пользу-
ются разными переводами Священ-
ного Писания, в России Синодаль-
ный перевод не разделяет, а соеди-
няет христиан разных исповеда-
ний. 
Синодальный перевод не является 
«священной коровой», к которой 
нельзя прикасаться. Неточности 
этого перевода очевидны и доста-
точно многочисленны....  
Надеюсь, что празднование 140-ле-
тия Синодального перевода станет 
поводом к тому, чтобы задуматься 
над его усовершенствованием.

Поэт и филолог Ольга Седакова 
считает, что синодальный перевод 
Библии дал пищу самостоятельной 
мысли.
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ДОКУМЕНТЫ

 Ирина Жандарова

С 1 февраля 2017 года россияне смогут по-
лучать паспорта в многофункциональных 
центрах госуслуг (МФЦ). Сейчас через них 
можно только подать заявление на выдачу 
или обмен паспорта, а за готовым докумен-
том нужно идти в паспортный стол МВД.

Проект постановления с изменениями в 
Положение о паспорте гражданина РФ опу-
бликован для общественного обсуждения 
на федеральном портале проектов норма-
тивных правовых актов. Документом фун-
кции МВД по выдаче паспортов делегиру-
ются многофункциональным центрам.

Распоряжение о выдаче заграничных и 
общегражданских российских паспортов и 
водительских прав в МФЦ с 1 февраля 2017 
года в августе подписал премьер-министр 
РФ Дмитрий Медведев. Сейчас эти доку-
менты граждане получают только в упол-
номоченных органах: МВД и ГИБДД. Хотя 
принимать документы на паспорта гра-

ждан РФ имеют право МФЦ, но не выдавать 
их.

С 2014 года ряд многофункциональных 
центров начал вводить услуги выдачи этих 
документов в экспериментальном режиме. 
Перечень МФЦ, участвующих в пилотном 
проекте, определен для каждого региона от-
дельно. МВД из процедуры изготовления па-
спортов никуда не исчезает. Именно это ве-

домство проверяет достоверность подан-
ных гражданином сведений и занимается 
изготовлением паспортов. Все предостав-
ленные заявителем сведения передаются в 
МВД, сотрудники многофункциональных 
центров должны предоставить их в трех-
дневный срок. Выдаваться готовые паспорта 
будут в тех же многофункциональных цен-
трах, куда поданы заявления на их оформле-
ние. «Возможность получения паспорта в 
МФЦ, а не только в отделениях МВД, увели-
чит доступность госуслуги для граждан и 
повысит ее качество», — считает помощник 

министра экономического развития РФ Еле-
на Лашкина.

Выдача паспорта в МФЦ будет очень удобна 
при оказании комплекса услуг при утрате до-
кументов или изменении фамилии. «При сме-
не фамилии достаточно прийти в МФЦ, чтобы 
сменить общегражданский паспорт, загранпа-
спорт, СНИЛС, полис, документы о правах на 
недвижимость, водительское удостовере-
ние», — сообщила Елена Лашкина.

На сроки выдачи паспортов их получе-
ние через МФЦ не повлияет. «Перевод полу-
чения паспортов в МФЦ не меняет регла-
ментных сроков оказания услуги», — гово-
рит директор Центра IТ-исследований и эк-
спертизы РАНХиГС Михаил Брауде-Золо-
тарев. Однако эксперт обращает внимание, 
что подаче документов на паспорт предше-
ствует получение информации о необходи-
мых документах, уплата пошлины, подго-
товка пакета бумаг — все это занимает у за-
явителя много времени и сил. «Опыт пока-
зывает, что получить информацию в МФЦ 
проще, в очереди люди ждут меньше, так 
как ведется балансировка нагрузки с помо-
щью электронной очереди», — говорит он.

По этим причинам люди все чаще обра-
щаются в МФЦ. Средний балл оценки услуг 
многофункциональных центров выше, чем 
по оказываемым через другие источники го-
суслугам, свидетельствуют данные систе-
мы «Ваш контроль». С начала 2017 года пе-
речень услуг, которые можно получить че-
рез МФЦ, расширится. Через многофункци-
ональные центры можно будет получить 
справку о наличии или отсутствии админи-
стративного наказания за употребление 
психотропных веществ без назначения вра-
ча. Кроме того, МФЦ берет на себя информи-
рование граждан о налогах. В центрах мож-
но получить бесплатную консультацию о 
налогах и сборах, порядке исчисления и 
уплаты налогов и сборов, действующем за-
конодательстве и обязанностях налогопла-
тельщиков.

Бумажные справки и другие документы заме-
нят на электронные реестры — подробности 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1299599

В МФЦ можно будет 
получить 
и общегражданский, 
и заграничный паспорта, 
а также водительские
права

Паспортные данные
Главный документ с 2017 года можно будет получить и в центрах госуслуг

Не до отдыха тут
ВЦИОМ: почти половина граждан 
России этим летом не отдыхала

45% ЖИТЕЛЕЙ России не брали отпуск летом 2016 года, сообщает ВЦИОМ. Это самый вы-
сокий показатель с 2000 года. По сравнению с прошлым годом доля тех, кто свободные лет-
ние дни провел дома, выросла с 13% до 20%. 46% провели отпуск на даче. 17% посетили
один из уголков России. Отдохнули на курортах Краснодарского края — 11%, в Крыму — 4%, 
за границей — 7%, из них 2% — в странах бывшего СССР. 

На срок выдачи паспортов система МФЦ не повлияет, однако сократится время подачи документов. 
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Выдача паспорта через МФЦ удобна при утрате 
документа или смене фамилии. 

Получите ответ  
на  ЛЮБОЙ 

ПРАВОВОЙ  
ВОПРОС

ЮРИДИЧЕСКАЯ КОНСУЛЬТАЦИЯ

Консультации        Юристы        Правила        Теги        Партнеры

АВТО

БАНКИ

БИЗНЕС

НОВЫЙ ПРАВОВОЙ РАЗДЕЛ  
PRAVO.RG.RU

---- Как получить наследство?
---- Как оформить пенсию?
---- Как приватизировать жилье? 
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ПРОФИЛАКТИКА

 Ирина Невинная

Солнечный сентябрь порадовал в 
этом году лишь жителей южных 
регионов России. В Центральном 
регионе и тем более в северных 
областях бабьего лета не случи-
лось. Хмурая погода, быстро со-
кращающиеся, да к тому же пас-
мурные дни — и вот, пожалуйста: с 
кем ни поговоришь, все жалуются 
на упадок сил и хандру. Так неда-
леко и до депрессии. 

Как с этим бороться? Где конча-
ется просто плохое настроение, с 
которым можно справиться само-
стоятельно, и начинаются дейст-
вительно серьезные нарушения, 
когда стоит обратиться за помо-
щью к врачу? Разобраться нам по-
мог профессор, руководитель от-
дела ФМИЦ психиатрии и нарко-
логии им. В.П. Сербского Алексей 
Бобров.

Те изменения в настроении, ко-
торые отмечают сегодня очень 
многие, это, оказывается, только 
нача ло сезонных сложностей. 
«Строго говоря, для осенней или 
сезонной депрессии время еще не 
наступило, — говорит профессор, 
психотерапевт Алексей Бобров. — 
Она придет чуть позже, ближе к 
ноябрю, когда продолжитель-
ность светового дня приблизится 
к минимальной. Потому что те 
нейрогормональные изменения в 
нашем организме, с которыми мы 
связываем подобное состояние, 
связаны именно с укорочением 
светлого времени суток. Но ведь 
не только продолжительность 
дня влияет на нашу психику. Мы 
все сталкиваемся с внешними не-
гативными факторами: пережи-
ваем личные и общественные 
проблемы, получаем отрицатель-
ную информацию, переживаем 
стрессовые ситуации. Кто-то с 
этим справляется легче, кто-то 
тяжелее. И то, что мы живем в не 
очень благоприятной климатиче-
ской зоне, конечно, дополнитель-
ный фактор риска».

Как же справиться? Совсем не 
обязательно «подхлестывать» на-
строение, тем более применяя та-
кие сомнительные средства, как 
большие дозы алкоголя. Когда 
становится трудно, нужно позво-
лить себе расслабиться и отдох-
нуть. Соблюдая меру, конечно. 

Вот несколько простых советов 
от доктора Боброва.

1Нужно позаботиться об уси-
ле н и и ч у вс т ва ра до с т и . 
Вспомните, что вам нравит-

ся, от чего вы получаете удоволь-
ствие. Но, конечно, действия 
должны быть разумными. Мно-
гие, например, начинают «зае-
дать» плохое настроение, налегая 
на сладости. Это тупиковый путь. 
На короткое время настроение 
улучшается, углеводы дают бы-
стрый прилив энергии, но это 

продолжается недолго, и орга-
низм начинает требовать новой 
дозы сладкого «допинга». В ре-
зультате мы  только набираем 
лишний вес, и это становится до-
полнительным поводом для рас-
стройства.

2Наиболее простой и эффек-
тивный способ — общение с 
приятными и оптимистич-

ными людьми. Не надо замыкать-
ся, прятаться, уходить в себя: про-
водите как можно  больше времени 
с друзьями, придумайте общие 
дела и развлечения. Если заняться 
чем-то интересным, что приносит 
удовольствие и удовлетворение, — 
ваше  настроение  улучшится.

3Умеренный спорт — отличное 
средство от осенней депрес-
сии. Совсем не обязательно 

идти в зал и тягать железо. Дли-
тельные прогулки на свежем воз-
духе, плавание в бассейне, бад-
минтон, волейбол, катание на ве-
лосипеде, роликах, занятия аэро-
бикой и йогой — каждый может по-
добрать себе ту активность, кото-
рая доставляет наибольшее удо-
вольствие.

4Организуйте правильное 
питание. Про сладости уже 
сказано выше — чем меньше 

вредного са хара, тем л у чше.              
Диетологи также рекомендуют 
есть больше продуктов, богатых 
жирными кислотами омега-3. 
Они помогают поддерживать нор-
мальный уровень дофамина и се-
ротонина в головном мозге — эти 
вещества очень важны для борь-
бы с депрессией. Лучшие источ-
ники омега-3 — жирные ви ды 
рыбы (на п ри мер, ск у мбри я, 
сельдь, лосось, сардины), грецкие 
орехи, льняное и конопляное ма-
сло. 

Прием витаминов — это тоже мо-
жет помочь, хотя, строго говоря, 
эффект от их применения научно 
не доказан, а потому подход дол-
жен быть индивидуальным, счита-
ет профессор Алексей Бобров. 

5Зато проверенное средство — 
наладить режим сна и бодрст-
вования. Это означает, что 

надо спать не меньше 7—8 часов, 
ложиться и вставать в одно и то же 
время. Когда мы полночи прово-
дим у телевизора или в соцсетях, 
мы не только не высыпаемся (что 
само по себе неправильно и вред-
но для организма), мы к тому же 
«сбиваем» внутренние часы. А 
«досыпая» утром и в выходные 
дни, лишаем себя возможности 
лишнее время побыть на воздухе в 
светлое время суток. Если крити-
чески не выспались ночью и есть 
возможность, можно позволить 
себе подремать днем, но только не 
ближе к вечеру, чтобы не усугу-
бить проблемы с засыпанием, со-
ветует доктор Бобров.

6Кроме того, справиться с по-
ниженным тонусом, улуч-
шить настроение помогает 

светотерапия. Идут споры о том, 
какой именно свет и какой длины 
волны воздействуют как антиде-
прессант лучше всего, отмечает 
Алексей Бобров. Но в любом слу-
чае в темное время нужно осве-
щать квартиру поярче.

Все эти «гигиенические» меры 
помогут справиться с осенней 
хандрой и адаптироваться к зим-
нему сезону. Но бывает, что нега-
тив усугубляется, человек не мо-
жет справиться со своим состоя-
нием сам. Какие признаки говорят 
о том, что состояние серьезно и 
стоит обратиться за помощью к 
врачу?

«Один из основных признаков 
патологического состояния — 
стойкая апатия, — объясняет про-
фессор Бобров. — Человеку ничего 
не хочется, неинтересно, его сфе-
ра «хотения» редуцируется. На 
это накладываются проблемы со 
сном. Причем это может быть как 
бессонница (человек не может 
долго заснуть либо просыпается 
среди ночи и мается без сна до 
утра), так и, наоборот, излишняя 
сонливость. Нарушается аппетит 
— это может быть и его потеря, и, 
как уже сказано выше, склон-
ность к перееданию. Все это — се-
рьезные поводы для обращения к 
врачу. 

Бояться общения с психотера-
певтом не нужно: на учет никто 
вас не поставит, «клейма» не бу-
дет. И уж совсем необходима по-
мощь специалиста, если депрессия 
настолько глубока, что возникают 
суицидальные мысли. Тут важно 
понять: не надо винить в своем со-
стоянии ни себя, ни других. Де-
прессия лечится. В современной 
психотерапии множество методов 
и средств, чтобы помочь».

Ученые нашли биологическую при-
чину депрессии — подробности на 
сайте
rg.ru/art/1295134

Не надо винить 
в своем состоянии
ни себя, ни других.
Депрессия лечится,
есть масса 
способов помочь

Осеннее настроение
Шесть надежных способов уберечься от сезонной депрессии

Полмиллиона рублей
Аксенова поразила зарплата 
главбуха крымской больницы

СРЕДНЯЯ зарплата главного бухгалтера Республиканской клинической больницы им. Се-
машко по итогам 8 месяцев 2016 года — 547 тыс. рублей в месяц, рассказал, не скрывая эмо-
ций, глава Крыма Сергей Аксенов. Такие же высокие доходы, по его словам, у 4 замов глав-
врача — 350 тыс. рублей в месяц. Больницу ждет финансовая проверка. Средняя зарплата 
врачей в Крыму — 39,1 тыс. рублей, у медработников среднего звена — 24,3 тыс. рублей.

КСТАТИ

Светолечение все чаще применяют для естественной терапии осенне-зим-
ней депрессии. Сейчас выпускают специальные светильники: их располагают 
на небольшом расстоянии, примерно 30—50 см от глаз. Длительность сеанса 
— 30—40 минут. Противопоказаний нет: единственное, применять такой при-
бор не рекомендуется незадолго до сна, чтобы не нарушить засыпание. За не-
делю — дней 10 обычно состояние человека становится лучше. Еще одна воз-
можность — необычные световые будильники. Их программируют накануне 
на постепенное нарастание интенсивности освещения «правильного» спек-
тра. Включившись за 30 минут до предполагаемого времени подъема, такой 
будильник помогает естественному пробуждению, и в результате люди чувст-
вуют себя бодрыми и отдохнувшими.

Проверенный способ избавиться от хандры: энергичная прогулка в хорошей 
компании.
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ЗА ГРАНЬЮ

 Михаил Фалалеев

Преступления против пожилых 
людей стали темой обсуждения на 
заседании Общественного совета 
при МВД России. 

Поводом стала целая серия слу-
чаев «отъема» в Москве квартир, 
причем жертвами мошенников 
стали 80-летние женщины, кото-
рые всю жизнь работали в оборон-
ной промышленности: кто-то по-
могал конструировать лучшие в 
то время танки Т-34, а кто-то даже 
участвовал в запуске Юрия Гага-
рина в космос. И этих заслужен-
ных, но одиноких и беззащитных 
женщин выбросили на улицу. В 
буквальном смысле — ночевать им 
теперь придется где-нибудь на ла-
вочке или в подъезде, где нет кодо-
вого замка. Иначе — не войти. 

По информации Общественного 
совета, уже как минимум трое  
женщин лишены крова по вполне 
законному — формально — судеб-
ному решению. А сколько таких на 
самом деле, сейчас выясняют сы-
щики. И хочется верить, они это 
выяснят — ситуацию взял под 
контроль первый замминистра 
внутренних дел Александр Горо-
вой. Ему прямо на заседании Об-
щественного совета и передали 
всю информацию, которую суме-
ли собрать гражданские активи-
сты (в этом и заключается связь 
общества и полиции, да и сам 
смысл существования Общест-
венного совета). 

Членов совета особо возмутила 
сама схема аферы. То, что у стари-
ков вымогают деньги по всяким 
поводам, — не секрет. Мол, купите 
лекарства или, скажем, спасите 
внука от тюрьмы за дорожно-
транспортное происшествие — 
это известно. Но выходцы с Укра-
ины (конкретно — из Днепропет-
ровска, руководитель группы от-
давал команды из Польши, а день-
ги снимались в Германии и Мона-
ко) представлялись старушкам 
сотрудниками российской поли-
ции. 

Аферисты сообщали, что они — 
участковые уполномоченные по-
лиции и просят бабушку помочь в 
поимке «на живца» преступни-
ков, совершающих аферы с квар-
тирами, где проживают точно та-
кие же бабушки. Мол, когда вам 
позвонит мошенник с предложе-
нием сообщить номер своего бан-
ковского счета и затем продать 
свою квартиру, соглашайтесь на 
любые условия и ничего не бой-
тесь: все будет происходить под 
полным контролем наших, род-
ных, спецслужб. Бабушкам даже 
выделяли «секретных сотрудни-
ков», которые покупателям пред-
ставлялись их внуками — личная 
охрана, что еще надо? Вы ничего 
не потеряете, но спасете от огра-
бления других старушек. Разве 
могли люди, посвятившие всю 
жизнь служению Родине, полу-
чившие за эту службу квартиры, в 
том числе и на Кутузовском про-
спекте, отказать в помощи пой-
мать негодяев? 

И они помога ли. Одинокие 
80-летние бабушки продавали 

свое жилье по цене, чуть ли не 
вдвое ниже рыночной. Судите 
сами: может ли 3-комнатная «ста-
линка» на том же Кутузовском 
проспекте стоить 12 млн рублей? 
Деньги им — внимание! — перечи-
сляли на счет в каком-нибудь бан-
ке, они эту сумму снимали и отда-
вали мошенникам, которых якобы 
и должны были задержать лжепо-
лицейские. Идеальная схема, ко-
торую даже при всем желании не 
могут раскрутить ни полицей-
ские, ни следователи, ни прокуро-
ры. А что — все по закону. Старуш-
ки, отдавая за бесценок свои квар-
тиры, держались в общении с но-
тариусами и даже психиатрами, 
как партизаны на допросе в геста-
по (некоторые покупатели, уди-
вившись дешевизне продаваемых 

элитных квартир, возили женщин 
к специалистам). Как же, помога-
ли родной полиции поймать пре-
ступников! Еще раз повторимся: 
эти дамы были уверены, что обща-
ются с настоящими, а не ряжены-
ми участковыми.

Этот же нюанс возмутил и гене-
рала Горового — для него не пустой 
звук понятие «честь мундира». 
Многих мошенников уже поймали 
— буквально за три дня. Но пробле-
ма осталась. Как не стать жертвой 
мошенников, в МВД России разра-
ботали инструкцию для пожилых 
людей. Более того, полиция будет 
особо внимательно отслеживать 
подобные ситуации.

В то же время Александр Горо-
вой на заседании Общественного 
совета попросил Алексея Кудрина, 
чтобы тот своим авторитетом спо-
собствовал разработке инструк-
ций для служащих банков: пусть 
опытные люди наблюдают за сня-
тием крупных сумм со счетов по-
жилых людей — для чего они это 
делают и кто рядом с ними при 
этом присутствует? Конечно, этот 
контроль нельзя пока назвать аб-
солютно законным, но есть шанс 
отговорить человека от рискован-
ной финансовой операции.

Полицейская статистика утвер-
ждает, что каждый год жертвами 
мошенников становятся десятки 
тысяч пожилых людей. В полиции 
рассказывают о нескольких ос-
новных способах обмана пенсио-
неров. 

«Бабушка, спасай — посадят!»
Схема этой аферы, казалось бы, 

избита — на мобильник поступает 
СМС с просьбой немедленно пере-
числить на указанный номер кру-
гленькую сумму. Мол, «попал в 

беду, очень срочно надо, потом 
объясню». Как вариант: по домаш-
нем у те лефон у звонит якобы 
«друг» или «опер» и сообщает, что 
сын или внук попали в ДТП или 
пьяную драку и, чтобы не возбу-
дили уголовное дело, срочно нуж-
ны деньги. Абоненту предлагают 
подготовить деньги и передать че-
ловеку, который представится 
так-то и так-то. Курьер может 
прийти домой либо где-нибудь на-
значить время.

Бывают и курьезные истории. 
Однажды мошенники, позвонив 
наугад, нарвались на начальника 
одного из столичных РОВД. Пол-
ковник полиции подыграл афери-
стам, пригласил их к себе домой 
якобы за деньгами и задержал с 
поличным.

«Лечим по-новому»
Второй способ «развода» пожи-

лых людей — навязывание им не 
нужных в принципе медикамен-
тов. Тут тоже не обходится без се-
рьезной разведки. Более того, ме-
тод этот намного сложнее и требу-
ет хорошей организации. Мошен-
ники арендуют офис, приобрета-
ют в поликлиниках истории бо-
лезней пожилых людей. Интересу-
ющие их бумаги копируют, выя-
сняют адреса и телефоны буду-
щих жертв. Разумеется, без кор-
рупции в среде медперсонала это 
невозможно. 

Обзванивает пенсионеров чело-
век, хорошо владеющий медицин-
ской терминологией. 

Андрей Гусев и Алексей Худоногов, сообщники бывшего депутата гордумы 
Екатеринбурга Олега Кинева, обвиняемого в организации убийства 80-летней 
Ольги Ледовской, у которой мошенническим путем была похищена 3-комнатная 
квартира, на оглашении приговора. 

Охота на пожилых
Полиция взяла под особый контроль преступления против пенсионеров 

Учат в школе
В Сибири пенсионеров 
готовят давать отпор аферистам

В КУЗБАССЕ при каждом из пятидесяти центров соцобслуживания заработали «школы без-
опасности» для пожилых. В основе обучения — рассказы о видах мошенничества, а по окон-
чании школы «ученикам» выдают памятку. Сейчас самые опасные аферы: старикам звонят 
на мобильный телефон «сотрудники банка», и просят набрать определенную комбинацию. 
При этом мошенники получают доступ к мобильному банку наивного собеседника. 

СПРАВКА «РГ»

МВД России регулярно проводит 
работу по недопущению и искоре-
нению мошеннических действий в 
отношении пожилых граждан. В це-
лях профилактики правонарушений 
мы предлагаем внимательно из-
учить небольшую памятку «Будьте 
бдительны!» (jpeg/pdf), которая по-
может распознать мошенников и из-
бежать серьезных неприятностей. 
В памятке в доступной форме изло-
жены основные виды мошенниче-
ства в отношении пожилых людей. 
Никогда не открывайте двери не-
знакомым, кем бы они ни представ-
лялись, не доверяйте сообщениям 
о выигрышах и льготных лекарст-
вах, не сообщайте посторонним 
номер своей банковской карты.

Не открывайте двери незнакомым, не 
доверяйте сообщениям о выигрышах 
и льготных лекарствах, не сообщайте 
посторонним номер своей банковской 
карты, советуют в МВД. 
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СУДЬБА

 Дмитрий Шеваров

В 1941 году Виктор, только посту-
пив в МАИ, уехал на фронт к отцу, 
комиссару саперной бригады. Там 
ему присвоили звание младшего 
сержанта. Водил полуторку. 

Когда встал выбор — вернуться в 
МАИ или поступить в пехотное 
училище — Виктор выбрал училище. 
Приехал на короткую побывку до-
мой. Проходя мимо зеркала, навер-
ное,  не узнавал себя. Неужели всего 
несколько недель на передовой мо-
гут так изменить человека? Ника-
кой юношеской романтики в глазах.

Решив привести в порядок свои 
рукописи — дневники, стихи, рас-
сказы и повести —  Виктор перели-
стал драгоценные тетрадки. И вот 
тут что-то оборвалось в его душе. 
За какие-то несколько минут он 
сжег почти все свои бумаги. И кто  
теперь скажет, что это было — по-
рыв юношеского максимализма 
или  немое отчаяние рано повзро-
слевшего человека? Из последней 
записки ясно лишь то, что  он со-
крушался о сожженных тетрадях, 
терзался...

После ускоренного выпуска из 
училища ему, как одному из лучших 
курсантов, предложили остаться 
преподавать. Он выбрал фронт.

Лейтенант Виктор Рачков погиб, 
спасая товарища, при форсирова-
нии Днепра 28 сентября 1943 года.  
Ему было 20 лет.

Через 73 года, летом 2016 года, 
его младший брат Анри Рачков на-
шел три пожелтевших листочка, 
узнал почерк Виктора. На двух ли-
сточках из блокнота — записи песе-
нок для малышей. «Рано рано поу-
тру пастушок тру-ру-ру-ру, а ко-
ровки по селу му-му-му...»

На третьем листе — последняя и 
единственная сохранившаяся за-
пись из дневника Виктора Рачкова, 
она сделана в 1942 году перед отъ-
ездом в училище.

Анри Васильевич Рачков напи-
сал воспоминания о брате и пере-
дал нам в редакцию. Сегодня мы 
публикуем их в память не только о 
Викторе, еще за школьной партой 
провидевшего войну, но и о всех 
ребятах, которые «ушли, не долю-
бив, не докурив последней папиро-
сы». 

Их сгоревшие, утонувшие или 
заваленные землей в окопах руко-
писи хранятся у Бога. Их дневни-
ки, написанные угловатым почер-
ком, по вечерам читают ангелы. 

Быть может, юношеские строки 
павших поэтов откроются и нам в 
свой час, как вдруг открылись 
Анри Васильевичу Рачкову пожел-
тевшие листки из блокнота стар-
шего брата.

АНРИ РАЧКОВ*. О БРАТЕ 

Виктор был старше меня на три 
года (он 1923 года, а я — 26-го).  Мы 
были совсем не похожи друг на 
друга. Он — темно-рыжий. Виквас 
Оранжевый — так звали его школь-
ные друзья. А я — смуглый брюнет. 
Он был храбр, вспыльчив и трога-
тельно отходчив, а я, хоть тоже 
вспыльчив, но скорее робок.  

* * *
Он был фантазер. Еще в раннем 

детстве  сооружал  какую-то неви-
данную машину, сажал в нее и 
меня, и мы вместе путешествовали 
по разным африкам и америкам. 
Мне, любившему физику и не меч-
тавшему о путешествиях, дове-
лось потом поездить по разным 
странам, в том числе странам Вос-
точной Африки. Получается, что я 
осуществил заветную мечту бра-
та. В школе он любил географию, 
литературу. И быть бы ему путе-
шественником и писателем, а мне, 
может быть, физиком. Если бы не 
война, которая все перемешала.

* * *
Виктор выпускал знаменитую на 

всю школу стенную газету. А еще он 
вел дневник. Уже после войны и его 
гибели в одной из оставленных им 
тетрадей я прочитал удивительную 
запись, в которой он предсказал Ве-
ликую Отечественную.

«Оканчиваю школу, — писал он 
еще в 1939 году, в 8-м классе, — на-
чинается война. На войне нас окру-
жают, попадаю в плен. Бегу к пар-
тизанам. После победы оказыва-
юсь за границей, путешествую по 
всему миру…»

О странствиях в те времена 
можно было только фантазиро-

вать, поэтому мировую войну 
мальчишка воспринимал как воз-
можность для путешествий. Вот 
откуда в его последней записке, 
казалось бы, совершенно неумест-
ное упоминание об Африке.

* * *
О том, что происходило в битве 

на Днепре осенью 1943-го, со все-
ми подробностями рассказал ее 
участник — писатель Виктор Аста-
фьев в книге «Прокляты и убиты». 
Вместе с братом в той мясорубке 
погибли еще десятки тысяч моло-
дых воинов Красной Армии... 

Похоронку первым прочитал 
отец, показал ее мне. Я долго не мог 
поверить, что Виктора нет на све-
те. Рассказал о похоронке другу, а 
сам стал смеяться: «Ну как это мо-
жет быть, что у меня никогда боль-
ше не будет брата? Что за чушь...» 
— «Ты что — больной?» — спросил 
приятель. Я с трудом подавил иди-
отский смех. Рухнула опора... 

А ведь Виктор мог избежать сво-
ей судьбы. Во время войны мама, 
не уехавшая в эвакуацию, была на-
значена секретарем парткома фи-
лиала Большого театра. К ней в ка-
бинет заходили артисты. Однажды 
зашел грузный и очень дружелюб-
ный человек — тенор Николай Ни-
колаевич Озеров.  Все помнят его 
м ла дшего сына, знаменитого 
спортивного комментатора. А 
старший сын певца Юрий (став-
ший режиссером и снявший эпо-
пею «Освобождение»), был во вре-
мя войны замначальника того са-
мого 2-го Московского пехотного 
училища, в котором учился мой 
брат.

Когда Виктор успешно окончил 
училище и получил звание лейте-
нанта, Юрий Озеров предложил 
ему остаться служить в качестве 
преподавателя. Виктор оказался 
перед выбором. Он не советовался 
с родными,  только сообщил о сво-
ем решении: идти на фронт.

С отцом мы решили похоронку 
маме не показывать. Я спрятал ее в 
один из томов Большой Советской 
Энциклопедии.

* * *
Через пару недель после похо-

ронного извещения к нам пришло 
письмо самого командира полка. 
Он писал: «Ваш сын, командир 
взвода лейтенант Виктор Рачков 
геройски погиб при форсировании 
Днепра в результате прямого по-
падания мины в лодку...» А через 
несколько дней пришло письмо от 
его товарища, старшего лейтенан-
та. «Вам сообщили, что Виктор по-
гиб, — писал он, — но мы не погибли. 
Меня ранило и Виктор сопрово-
ждал меня на наш берег, а потом 
ушел обратно. Там их окружили, и 
они ушли к своим ребятам…» 

Мы поняли: к партизанам. Пря-
мо как и предсказывал брат. Мама 
верила, что Виктор вместе с бой-
цами ушел в партизаны. Зная не-
счастную судьбу бойцов, побывав-
ших в плену или даже воевавших в 
партизанах, надеялась: может 
быть, вернется.  

У нас оставалась бутылка дефи-

цитного в те времена портвейна 
три семерки: «Вот Витюша вернет-
ся, тогда и разопьем…» После 
смерти родителей портвейн до-
стался в наследство мне. Бутылка 
лежала на дне книжного шкафа, и я 
долго не знал, что с ней делать. 
Как-то в компании познакомился с 
одной молодой дамой. Не осталось 
ли у вас случайно что-нибудь из 
военного времени? — спросила она. 
Дама оказалась сотрудницей му-
зея. Вот я и решился передать ей 
фронтовые письма отца и брата. 
Заодно отдал и заветную бутылку.  

Через год из музея прислали 
благодарность и неряшливые ко-
пии писем. А что стало с портвей-
ном? — запросил я. Ответа не было.

Как-то встретил ту даму и задал 
ей тот же вопрос. Она улыбнулась: 
«А пробка стала протекать, и мы 
его выпили в отделе. Боялись еще, 
не испортился ли…» — «Ну и как, не 
отравились?» — «Оказался очень 
вкусным». — «Жаль», — сказал я.

 «Оканчиваю школу,
начинается война...
Нас окружают,
попадаю в плен...»

Вечные тетради лейтенанта Рачкова
Рукописи павших на фронте юношей хранятся у Бога

Бесценные воспоминания
Президентская библиотека 
публикует дневники войны

НА САЙТЕ Президентской библиотеки есть раздел, посвященный Великой Отечественной 
войне 1941—1945 годов. Там опубликовано 22 тысячи редчайших и уникальных материа-
лов: это не только официальные документы, фото- и кинохроника, газеты военного време-
ни, но и личные записи солдат и офицеров. Недавно коллекция пополнилась дневниками и 
фотографиями участников партизанского движения на территории Брянской области. 

ПОСЛЕДНЯЯ ЗАПИСЬ ИЗ ДНЕВНИКА , МАЙ 1942 ГОДА 

...Скоро еду. Куда? Увидим. На фронт. В 
Африку…  Ух, интересно! А тебе мое 
завещание... Слушай, мой спутник 
вечный. Ты со мной всегда, везде. Дав-
но не говорили с тобой... Как не хочет-
ся (ужасно!) — мои собственные, не 
разделенные, затаенные, выношен-
ные только во мне мысли и робкие 
мечты кому-нибудь достанутся! Са-
мое драгоценное сожгу. Иду свер-
шать. Теперь легче стало. И как тяже-
ло, грустно. Сколько я собирал, сколь-
ко приберегал, прятал от людей... И 
все, все главное, самое близкое пере-
стало существовать. И так быстро! Так 
быстро исчезло... Остались одни по-
метки, только то, что помогло бы мне 
вспоминать о многом. Вроде пушкин-
ской последней главы «Онегина».

Виквас Оранжевый — так звали Виктора школьные друзья.  Лето 1940 года, 
станция Жижица. 

Письмо Виктора Рачкова брату, написанное 8 сентября 1940 года.

*Анри Васильевич Рачков родился в 
1926 году в Козьмодемьянске. В 1951 
году окончил Военный институт ино-
странных языков, с 1951 по 1954 год — 
военный переводчик в Группе совет-
ских войск в Германии. 30 лет работал 
в ТАСС: в центральном аппарате и в 
странах Африки: Сомали, Замбии и 
Ботсване.
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Надпись на обратной стороне 
снимка: «Мамочке и папочке от сына 
в юнкерское время». Апрель 1943 г.
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ГОД КИНО

 Александр Нечаев, 
 Игорь Николаев

2016 год объявлен в России Годом 
кино. «Родина» продолжает рас-
сказывать об истории создания 
культовых кинофильмов .

В 1973 году Василий Шукшин 
снял «Печки-лавочки» — едва ли не 
главное в истории советского кино 
путешествие по железной дороге. 
Иван Расторгуев, передовик ал-
тайского колхоза, награжден пу-
тевкой в крымский санаторий — 
и  едет туда с  женой на поезде. 
Впервые из родного села — в такую 
даль. Поездка неблизкая, через 
Москву. В пути приключается вся-
кое. Попутчики проходят верени-
цей — надутый командированный, 
вагонный воришка, профессор-
фольклорист, студенты, провод-
ник… 

И нехитрый кинорассказ о по-
ездке вдруг превращается в ма-
ленькую поэму «кому на Руси 
жить хорошо».

На съемки фильма режиссер 
и оператор ехали в одном купе. Об 
этом — и не только — друг Василия 
Макаровича Шукшина рассказал 
«Родине». 

Вспоминает 
Анатолий Заболоцкий:

— «Печки-лавочки» — картина, 
которую я очень люблю, но кото-
рая далась мне нелегко. Дело не 
в том, что съемки были какие-то 
особенно сложные. Напротив, мы 
с Шукшиным прекрасно понима-
ли друг друга, знали, что и как де-
лать. Однако на киностудии имени 
Горького никто почему-то не ве-
рил, что я справлюсь со своей ра-
ботой. Причем это неверие шло 
с самого верха. Мэтр Станислав 
Ростоцкий, например, подходил: 
мол, куда ты лезешь, в жизни ведь 
не справишься с такой серьезной 
работой. 

Шукшину пришлось ходить по 
кабинетам и отстаивать меня — за 
что я ему всегда был очень благо-
дарен.

Вспоминает 
Анатолий Заболоцкий:

— Почему Вася вдруг решил, 
что этот фильм непременно дол-
жен снимать оператор Заболоц-
кий? Думаю, основная причина 
в том, что за год до «Печек-лаво-
чек» мы с ним вместе собирались 
делать другую картину — биогра-
фию Стеньки Разина. Все было го-
тово к съемкам. Шукшин очень 
гордился сценарием, он был ис-

кренне уверен, что снимет свой 
лучший фильм. Но его «Разину» 
не суждено было случиться ни-
когда — внезапно Госкино без объ-
яснения причин закрыло карти-
ну. Взамен чиновники предложи-
ли экранизировать сценарий «Пе-
чек-лавочек», который к тому мо-
менту ждал одобрения уже лет 
пять…

Ну, а кроме того, я ведь тоже 
с Алтая, как и Вася. Он из Бий-
ского района, я  из Абакана. 
А  если ты родом с  А лтая, то 
о многодневном путешествии по 
стране тебе известно не пона-
слышке. В молодости я как мини-
мум два раза в году проделывал 
такое путешествие — после окон-
чания весенней сессии во ВГИКе 
и перед началом занятий. Тогда 
пять суток ехали от Абакана до 
Москвы. Нас, алтайских, было 
много, мы выкупали целый ва-
гон и ехали одной компанией, 
в которую почти всегда влива-
лись и проводники. Это была от-
дельная маленькая жизнь, в ко-
торой слу ча лось всякое  — но 
в основном, конечно, веселые по-
пойки и романы, дело-то моло-
дое. Удивительно, но обходилось 
без громких ссор и драм — буй-

ных быстро успокаивали общи-
ми усилиями. Да и не было среди 
нас особенно буйных. 

Шукшину было важно, чтобы 
оператор тонко чувствовал фак-
туру, создавал почти докумен-
тальную картинку, нутром чув-
ствовал, как нужно снимать. И у 
меня, разумеется, нужный ему 
опыт путешествий имелся. 

Вспоминает 
Анатолий Заболоцкий:

— Все сцены в  поезде сняли 
в Москве, а затем уже без актеров 
вместе с  Шукшиным отправи-

лись по железной дороге на Алтай 
снимать пейзажи. Так что все, 
что вы видите за окном поезда, 
включая многолюдные сцены на 
вокзале в Бийске — это докумен-
тальные кадры. Сними мы эти 
эпизоды, не выезжа я из Мо-
сквы, — от фильма бы тут же пове-
яло фальшью. 

Сейчас мы видим, насколько 
это решение было правильным: 
от этой картины и спустя сорок 
с  лишним лет веет не только 
правдой, но и очень трогательной 
теплотой и любовью к людям.

Едем с ним на Алтай — попут-
чики меняются. И, странное 
дело, вроде как Васю не узнают. 
Хотя фильмы с  ним тогда уже 
были известны и популярны. Ко-
лоритные такие заходили в купе, 
подсаживались. За своего прини-
мали. Помню, один все допыты-
вался у него: а там-то ты, случай-
но, не служил? Другой еще луч-
ше: а ты случайно там-то не си-
дел?

Вася улыбался — он находил об-
щий язык со всеми. Его принято 
считать таким рубахой-парнем, 
совсем от сохи. Но это скорее 
экранный образ — Шукшин на са-
мом деле был вдумчивым, глубо-
ким и при этом очень чутким — 
мог найти ключ к каждому.

Так и ехали с ним — весело. Он 
просто вел себя совсем не как 

знаменитость, все эти замашки 
«звезды» ему были чужды.

Вспоминает 
Анатолий Заболоцкий:

В Бийск приехали, начали сни-
мать привокзальную площадь. 
В фильме остались эти кадры, ко-
торыми я очень горжусь, — это 
точный срез того времени, какие 
тогда были люди, как одевались, 
как выглядели… 

Сейчас это место называется 
площадь Василия Шукшина. Ду-
маю, не в  последнюю очередь 
благодаря «Печкам-лавочкам».

— И вот парадокс: из картины, 
которую он не планировал и не 
очень хотел снимать и в которой 
не собирался играть (на роль 
Ивана Расторгуева планировал-
ся Леонид Куравлев, но он пред-
почел роли в «Семнадцати мгно-
вениях весны» и  «Робинзоне 
Крузо»), получился его любимый 
фильм. И это несмотря ни на что: 
картину ведь порезали, дали ей 
третью категорию, из-за чего она 
не ста ла громким событием 
и прошла очень тихо. Но Вася был 
очень доволен.

Он называл «Печки-лавочки» 
«нашим семейным фильмом» — 
там ведь помимо него и Лидии 
сыграли их дочери Ольга и Мария. 
И на съемках эта семейная атмос-
фера очень чувствовалась — даже 
когда семьи Васи рядом не было.

Трое суток в купе с Шукшиным
Оператор Анатолий Заболоцкий вспоминает о съемках фильма «Печки-лавочки»

«В Венгрии наелись социализма...»
Отклики советских граждан 
на события 1956 года

В ОКТЯБРЬСКОМ номере журнала «Родина» рассказывается о том, как ЦК КПСС отслежи-
вал мнения советских людей на венгерские события. Диапазон их оказался весьма противо-
речивым. С одной стороны, реально присутствовала массовая поддержка решения руковод-
ства СССР о вводе войск в Венгрию. С другой — не единичный характер носили и критиче-
ские отклики. В материале приводятся письма во власть, отложившиеся в фондах РГАСПИ.

АНОНС

В октябрьском номере «Родины» 
главной темой будут материалы, 
посвященные 100-летию откры-
тия сквозного движения поездов 
от Москвы до Владивостока. 
Среди них: рассказ о строитель-
стве моста через Амур, благода-
ря которому 5 октября 1916 года 
открылось движение по всему 
Транссибу; материал о том, как 
сенатором Оттоном Медемом 
вскрывались крупные недостат-
ки при строительстве железной 
дороги; подборка старой фо-
тосъемки Транссиба…
В разделе «Кухня Родины» рас-
сказывается о том, как кормили 
в поездах...

Подписаться на «Родину» можно 
в почтовых отделениях связи РФ 
по каталогам:
«Роспечати» — индекс 73325,
«Почты России» — индекс 63436, 
«Прессы России» — индекс 40687.

ИЗ СЦЕНАРИЯ ШУКШИНА

— Ехайте! Раз уж тронулись — ехай-
те. Чего бы, дуракам, здесь-то не от-
дохнуть? Ехайте уж...
— Нюра, Нюр, — подсказывали под 
руку, — ты деньги-то под юбку, под 
юбку; ни один дьявол не догадает-
ся... Я сроду под юбкой вожу... Це-
леньки будут.
— Мам, ребятишек-то гляди... На 
реку бы не ходили!
— Пишите! Иван, пиши!
— Все будет — печки-лавочки! — кри-
чал уже из окна Иван. 

Кадр из фильма.  Рядом с Шукшиным 
его друг и соратник  Георгий Бурков.

Рабочий момент съемок. Василий Шукшин и Анатолий Заболоцкий (с камерой).
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ИЗ СЦЕНАРИЯ ШУКШИНА

— А ты что это сразу в бутылку-то 
полез?
— А вы что это сразу тыкать-то нача-
ли? Я вам не кум, не...(…)
— Слушайте!.. — посерьезнел коман-
дировочный. — Вы все-таки... это, 
научитесь вести себя как положе-
но — вы же не у себя в деревне. Если 
вам сделали замечание, надо при-
слушиваться, а не хорохориться. 
Поняли? — командировочный повы-
сил голос. — Научись сначала 
ездить. Еще жену с собой тащит...

ИЗ СЦЕНАРИЯ ШУКШИНА

— Два рубля.
— Какие два рубля? — не понял Иван.
— За две постели.
— Это... — Иван почуял некий подвох 
с этими двумя рублями. — А что, за 
постели отдельная плата?
Командировочный и проводник пе-
реглянулись.
— Отдельная, отдельная. Давайте 
поскорей, мне некогда.
— Нюся, дай два рубля, пожалуй-
ста, — спокойно сказал Иван.
— Загороди меня, — тихонько попро-
сила Нюра.
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СИТУАЦИЯ

 Наталья Граф, Омская область

После весеннего паводка деревня 
Чеплярово в Омской области оста-
лась без транспортного сообще-
ния. Полгода местные власти не 
могут найти выход из ситуации.

Забиваю в навигатор Омск — Че-
плярово, а он упорно отказывается 
прокладывать маршрут. Хотя до де-
ревни в Большереченском районе 
всего 200 км, но транспортного со-
общения с нею нет. 98 ее жителей 
«отрезаны» от большой земли дву-
мя реками — Иртышом и Тарой. Па-
ром, на котором местные жители 
добирались до райцентра Больше-
речье, еще лет 15 назад угнали неиз-
вестные. Переправу закрыли. А в 
этом году еще весенний паводок 
смыл деревянные мостки через 
мелкую речушку по дороге на цен-
тральную усадьбу — село Новологи-
ново. Наводнение местные вспоми-
нают с содроганием: реки впервые 
за полвека затопили «по пояс» дома 
и огороды. Такой весны никто не 
помнит. Большая вода схлынула 
только к середине лета.

— Мы остались не только без уро-
жая и питьевой воды, но и вообще 
без какой-либо связи с внешним ми-
ром, — рассказывает чепляровский 
староста Хусаин Садыков. 

После обращений в правительст-
во и МЧС чиновники выделили по-
страдавшим от паводка чепляров-
цам по 10 тысяч рублей компенса-
ции на каждый затопленный дом, 
хлорированные таблетки и 16-мест-
ную надувную лодку.

— Отличная лодка, — рассказыва-
ют сельчане. — Правда, без мотора. 
И весит 180 кг.

Теперь их выезд на материк вы-
глядит так. Сначала шестеро самых 
крепких в деревне мужиков несут 
180-килограммовую лодку 3 км на 
руках до берега Иртыша. Потом гре-
бут 70-сантиметровыми веслами. 
В бурное течение зрелище не для 
слабонервных. Хотя деревенские 
гребцы шутят: «Не бойтесь, мы 
опытные байдарочники, нашу ко-
манду можно на Олимпиаду от-
правлять».

После переправы у лодки остав-
ляют дежурного — чтобы дорогосто-
ящее «правительственное» судно 
не стащили, как паром. А остальные 
идут пешком в соседнюю деревню 
и ждут автобус на райцентр, где на-
ходятся больница, пенсионный 
фонд, соцзащита и прочие необхо-
димые для жизнедеятельности ве-
домства.

Подобное путешествие на «боль-
шую землю» и обратно занимает 
у чепляровцев целый день. Потому 
подаренную лодку используют 
в экстренных случаях. В обычные 
дни единственное связующее звено 
между немногочисленными жите-
лями заброшенной деревни и циви-
лизацией — местная почтальонша 
Галина Алиямова. Трижды в неделю 
эта 57-летняя бесстрашная женщи-
на курсирует на моторке между Но-
вологиново и Чеплярово. Привозит 
односельчанам письма от родствен-
ников, пенсию, лекарства на заказ 
и товары первой необходимости. 

— Одна моторка сгорела во время 
весеннего пала. Пришлось покупать 

другую на свои деньги — за 12 тысяч 
рублей, — рассказывает Галина Ива-
новна. 

— Гале памятник ставить надо, — 
говорит Садыков. — Летом она на мо-
торке, а зимой — на лошади. Нам 
приходилось откапывать ее из суг-
робов вместе с конем. Но не бросает 
работу, зная, что пенсионеры без 
нее пропадут.

Местные бабушки чаще всего ле-
чатся отварами из кореньев и трав, 
не зная о том, какие у них давление, 
сахар и холестерин. Экстремальная 
дорога до ФАПА в Новологиново или 
до районной больницы старикам не 
по силам. Но если прихватит так, 
что невмоготу, приходится звонить 
фельдшеру. Медработник бежит на 
берег и ждет, когда сельчане пере-
правят к нему захворавшего.

— Однажды я переправляла чело-
века в тяжелом состоянии, с много-
численными травмами, — рассказы-
вала журналистам газеты «Наша 
Иртышская правда» фельдшер Ири-
на Новгородцева. — Меня в спасжи-

лете посадили в одну лодку рядом 
с человеком на веслах. Мужчину по-
ложили в другую, и я тащила ее на 
веревке. В какой-то момент из-за по-
ворота показались две «Ракеты» 
и понеслись на нас. На чепляров-
ской стороне кричат: «Останови-
тесь, больного везут!». Я заплакала. 
Даже больной очнулся и начал ма-
хать. С тех пор каждый раз читаю 
«Отче наш», спускаясь на воду.

У чепляровки Танзили Тугуше-
вой две маленькие дочки — Асия 
и Карина, трех и пяти лет — ни разу 
не проходили диспансеризацию. 
Детей перевозить на лодке катего-
рически запрещено.

— За несколько месяцев до родов 
я уехала к маме в город, — вспомина-
ет Танзиля. — Потом ждала, когда 
Иртыш покроется льдом, чтобы 
вернуться с детьми к мужу домой.

После паводка Чеплярово на-
всегда покинули 4 семьи, две из 
них — многодетные. В деревенской 
школе осталось 3 ученика. Несмо-
тря на то, что количество обучаю-
щихся не дотягивает ни до каких 
нормативов, школу закрывать не 
стали. Ведь ежедневный подвоз ре-
бятишек на уроки в Новологиново 
невозможен. 

С младшеклассниками занима-
ется учительница Бибинур Тухта-
метова. 7-класснику Альберту Ас-
карову большереченские педагоги 
преподают по скайпу. Ради Альбер-
та в деревню провели Интернет. До-
машние задания он выполняет в те-
традке, потом сканирует листы 
и отправляет их учителю по элек-
тронной почте. А на следующий 
день получает ответ с отметками. 
Альберту скучно без сверстников, 
не с  кем поиграть после уроков 
в  футбол. Друзья у  него только 
в  соц сетях, он с  ними играет 
в компьютерные игры.

— Когда я приехала в Чеплярово 
по распределению — это было боль-
шое село. В садик 40 детей ходило. 
А теперь сколько брошенных до-
мов, — сетует учительница. — Стоят 
избы с мебелью и занавесками. Во-
ровать у нас некому.

За последние годы в Чеплярово 
приехали только два человека. За-
рипов Курбан много лет назад эмиг-
рировал в Германию вместе с же-
ной-немкой. Отработал там 7 лет, 
но не выдержал разлуки с родиной 
и вернулся в свой заброшенный дом. 
Подлатал крышу и начал жизнь за-
ново. А этим летом к нему приехал 
погостить рожденный в Германии 
16-летний сын Роберт. И категори-
чески отказывается возвращаться 
назад. За полтора месяца Роберт ос-
воил русский и татарский языки, 
научился пасти гусей, удить рыбу 
и похудел на 40 кг.

— Потому что здесь нет чипсов, 
орешков и гамбургеров, — рассказы-
вает он.  — Исключительно нату-
ральные продукты. Было 120 кило, 
стало 80, и продолжаю худеть.

В Чеплярово прямо по улицам 
скачут зайцы и барсуки. В реках во-
дятся налимы, щуки, язи. В лесах 
ягоды и грибы. Сбор дикоросов и до-
машнее хозяйство здесь единствен-
ный способ заработка. 

Люди здесь живут трудолюби-
вые. На каждом подворье — 3—4 ко-
ровы и стадо овец. Кур никто не счи-
тает. Вот только продать мясо и мо-
локо некому.

— Отборным молоком кормим со-
бак и кошек, — сетуют чепляров-
цы. — Со сдачей мяса тоже пробле-
мы. Пока довезешь быка или овцу до 
Муромцево, приходится полтуши 
за дорогу отдать. Потому бараны, 
бывает, умирают своей смертью — 
от старости.

На днях Курбан Зарипов нашел 
покупателя, повез телятину через 
реку на лодке и перевернулся. При-
шлось плыть назад не солоно хле-
бавши.

Через месяц выбраться из дерев-
ни будет невозможно. Чеплярово 
закроется на замок до тех пор, пока 
на Иртыше не встанет лед. По сло-
вам сельчан, это самое страшное 
время. Случись что, ни «скорая», ни 
полиция, ни пожарные не приедут.

— Я трижды обращался к главе 
района с просьбой организовать 
нам подвоз питьевой воды, решить 
проблему с приемом мяса и молока, 
приобрести вездеход-танкетку, — 
говорит староста. — Но каждый раз — 
отказ. Выяснилось, что мы — вне-
бюджетные люди. Местные чинов-
ники даже дорожный указатель на 
нашу деревню сняли. Похоже, нас 
попросту не существует.

Решить проблему отрезанной от 
«большой земли» деревни можно 
двумя способами. Например, пере-
селить жителей Чеплярово в другое 
село, как это было сделано с посел-
ком Затон, который регулярно зата-
пливало в половодье. Другой вари-
ант — присоединить Чеплярово к со-
седнему Муромцевскому району. 
До него от деревни лишь 20 км, и нет 
реки. Достаточно проложить грун-
товую дорогу, и местным не придет-
ся пересекать реку, чтобы добрать-
ся до больницы и прочих соцобъек-
тов. 

Но чиновники говорят, что это 
нереально. Придется переписывать 
уставные документы сразу двух 
районов. 

Ежегодно с карты Омской обла-
сти исчезает 10 деревень. С каждым 
годом белых пятен на карте Приир-
тышья все больше.

Большая вода
В Омской области целая деревня на пол-года оказалась отрезанной от цивилизации 

Большая семья
В Брянской области 
жители спасли село от вымирания

ЧТОБЫ не допустить закрытия малокомплектной школы в селе Сенное Брянской области, 
нужно было срочно обеспечить ее новыми учениками. Четыре местных учительских семьи 
приняли нестандартное решение: взяли на воспитание приемных детей из интерната. А 
вскоре их примеру последовали и другие семьи. Так в Сенном появились 23 приемных ре-
бенка. Школа получила учеников, а село — новую жизнь.

КОММЕНТАРИЙ

Василий Майстепанов
глава Большереченского 
района

— 4 года назад мы предлагали жи-
телям деревни Чеплярово при-
нять участие в программе по рас-
селению ветхого и аварийного 
жилья. Предполагалось, что еже-
годно для них строилось бы по 
2—3 новых дома в Новологиново 
и других селах. Постепенно бы 
вся деревня переехала. Но жите-
ли заявили, что не будут покидать 
родину своих предков. Сейчас, 
после паводка, некоторые дозре-
ли до переезда, но программа за-
крыта. Другой возможности по-
мочь им нет. В бюджете нет денег 
даже на организацию паромной 
переправы. Ее обслуживание 
обойдется в 1 млн рублей в ме-
сяц — для нашего района это не-
подъемная сумма.

Река Иртыш отрезала Чеплярово 
от «большой земли» — единственную 
переправу закрыли.

Бабушки из Чеплярово не знают, какие у них давление, сахар и холестерин — 
лечатся народными методами.
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ПАМЯТЬ

 Андрей Васянин

Эта женщина провела рядом с ве-
ликим актером последние годы 
его жизни, была Евгению Евстиг-
нееву в конце 80-х и начале 90-х 
ближайшим помощником, дру-
гом, женой, ученицей. Мы попро-
сили заслуженную артистку Рос-
сии Ирину Цывину вспомнить это 
время.

Скрытный, скромный 
— Каким он был педагогом? Не-

обычным, — говорит Ирина Конс-
тантиновна. — Его методом был 
показ. И мы за ним повторяли. 
Нас даже называли «маленькие 
евстигнята». Потому что если ты 
хочешь сыграть, что называется, 
талантливо, ты должен предста-
вить себя в роли своего любимого 
артиста и подражать ему. И мы, 
подражая Евгению Александро-
вичу, идя вслед за ним, в итоге 
выруливали в какую-то собст-
венн у ю орга ник у, и  ка ж дый 
к концу работы над ролью прихо-
дил к какому-то индивидуально-
му решению. 

Но ведь в учебной «Женитьбе Белуги-
на», после которой вы близко позна-
комились, у вас была женская роль. 
Он вам и тут показывал, как играть 
женщину? 
И Р И Н А  Ц Ы В И Н А: Конечно, показывал 
мне, какой должна быть эта Елена 
Кармина — аристократичной, высо-
комерной, ироничной. Он так выу-
чил многих, его учениками были те 
же Игорь Золотовицкий, Алексей 
Гуськов и другие блестящие актеры. 
Он умел красиво подсказать — не-
взначай, спокойно, не нервируя, не 
поучая, не давя, и никогда не делал 
замечаний, не ругал. А вот хвалил 
часто.

Он, наверное, и в жизни был таким — 
неназойливым, непубличным, не лю-
бил говорить о себе… 
И Р И Н А  Ц Ы В И Н А: У него было табу на 
рассказы о личной жизни. Он был 
замкнутым, много переживал вну-
три себя, о том, что его мучает, не 
говорил, поэтому и  проблемы 
с сердцем были. Это был человек 
советский, правильно воспитан-
ный, соблюдавший все этические 
нормы, не выплескивавший эмо-
ций наружу. При его огромной по-
пулярности он еще был абсолютно 
лишен тщеславия и  оставался 
очень скромным человеком, отка-
зывался от всех должностей. И го-
ворил мне, что ему противно ви-
деть художников, выходящих на 
трибуну и  вещающих, как надо 
жить, что есть добро и  зло… 
Скрытный и скромный — так бу-
дет, наверное, правильно его на-
зывать. 

Утешитель
Но при этом все говорят, что у Евс-
тигнеева была куча друзей! 
И Р И Н А  Ц Ы В И Н А: Начнем с того, что 
у него не было ни одного врага! И я 
ему говорила: какой ты счастли-
вый, у  тебя нет людей, которые 
тебя не любят, которые тебе зави-
дуют. Их и вправду не было. Его все 
обожали. Мне муж рассказывал, 

что когда МХАТ был на гастро-
лях в Японии, к нему в номер 
отеля заходили и артисты, 
и осветители, и постановоч-
ная часть — просто погово-
рить, со своими бедами, как 
к  священнику на исповедь. 
Потому что он был «могила»! 
Дальше него ничего не шло, он 
всех утешал, помогал, случалось, 
и  «пробивал» людям кварти-
ры…

А помимо театра 
у него были друзья?
И Р И Н А  Ц Ы В И Н А : 
У   него  была 
своя  компа-
ния, два-три 
ч е л о в е к а , 
с в о и  в   д о -
ску, — он дру-
жил с  Со-
шальским, 
с  Любши-
ным, с Те-
р е н т ь е -
в ы м ,  к а -
скадером, 
м ы  в с е 
к нему в го-
сти ходили. 
А кроме теа-
трального на-
рода у него был 
еще, скажем, Се-
мен Моисеевич Зель-
цер, с которым его по-
знакомил Никулин, 
это был замдирек-
тора знаменитого 
г а с т р о н о м а -
«кишки» на Горько-
го. Зельцер в начале 
90-х помогал актерам до-
ставать продукты, вещи, 
лекарства. Кроме того, он 
был начитаннейшим чело-
веком, ходячей энциклопе-
дией, знал все, что происхо-
дит в киношном и театраль-
ном мире. Евгений Александ-
рович мог позвонить ему: 
«Сем, расскажи, что там у нас 
в театре», и Семен рассказы-
вал ему обо всех мхатовских 
интригах, особенно в то время, 
когда театр делился, кто там 
в каких группировках. 

Он, наверное, ко времени раздела уже 
устал от всего этого…
И Р И Н А  Ц Ы В И Н А: Да, он очень устал 
к тому времени, скажу больше — 
он был тогда в очередном предын-
фарктном состоянии и даже по-
просил Олега Николаевича оста-
вить его на год доигрывать только 
старые спектакли, не репетиро-
вать ничего нового, чтобы он мог 
отдохнуть. А Ефремов-то без него 
жить не мог!

Ну еще бы, они ж всю жизнь вместе…
И Р И Н А  Ц Ы В И Н А: И Олег Николаевич 
вспылил, и сгоряча жахнул ему: 
«Тогда иди на пенсию». А Евгений 
Александрович в свою очередь 
вспылил, взял и написал такое за-
явление. Правда, потом Олег Ни-
колаевич звонил, и один раз муж 

сыграл даже Фирса, 
заменил Виктора 
Сергачева, посколь-
ку знал эту роль.

Нажать на клавишу
Вы как-то помогали ему 
в работе?

И Р И Н А  Ц Ы В И Н А : Да, мы 
много работали вместе. 
Я ему помогала с тек-
стом, скажем, когда он 
учил роль во мхатов-
ских «Чеховских стра-
ницах», да и когда иг-
рал профессора Пре-
ображенского, я с ним 
в Питер ездила, помо-
гала осваивать текст 
роли, реплики пода-
вала, ему так было 
удобно, нужно.

Говорили за Ша-
рикова?
И Р И Н А  Ц Ы В И Н А : 
Д а  за  в с ех . 

У  него же были 
п р о бл е м ы  с   п а м я т ь ю 
в принципе. Когда он читал 
пьесу, то, дочитывая, закры-
вал последнюю страницу 
и говорил: «Ну все, оста-
л о с ь  тол ь к о  в ы у ч и т ь 
текст». А как играть, он уже 
знал с первого прочтения. 
Он не прорабатывал роли 
дотошно, скрупулезно. Вы-
сочайший уровень актер-
ской техники позволял ему 
все. Например, мы играли 

у ЛеонидаТрушкина «Виш-

невый сад», Евгений Александро-
вич был Фирс. И я видела, как он 
сидел за кулисами на стуле, отды-
хал, отходил куда-то, а  потом 
встал, вышел на сцену, обвязан-
ный по-стариковски шерстяным 
платком, вынул платок из кармана 
и — зарыдал! Это был отдельный 
спектакль, которого нет у Чехова, 
но есть у Фирса—Евстигнеева. Его 
актерский инструмент был отла-
жен идеально: нажал на одну кла-
вишу — плачешь, на другую — сме-
ешься. 

А почему он не хотел играть профес-
сора Преображенского?
И Р И Н А  Ц Ы В И Н А: Так Евгений Алек-
сандрович просто не читал «Соба-
чьего сердца», оно же было запре-
щено. Я прочла это в школе, под 
партой, в распечатке, а он не чи-
тал, и уж когда увидел этот тол-
стенный сценарий… Уговорила я 
его!

А были у него роли, о которых не лю-
бил вспоминать?
И Р И Н А  Ц Ы В И Н А: Нет, он любил все 
свои роли, даже самые маленькие, 
говорил, «это мои дети», хоть 
большая роль, хоть маленькая — 
это все было любимое. И никогда 
не мечтал сыграть что-то, что еще 
не сыграл, никаких несбывшихся 
Гамлетов у него не было. Хотя… 
Все же был один случай. Он очень 
хотел сыграть в картине «Зимний 
вечер в Гаграх», ведь там джаз, его 
тема! И Евгений Александрович 
просто по пятам ходил за Кареном 
Шахназаровым, как маленький 
мальчик просил, говорил, это мое, 
это только я должен играть. Он 
был этой ролью болен. 

Только из-за джаза?
И Р И Н А  Ц Ы В И Н А: Нет, не только. Там 
был в сценарии момент, где его Бе-
глов говорит «я не умер, я не умер, 
я жив», помните, в телефонной буд-
ке? Ему важно было это тогда ска-
зать. И еще его герой там много го-
ворит про свою дочь  герою Панк-
ратова-Черного, помните — «у меня 
есть дочь!» Это все было будто бы 
из Жениной жизни, и я знаю, что он 
это говорил про свою Машу.

«Я не умер, я жив»
Исполняется 90 лет со дня рождения Евгения Евстигнеева

А мне летать охота
Жительница Перми отметила 
80-летие прыжком с парашютом 

НЕОБЫЧНЫЙ подарок попросила пермячка Луиза Гузова у своих родных на 80-летний 
юбилей. Ее пожеланием стал прыжок с парашютом, сообщает «Урал-Информ». Первый по-
добный опыт Гузова получила в 77 лет. Однако, по ее словам, тогда она не прочувствовала 
всю прелесть свободного падения, потому решила снова рискнуть. «Это классно — себя пре-
одолеть, потому что получаешь действительно кайф», — поделилась она впечатлениями.

КСТАТИ

Евгений Евстигнеев — о профессии,
о времени и о себе
  Я прежде всего любопытный. И хотя всех людей любить невозможно, 

интереса к ним художник терять никогда не должен. Это первая моя запо-
ведь.
  Мне не нравятся ложь, фарисейство, не приемлю хамство, кликушест-

во. Восстаю против дурного вкуса во всем: в политике, экономике, культу-
ре. Обеспокоен тем, что мы стали похожими друг на друга — нет своеобра-
зия мыслей, оригинальных точек зрения. 
  Для себя я выработал правило: не ходить с протянутой рукой, ни от кого 

не ждать похвал — ни от зрителей, ни от коллег. 
  Уверен, что доброта должна идти изнутри человека и общества. Прика-

зать быть добрым нельзя. Меня порой удивляют громкие призывы быть 
добрыми, милосердными, человеколюбивыми. Все это игра слов. Разве 
может быть милосердным общество, где каждый, кто близок к распреде-
лению жизненных благ, пользуется ими прежде всего сам, где действует 
негласный призыв — больше отдай мне!
  Мое любимое чтение — детективы. Я ловлю себя на том, что факт убийст-

ва обычно не воспринимается трагически, наоборот, появляется даже ка-
кая-то тайная радость, азарт предчувствия. Причин тому много. Во-пер-
вых, особенность искусства следить за процессом переживания, за логи-
кой борьбы. Важно не как задушена Дездемона, а почему.

ИЗ КНИГИ «ЕВГЕНИЙ ЕВСТИГНЕЕВ — НАРОДНЫЙ АРТИСТ»

Я очень люблю
детективы. Но мне 
в них важно  
не как задушена

Дездемона, 
а почему

«Он был правильно воспитанным 
советским человеком, не 
выплескивавшим эмоций наружу». 
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ФУТБОЛ

 Илья Соболев

В ФУТБОЛЬНОМ календаре насту-
пила пора очередных матчей ква-
лификации чемпионата мира-
2018. Сборная России от процеду-
ры отбора освобождена и готовит-
ся к домашнему турниру в авто-
номном режиме, выбирая себе со-
перников по собственному усмо-
трению. Ближайшим спарринг-
партнером россиян станет Коста-
Рика, матч с которой состоится 9 
октября в Краснодаре.

Ворота без Акинфеева
К спаррингам у главного трене-

ра нашей сборной Станислава 
Черчесова отношение более чем 
серьезное. Товарищеские встречи 
он предпочитает называть контр-
ольными. Подтверждение тому — 
стабильность в определении со-
става. По сравнению с играми про-
тив Турции и Ганы в первоначаль-
ный список было внесено всего 
три изменения. То есть примерные 
очертания сборной Черчесов для 
себя уже наметил.

Впрочем, экспериментировать 
в матче с Коста-Рикой Станиславу 
Саламовичу все равно придется. 
За те несколько дней, что прошли 
от объявления состава команды до 
сбора игроков в Краснодаре, из 
списка последовательно выбыли 
четыре человека. Причина баналь-
ная до нельзя — травмы. Послед-
ним на момент подписания этого 
номера «РГ» в печать лазарет по-
полнил бессменный голкипер 
ЦСКА и нашей сборной Игорь 
Акинфеев, уехавший на обследо-
вание в Германию. Казалось бы, 
более проверенного кадра не най-
ти, тем не менее именно Акинфеев 
защищал ворота россиян в двух 
предыдущих контрольных мат-
чах. Что ж, теперь ротации на «по-
сту номер один» не избежать.

Несмотря на потери, двери в 
главн у ю коман д у страны по-
прежнему закрыты для Павла Ма-
маева и Александра Кокорина, 
оскандалившихся этим летом в 
Монако. Судя по всему, Черчесов 
продолжает следовать сформиро-
ванной им «правильной идеоло-

гии», согласно которой «важно не 
только то, что на поле, но и то, что 
за полем. Имидж сборной — это 
имидж сборной». 

Ельцин приехал
Сборная Коста-Рики к предсто-

ящему матчу отнеслась тоже весь-
ма ответственно. В Краснодар ко-
манда Оскара Рамиреса пожалова-
ла почти за неделю до игры. Если 
кто сомневается, что «тикос», как 
сами себя называют костарикан-
цы, адекватный по силе соперник, 
то советуем заглянуть в рейтинг 
сборных ФИФА. В нем Коста-Рика 
занимает 18-ю строчку, в то время 
как Россия обосновалась на не-
приглядном 38-м месте.

 Состав «тикос», а Рамирес при-
вез в Краснодар всех сильнейших, 
тоже вызывает уважение. В воро-
тах у Коста-Рики основной голки-
пер мадридского «Реала» Кейлор 
Навас, в поле в числе прочих — 
представители английских, ис-
панских, итальянских, португаль-
ских клубов. Впрочем, можно 
предположить, что самый теплый 
прием в Краснодаре получит даже 
не звездный Навас, а игрок скром-
ной швейцарской «Лозанны» с не-
привычным для испаноговорящих 
именем Ельцин.

Как признался сам футболист, 
фамилия которого Техеда, в честь 
первого российского президента 
его назвала мать, но о России па-
рень почти ничего не знает. Сам он 
не против поиграть в нашей стра-
не, о чем говорил еще пару лет на-
зад, да только предложений из 
отечественной Премьер-лиги Ель-
цину пока не поступало. Так что 
нынешний визит в Россию, судя по 
всему, стал для Техеды первым. 

Арена высшей категории
 Неизвестно, сумел бы Ельцин 

со товарищи вызвать своим прие-

здом ажиотаж, который нынче 
творится в Краснодаре, если бы не 
одно «но». Этот матч станет пер-
вым на новенькой арене ФК «Крас-
нодар», которая была построена 
практически за три года. При этом 
сами «быки», как называют эту 
команду, справят новоселье толь-
ко 20 октября игрой против не-
мецкого «Шальке» в Лиге Европы. 
Неудивительно, что организато-
ры прогнозируют аншлаг.

 В том, что стадион готов, мож-
но не сомневаться. 29 сентября 
арена получила от Российского 
футбольного союза (РФС) серти-
фикат о прохождении лицензиро-
вания, по итогам которого ей была 
присвоена высшая категория.

От Грозного до Катара
 Матчем с Коста-Рикой сборная 

России в этом году не ограничит-
ся. Известно, что команда Черче-
сова проведет еще три спарринг-
встречи. В ноябре наши сыграют с 
румынами. Сначала матч плани-
ровали провести в Казани, но по-
том перенесли в Грозный. Кстати, 
там уже обещают аншлаг.

 В том же месяце россияне сра-
зятся с командой Катара, причем в 
гостях. Это будет встреча сбор-

ных — хозяек двух ближайших 
чемпионатов мира. Причем росси-
яне сыграют на выезде .

Наконец в декабре Черчесов 
анонсировал матч с Македонией. В 
нашей стране в этом месяце в фут-
бол не играют, поэтому встреча 
состоится в Турции. Не исключе-
но, что там же сборная России в 
феврале сыграет с Молдовой.

 Что касается дальнейших пла-
нов на следующий год, то они пока 
достаточно туманные. Хотелось 
бы увидеть, чего стоит сборная 
Черчесова на фоне топ-соперни-
ков, и Мутко такую возможность 
обещает предоставить. По словам 
министра, обязательства прове-
сти с нами матч есть у французов, 
хорватов и турок. Кроме того, в ка-
честве соперника рассматривает-
ся Италия.

Не подавиться Коста-Рикой
Сборная России проведет очередной контрольный матч в Краснодаре

Судью на мыло
Болельщики просят наказать 
рефери игры «Зенит» — «Спартак»

СОЗДАНА петиция с требованием длительной дисквалификации Сергея Иванова, который 
работал на скандальном матче. По мнению болельщиков, ошибки арбитра оказали непо-
средственное влияние на матч, завершившийся в пользу «Зенита» — 4:2. На данный момент 
петицию подписали уже 8 тысяч человек. Отметим, что за свое судейство Сергей Иванов 
уже получил неудовлетворительную оценку.

В сентябрьском матче с Ганой сборная 
России одержала первую победу при 
Черчесове.

Для Черчесова «важно не только то, что на поле, но и то, что за полем».

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

БУКМЕКЕРЫ

На кого ставить
В матче Россия — Коста-Рика бук-
мекеры единодушно ставят на по-
беду хозяев. Вероятность этого 
исхода одной из ведущих отече-
ственных контор оценивается ко-
эффициентом 1,60. То есть, по-
ставив 10 рублей на россиян, в 
случае их успеха можно зарабо-
тать 16 рублей. В костариканцев 
веры нет — 6,58 на то, что они ока-
жутся сильнее. Ничьей соответ-
ствует коэффициент 3,41.
 Букмекеры считают, что наибо-
лее вероятный счет в матче — 1:0 
в пользу сборной России. Воз-
можность такого результата оце-
нивается коэффициентом 3,09. 
Дальше идет 2:0 — 7,12. Наконец 
на победу костариканцев со сче-
том 1:0 коэффициент равняется 
7,11.

КОМАНДА

Состав сборной России
Вратари: Александр Беленов («Анжи» Махачкала), Сослан Джанаев («Ростов» 
Ростов-на-Дону), Станислав Крицюк («Краснодар»).
Защитники: Василий Березуцкий, Георгий Щенников (оба — ЦСКА Москва), 
Юрий Жирков, Иван Новосельцев, Игорь Смольников (все — «Зенит» Санкт-
Петербург), Илья Кутепов («Спартак» Москва), Сергей Петров («Краснодар»), 
Андрей Семенов («Терек» Грозный), Роман Шишкин («Локомотив» Москва).
Полузащитники: Юрий Газинский («Краснодар»), Александр Ерохин («Ро-
стов» Ростов-на-Дону), Роман Зобнин («Спартак» Москва), Магомед Оздоев 
(«Рубин» Казань), Алексей Миранчук, Александр Самедов (оба — «Локомо-
тив» Москва), Олег Шатов («Зенит» Санкт-Петербург).
Нападающие: Артем Дзюба («Зенит» Санкт-Петербург), Максим Канунников 
(«Рубин» Казань), Кирилл Панченко («Динамо» Москва), Дмитрий Полоз («Ро-
стов» Ростов-на-Дону).

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

9 октября, воскресенье
Первый канал
16.00 Россия — Коста-Рика — пря-
мая трансляция.
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Знаковый случай
В Петербурге появился знак: 
«Осторожно, ловцы покемонов!»

 ГОВОРИМ ПО-РУССКИ...

«Чего ты хочешь от меня? — нахму-
рясь, голова вскричала. — Вот гостя 
мне судьба послала! Послушай, 
убирайся прочь!» Это А. С. Пуш-
кин, «Руслан и Людмила». Класси-
ка. И хотя со времени написания 
поэмы прошло два века, правило, 
представьте, не изменилось. Глагол 
«хотеть» требует после себя роди-
тельного падежа существитель-
ных: хотеть славы, хотеть радости. 
Точно так же, по правилу, ведут 
себя глаголы «ждать», «ожидать», 
«избегать», «требовать»: ждать до-
ждя, ожидать хорошей погоды, из-
бегать ссоры, требовать понима-
ния. Итак, вроде бы договорились, 
родительный падеж — норма.

И тут сразу «но»: современное 
словоупотребление эту норму пос-
тоянно размывает — да что там, по-
чти уже размыло! «Хочу воду» вме-
сто «хочу воды» я, например, слы-
шу постоянно. Современные слова-
ри уже не считают это грубой ошиб-
кой. Так, Словарь сочетаемости 
слов русского языка предлагает 
расценивать вариант с родитель-
ным падежом (хотеть воды) как ли-
тературную норму, а винительный 
падеж (хотеть воду) как разговор-
ный вариант. А есть и еще нюанс, 
смысловой. На него указывает спра-
вочник Д. Э. Розенталя «Управление 
в русском языке»: мы говорим и пи-
шем «хотеть что», когда речь идет 
о конкретном объекте. Например, 
«хочу воды», если это любая вода, 
вода вообще — но «хочу воду», если 
это, скажем, вода без газа опреде-
ленной торговой марки. Боюсь даже 
представить себе, как преподавате-
ли объясняют эту разницу ино-
странцам: она, разница, тонкая, 
и только внимательный носитель 
языка в состоянии ее уловить. «Я по-
просил выслать мне денег»: здесь 
обозначается суть просьбы (нужны 
деньги), но не сумма. «Я попросил 
выслать деньги»: тут просьба более 
конкретная, наверняка какая-то 
определенная сумма или долг.

Так же ведут себя глаголы 
«ждать» и «ожидать». Мы ждем ин-
формации. Ждем писем. Ждем отве-
та. Ожидаем известий или прихода 
гостей. Дополнение после глаголов 
стоит в родительном падеже, если 
это отвлеченные существительные 
или конкретные, но с оттенком нео-
пределенности («жду поезда», пое-
зда вообще). Но — «жду сестру», 
«жду поезд из Санкт-Петербурга». 
Жду письма — но жду письмо с кон-
кретными указаниями.

Слишком сложно?.. А я бы посмо-
трела на это по-другому: у нас есть 
выбор, ура! Варианты всегда лучше, 
чем их отсутствие.

О происхождении и значении слов 
читайте на сайте
www.rg.ru/plus/koroleva

КАЛЕНДАРЬ ПОЭЗИИ

  Дмитрий Шеваров

Ты скажешь «нет»? 
Ты скажешь «да»?
Пока — одно из двух.
Но, Тоня, помни: я всегда,
Всегда твой верный друг.
Я буду там, где должен быть,
Куда поставит класс,
Но мне нигде не позабыть
Сиянья серых глаз.
СЕРГЕЙ ЧЕКМАРЁВ
1932 Г.

Здравствуйте, Дмитрий!
Вы должны помнить имя Сергея Чекмарё-

ва, ведь ваша юность пришлась на 1980-е 
годы, когда книги со стихами и письмами 
погибшего поэта-комсомольца были попу-
лярны среди молодежи. Но сегодня даже 
в Москве, где родился поэт, многие не слы-
шали о Чекмарёве. К счастью, у нас, на Юж-
ном Урале, где Сергей провел три свои по-
следние весны, о нем помнят. Есть улица 
и библиотека его имени.

Практикант-зоотехник Сергей Чекмарёв 
приехал в село Еманжелинка в 1931 году. 
Я сам отсюда родом. Сорок восемь лет назад 
на школьной сцене соседнего с селом шах-
терского города Еманжелинска я играл роль 
Сергея в спектакле по пьесе «Не забывай 
меня, солнце!». Наверное, этот день и срод-
нил меня с Чекмарёвым. 

Недавно ту же пьесу поставили в гимна-
зии города Сибай. Я сидел в актовом зале 
гимназии и, следя за происходящим на сце-
не, повторял про себя фразы из своей давней 
роли... 

 Обстоятельства гибели Чекмарёва до сих 
пор не выяснены. Известно лишь, что 11 мая 
1933 года 23-летний зоотехник выехал на 
легком тарантасе в сторону одной из даль-
них ферм. К месту назначения не прибыл. 
Спустя несколько дней его тело вытащили 
из реки Большая Сурень...

Сельчане говорили, что Сергею угрожа-
ли — он был слишком честен и прямодушен. 
Свою гибель поэт предчувствовал в стихот-
ворении «Где я? Что со мной?»: «И что за-
кричал он — никто не услышал, и где похоро-
нен он — неизвестно...»

Недавно я был в селе Ибраево, где Чек-
марёв жил последние месяцы своей жизни. 
В окрестностях села стоит памятник в ог-
радке. Стоит он на условном захоронении, 
а Сергей лежит где-то в другом месте. Где? 
Не знаем. 

В разговорах с живущей в Москве пле-
мянницей поэта Мариной Ильиничной Мит-
рохиной я обещал, что постараюсь сделать 
все, чтобы Сергей «вернулся» в столицу. На-
деюсь, что публикация в «Российской газе-
те» поможет мне найти единомышленни-
ков-«чекмарёвцев».

Еще много белых пятен в судьбе Сергея. 
Хочется найти его дневники, домашние 
стенгазеты, публикации в институтской 
многотиражке тех лет. Может, у кого-то есть 
неопубликованные стихи Чекмарёва?..

А пока 8 октября в центре нашего города 
в кинотеатре «Знамя» пройдут первые Чек-
марёвские чтения. 

ВИКТОР БАБКИН
TORIFISH@MAIL.RU
ЧЕЛЯБИНСК

Из поэмы Сергея Чекмарёва 
«Размышления на станции Карталы»

И вот я, поэт, почитатель Фета,
Вхожу на станцию Карталы,
Раскрываю двери буфета,
Молча оглядываю столы...

И вот, промчав сквозь овраги и горы,
Разгоняя ночей тоску,
Останавливается скорый —
Из Магнитогорска в Москву...

Я говорю ему: — Как здоровье?
Здравствуй, товарищ паровоз!!
Я заплатил бы своею кровью
Сколько следует за провоз...

Мне глаза залепила вьюга,
Мне надоело жить в грязи.
И как товарища, как друга
Я прошу тебя: отвези!
 
Возьми с собой, и в эту субботу
Меня уже встретит московский перрон,

И разве я не найду работу
Где-нибудь в тресте скрипеть пером?

Я не вставал бы утром рано,
Я прочитал бы книжек тьму,
А вечером шел бы в зал с экраном,
В его волшебную полутьму...

Что? Распахиваешь ты двери?
Но, товарищ, ведь я шучу!
Я уехать с тобой не намерен,
Я уехать с тобой не хочу...
 
У меня никогда не хватит духу —
Ни сердце, ни совесть мне не велят
Покинуть степи, гурты, Гнедуху
И голубые глаза телят.

Еще не скоро твоим пассажиром 
Я буду друг, «Пятьдесят восьмой». 
Я щеки намажу гусиным жиром, 
Белый бинт повяжу тесьмой. 

НОЯБРЬ 1932 ГОДА

Сиянье серых глаз
В Челябинске открываются первые литературные чтения, 
посвященные поэту Сергею Чекмарёву

Стихи комсомольца Сергея Чекмарёва стали 
классикой любовной лирики.

Семилетний Сергей Чекмарёв с сестрами Ниной 
и Лидой и младшим братом Толей. Москва, 1917.

Сергей писал в дневнике, что у Тони «мучительно 
милое лицо». Ей он посвятил все свои стихи.

Марина Королева
журналист, кандидат 
филологических наук

Хотеть и ждать:
чего или что? 

Ведущая рубрики
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ИЗ ПИСЬМА ЛЮБИМОЙ

Тоня, зачем ты прислала мне этот снимок? 
И главное, зачем ты на этом снимке такая кра-
сивая и такая похожая сама на себя? Чтобы 
я больше тосковал по тебе? Но я и так много 
тоскую, и с твоей стороны бессердечно такие 
подарки делать. Ну ладно, прощаю на первый 
раз, сядь поудобнее и поговорим о самом 
главном...

ИЗ ПИСЬМА МЛАДШЕМУ БРАТУ

Коммунизм — полное счастье и равенство 
всех людей и полная их откровенность... Толя, 
а если не так? Я убежден, что и при коммуниз-
ме люди будут лгать, и хитрить, и страдать; 
что парни будут обманывать девчонок, а дев-
чонки — парней, что и горько, и тяжело порой 
будет приходиться...
Чего же не будет при коммунизме? Не будет 
капитализма, когда взрослый веселый чело-
век с крепкими руками умирает с голоду, ког-
да человек тупеет от работы, от водки; когда 
все лучшее затаптывается в грязь. Вот этого 
не будет, этого не должно быть. 

Пишите Дмитрию Шеварову: 
dmitri.shevarov@yandex.ru
Календарь поэзии на сайте
rg.ru/plus/poezia

ДОРОЖНЫЙ знак «Осторожно, ловцы покемонов!» появился в минувшие выходные на на-
бережной канала Грибоедова, неподалеку от храма Спаса-на-Крови. На нем были изображе-
ны 2 человека со смартфонами, а также Пикачу — самый популярный покемон. Но, не прови-
сев и суток, знак был снят как не соответствующий ГОСТ и нарушающий городской закон о 
благоустройстве. За его установку пригрозили штрафом от 5 до 30 тыс. рублей.
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По прогнозу лаборатории рентгеновской астроно-
мии Солнца ФИАН, магнитные бури ожидаются 
17, 29, 30.10. Возмущения магнитосферы — 18.10. 
Благоприятные дни: 6, 23, 31.10.

КАЛЕНДАРЬ ПОГОДЫ НА НЕДЕЛЮ  С 6 ПО 12 ОКТЯБРЯ 

ИА «Метеоновости». Успешность прогнозов погоды на 6—7-е сутки составляет 65—70 процентов.

Анапа +20 +19
Сочи +23 +21
Ялта +20 +19
Эйлат +35 +29

Гагры +24 +21
Варадеро +30 +30
Дубай +35 +33
Паттайя +30 +29

Римини +19 +22
Малага +20 +20
Канкун +30 +29
Галле +30 +28

ГОРОД ВОЗДУХ° ВОДА° ГОРОД ВОЗДУХ° ВОДА° ГОРОД ВОЗДУХ° ВОДА°Курорты

6 октября —
12 октября 2016
ГОРОСКОП  

Овен 
Каждый будет стремиться потянуть одеяло 
на себя. Общие цели будут слабым стимулом 
к тому, чтобы поступаться личными интере-
сами.

Телец 
Многие совместные проекты окажутся нео-
существимыми, а хорошие идеи — нереализо-
ванными. Звезды настаивают: нужны опыт-
ные посредники. 

Близнецы 
Ваши бесконечные руководящие указания 
будут восприниматься окружающими в шты-
ки. Поэтому нужно  побольше дипломатии!

Рак 
Сотрудничество подарит вам шанс на успех, 
которого вы вряд ли могли бы добиться само-
стоятельно. Не придавайте значения разно-
гласиям.

Лев 
Наступил отличный момент для заключе-
ния творческих союзов. Сообща вы може-
те добиться большего. С большой вероят-
ностью  исполнится мечта всей вашей жиз-
ни.

Дева 
От вашего внимания не ускользнет ни одна 
мелочь, способная повлиять на расстановку 
сил вокруг вас. Вы сможете дождаться нужно-
го момента и принять решение.

Весы 
Ваша интуиция будет вам сейчас верным по-
мощником: разгадать мотивы поступков дру-
гих людей для вас окажется весьма  простой 
задачей.

Скорпион 
Вы будете вынуждены искать оригинальные 
и нестандартные методы работы, так как тра-
диционные пути окажутся вдруг заблокиро-
ваны.

Стрелец
Вы можете попасть в полосу финансовой нес-
табильности или невезения в любви. Возмож-
ны внезапные перемены как в лучшую, так и 
в худшую сторону.

Козерог 
Вы вполне способны проверить чувства свое-
го партнера, затеяв небольшой флирт. Глав-
ное — не переборщить с его ревностью.

Водолей 
Избегайте излишних эмоций: под их влияни-
ем вы можете принять неправильное реше-
ние. Стоит воздержаться и от активных шагов 
в личной жизни.

Рыбы 
Вы предпочтете более спокойную и тихую об-
становку: в шумной компании вам будет 
сложно сосредоточиться на своих мыслях.  
Многие из вас достигнут гармонии в эмоцио-
нальной сфере.

ПОДГОТОВИЛА ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА 

ПРИМЕТЫ

6 октября
Ираида
На Ираиду мяли картошку, 
заливали ее молоком и ели с 
ржаной лепешкой.

7 октября
Фекла 
С Феклы дни быстро убывают, 
ночи темнеют. В этот день 
убирали оставшуюся на грядках 
свеклу: «Фекла — дергай свеклу».

8 октября
Сергий 
На Сергия хорошая погода — 
стоять ей 3 недели.

9 октября
Иван Богослов 
Если на Богослова снег, то зима 
ляжет на Михайлов день. 

10 октября
Савватий-пчельник 
В этот день заканчивали уборку 
ульев на зимовку.

11 октября
Харитон 
День считался нехорошим. 
«Харитон — в избе урон».

12 октября
Киприан
«Киприана выткали из тумана». 
От звезд этой ночью ждали 
доброго света.

Четверг Пятница Суббота Воскресенье Понедельник Вторник Среда
Ночь День Ночь День Ночь День Ночь День Ночь День Ночь День Ночь  День

Москва +7 +11 +6 +9 +5 +13 +6 +8 +2 +7 +3 +9 +4 +8
Санкт-Петербург +6 +9 +4 +8 +4 +7 +3 +8 +3 +8 +4 +9 +4 +8
Казань +6 +11 +4 +12 +3 +8 +4 +9 +3 +6 +2 +6 0 +5
Нижний Новгород +6 +10 +7 +10 +5 +12 +3 +8 +1 +6 +2 +6 +2 +5
Ростов-на-Дону +12 +20 +11 +20 +12 +20 +10 +17 +9 +17 +7 +16 +7 +16
Краснодар +13 +22 +13 +22 +15 +23 +10 +20 +9 +19 +8 +18 +6 +18
Екатеринбург 0 +6 0 +4 -2 +2 -2 +2 -3 +1 -3 +2 -1 +1
Новосибирск -1 +5 +1 +7 0 +6 +1 +6 +2 +6 -1 +4 +1 +6

Красноярск -4 +5 -3 +5 -1 +7 -1 +4 -1 +4 -2 +3 -2 +3
Иркутск -5 +2 -5 +2 -3 +3 -4 +4 -1 +4 -1 +5 -4 +5
Владивосток +8 +14 +7 +14 +5 +12 +4 +12 +7 +12 +5 +12 +6 +10
Калининград +8 +10 +9 +13 +6 +10 +4 +8 +2 +8 +3 +7 +3 +9
Омск +4 +8 +1 +5 +3 +6 +3 +5 +2 +7 +3 +7 +1 +5
Ханты-Мансийск -2 +4 -2 +5 -1 +4 -1 +5 -1 +6 +2 +7 -1 +4
Якутск -5 +4 -5 +3 -4 +2 -2 +3 -6 +1 -6 +1 -7 -1
Южно-Сахалинск 0 +9 +1 +9 +2 +11 0 +10 0 +10 -1 +10 +1 +9

Впервые, благодаря инновационным технологиям, разработан аппарат для коррекции 
зрения БЕЗ ОПЕРАЦИИ – ГАЛАЗОМИР! Глазные недуги могут отступить на любой ста-
дии болезни и в любом возрасте под действием лечебных частот ГАЛАЗОМИРА. Теперь с 
катарактой, глаукомой и атрофией зрительного нерва можно эффективно бороться даже в 
домашних условиях! ГАЛАЗОМИР – ВАШ «ДОМАШНИЙ ДОКТОР»!

Революция в офтальмологии!
КАТАРАКТА С ГЛАЗ ДОЛОЙ!

ООО «Элит-Трейд» 140402, Московская обл., г. Коломна, ул. Зеленая, д. 31 А, оф. 318, ОГРН 1125476242594.  РЕКЛАМА 16+

Подробности по телефонам (звонок по всей России бесплатный): 

8-800-500-45-93; 8-495-646-84-03

Главная проблема для сына – 
пьянка. Из дома стали исчезать 
вещи. Пропажу норковой шапки 
обнаружила только зимой. Но 
скандалить не было сил, а главное, 
не было и смысла. Не шапка  – так 
было бы пропито что-то еще. Стала 
прятать деньги. Однажды забыла 
дома кошелек, хватилась через час – 
а он пустой. Но даже если не было 
денег, он все равно 
находил на выпивку. 
Соседи из сострадания 
давали ему в долг. Одна 
соседка мне призналась: 
«Он так мучается! Я 
не выдержала, дала 
50 рублей – большие 
деньги что ли?» Потом 

дома был пьяный скандал до двух 
часов ночи, соседка не могла 
его не слышать.  И я поняла, что 
осталась со своей бедой совсем 
одна. Такое существование рядом 
с алкоголиком жизнью точно 
назвать нельзя. Стала искать выход. 
А теперь могу сказать: «Низкий 
поклон и огромная благодарность 
специалистам, которые рассказали 

мне о новом средстве  
«Трезвонорм», которое 
можно  добавлять 
в пищу без ведома 
пьющего. Не опускайте 
руки, боритесь за 
своих родных и за свое 
счастье. Пусть в Вашей 
семье никто не пьет».
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8-800-301-10-81   звонок бесплатный

Когда в семье нет пьющих – это норма
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     Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9,      так,      чтобы 
в любой строке по горизонтали и по вертикали и каждом из 
девяти блоков,      отделенных жирными линиями,      не было 
двух одинаковых цифр. Предлагаем вам два варианта. (От-
веты на судоку читайте в следующем номере «РГ–Недели»)
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Викторина
Предлагаем читателям выбрать 
один из трех вариантов с правиль-
ным ответом. Экзамен будет прой-
ден, если вы ответили минимум на 
половину заданий!

1 Рассказывают, что у Адоль-
фа Гитлера после 1942 года 
постепенно начали прояв-

ляться признаки лучевой болез-
ни, включая его патологическую 
возбудимость. Нынешние специ-
алисты связывают это с тем, что 
фюрер подолгу проводил время в 
секретном бункере «Вервольф», 
который построили с примене-

нием зараженных плит. Рядом с 
каким городом он располагался?
а) Винница. б) Веймар. в) Варшава.

2 Жители Архангельска — ар-
хангелогородцы, Омска — 
омичи, Вологды — вологжа-

не. А как следует правильно назы-
вать жителей Курска?
а) Курцы. б) Курчане. в) Куряне.

3 Суп из ящериц доктора на 
Антигуа считают весьма 
эффективным лечебным 

средством. Им непременно поль-
зуют страдающих от некоего рас-
пространенного заболевания. 
Главное, ни в коем случае не со-
общать пациенту, из чего он сва-

рен, поскольку пресмыкающиеся 
слывут там «нечистыми создани-
ями». А что таким снадобьем пы-
таются победить?
а) Энурез. б) Стенокардия. в) Астма.

4 На эпическом полотне «Ми-
стерия XX века» наш ху-
дожник Илья Глазунов за-

печатлел множество гениев про-
шедшего столетия. Среди них 
есть и Ванга, и Григорий Распу-
тин. Не обошлось и без эстрадных 
кумиров, куда же без них! Так на 
полотно попали участники груп-
пы «Битлз». А кто из мировых 
идолов рок-культуры оказался в 
столь удивительной компании?
а) Стинг. б) Джаггер. в) Райт.

5 Олимпийские игры в Пари-
же 1900 года включали не-
сколько «экзотических» по 

нынешним временам видов спор-
та. Так, проводились состязания 
по прыжкам в длину среди лоша-
дей. А в одной из дисциплин спор-
тивной стрельбы выбрали весь-
ма странную мишень для участ-
ников. Какую именно?
а) Голубь. б) Кабан. в) Шляпка.

6 Английский астроном и 
композитор Уильям Гер-
шель вошел в историю нау-

ки в качестве первооткрывателя 
планеты Уран. Он прожил даже 
по нынешним меркам очень не 
короткую жизнь. Она точно соот-

ветствует тому времени, которое 
необходимо означенной планете, 
чтобы облететь вокруг Солнца. А 
сколько это в годах?
а) 64. б) 76. в) 80.

7 Весь мир обошла фотог-
рафия, на которой Диана 
Спенсер держит на руках 

ребенка, зараженного СПИДом. 
Всемирный культ леди Ди многие 
связывают с тем, что она стала 
«единственной сказочной прин-
цессой в мировой истории». В по-
следний день лета 1997 года она 
погибла в автокатастрофе. С ка-
кой маркой автомобиля связано 
это печальное происшествие?
а) «Майбах». б) «Мерседес». в) «Порше».

1. Винница. 

2. Куряне. 

3. Астма. 

4. Джаггер. 

5. Голубь. 

6. 80. 

7. «Мерседес». 

Ответы

 Толстая, но хитрая девочка 
носила одежду на 2 размера 
больше. Чтобы все думали, 
что она похудела.

 Если ставить будильник

не на 8.00, а на 8.02, к концу
месяца у вас накопится один 
час сна.

 Поставил начальнику ульти-
матум: или он мне повышает 

зарплату, или я увольняюсь. 
Пришли к компромиссу:
он не повышает зарплату,
я — не увольняюсь.
 Спасибо мне, что есть я у тебя.

Время подписания в печать:

по графику: 20.00 

фактически: 20.00 
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